
с. 19–21

МАСТЕР  
И МАСТЕРОК

23–30.06.2015  #22 (351) м е ж д у н а р о д н ы й   е ж е н е д е л ь н и к   р а с с л е д о в а н и й

с. 10–12

с. 28–29

 Замужем  
за дьяволом

с. 4

«В РУКИ ВРАГА ПОПАДАЮТ СЕКРЕТНЫЕ СВЕДЕНИЯ...»
Как Сталин войсковую связь проводил

20 лет назад в Москве была утверждена 
Великая ложа России – крупнейшее 
масонское объединение в новейшей 
истории страны. По случаю круглой даты 
корреспонденты «Совершенно секретно» 
решили повнимательнее присмотреться 
к деятельности современного российского 
масонства и оценить, настолько ли 
серьезное влияние оно оказывает  
на жизнь государства, как 
об этом любят говорить.

Госархив Израиля рассекретил ряд документов 
начала 1960-х годов, из которых стало известно, 
что за месяц до казни одному из самых жестоких 
нацистских преступников Адольфу Эйхману было 
предоставлено свидание с женой.  
О судьбе супруги кровавого 
палача – расследование 
«Совершенно секретно».

От бобра 
добра не ищут
Бобры – животные, которые 
в свое время чуть было полностью 
не исчезли как вид, – возвращаются 
в российские леса и болота. И если 
еще несколько лет этот процесс 
воспринимался специалистами 
с большим оптимизмом, 
то сегодня он приобрел масштабы 
настоящего бедствия. Специальный 
репортаж «Совершенно секретно» 
из Калининградской области.

16+
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“Вдруг многие наши 
достижения «егеря» 
всех мастей и калибров 
взвешивают в фунтах, 
выдавая их за полно-
ценные кило.

Много фунтов...
Рамзан Кадыров поймал сома. Боль-
шого, толстого и красивого. Около двух 
метров длиной и весом за 70 килог-
раммов. Где-то под Гудермесом – не то 
в Сунже, не то в Тереке. Что не странно, 
поскольку эти реки до сих пор изобилу-
ют речными гигантами по причине хо-
рошей кормовой базы, благоприятного 
климата и небольшого по сравнению, 
скажем, с Нижней Волгой или Доном, 
рыболовного прессинга.
Странно другое. Ни сам Президент Чеч-
ни, ни сопровождающие его лица не 
сделали попытки преувеличить размер 
и вес добычи – любому опытному ры-
болову, увидевшему фото президент-
ского сома в Instagram, ясно, что объяв-
ленные параметры точно соответствуют 
заявленным. С одной стороны, такая 
скромность настоящему рыбаку не при-
суща, а с другой, если не сам сиятель-
ный рыболов, то уж его окружение, во 
всяком случае, имеют склонность к яв-
ным преувеличениям трофея сюзерена.
Вспомним хотя бы сколь давнюю, столь 
и пресловутую щуку, пойманную пре-
зидентом всея Руси Владимиром Пути-
ным в далекой Туве. В отличие от рыбо-
ловного подвига скромного Рамзана, 
подробности которого покрыты мра-
ком, процесс добычи Путиным пресно-
водной хищницы был заснят на видео 
от и до. Что радостно. Нерадостным 
для тех, кто понимает, было другое: 
пойманную президентом щуку объя-
вили весом в 21 килограмм, что, оче-
видно, превышало действительность 
в два раза. Нисколько не сомневаясь 
в честности Путина-спиннингиста, ры-
боловная общественность России дол-
го доискивалась истинной причины 
столь беззастенчивой приписки. Роди-

лось много версий. Вот самая, на мой 
взгляд, верная из них. На видеокадрах 
щуку егеря взвешивают на электронных 
весах, а большинство подобных меха-
низмов снабжены двойной метриче-
ской шкалой (одна – в чуждых англо-
саксонских фунтах, другая – в родимых 
кило). Так вот, вес рыбины (вольно или 
невольно) измерили в фунтах, а не 
в килограммах. Что и дало рыбе более 
чем двойной привес.
Ну, ошиблись приближенные – с кем 
не бывает. Вот только с тех самых пор не 
оставляет меня мысль – а вдруг многие 
наши достижения «егеря» всех мастей 
и калибров взвешивают в фунтах, вы-
давая их за полноценные кило. Это я 
про анонсируемые успехи в реформе 
здравоохранения и образования, в ро-
сте реальных доходов населения и не-
реальных успехах в области военно-
промышленного комплекса, сельского 
хозяйства, газонефтяной отрасли, в во-
енной реформе и реформе ЖКХ. Хотя 
и не оставляет надежда, что увиден-
ное когда-нибудь вплотную сольется 
с услышанным.
Вот «как-то так…», как сказал Рамзан, 
вытащив большого, толстого и краси-
вого сома.

Санкции добрались до Mars
ОБЩЕСТВО

АЛИНА ЛИСИЦИНА

Экономика на дне или еще падает?
ЭКОНОМИКА

АЛЕКСАНДР БУЙВОЛ

Российские продовольственные 
антисанкции могут быть расши-
рены на новые товары – шоколад, 
кофе, злаки, мучные кондитерские 
изделия, в том числе пирожные 
и печенье, а также все продукты из 
какао. Такой вывод эксперты сдела-
ли из слов главы Россельхознадзора 
Сергея Данкверта. «Если санкции 
не отменяют, наши ответные меры 
будут, естественно, продолжены», – 
сказал он. Позднее он уточнил, что 
расширить санкционный список 
продуктов просят отечественные 
сельхозпроизводители. «Наши 
производители сегодня, особенно 
региональные, говорят, что ответ-
ные меры нужно вводить в первую 
очередь на кондитерские изделия, 
шоколад, пастилу, потому что все 
это у нас сегодня производится», – 
заявил Данкверт.

Представители стран Евросоюза 
17 июня предварительно договори-
лись продлить секторальные санкции 
против России на полгода – до конца 
января 2016 года. В ответ пресс-сек-
ретарь Президента России Дмитрий 
Песков заявил, что Россия будет руко-
водствоваться принципом взаимности 
в случае продления санкций против 
нее. Помощник президента Андрей 
Белоусов заявил, что Россия ответит 
на продление санкций симметрично 
и рассказал, что чиновники рассматри-
вают достаточно широкий спектр дей-
ствий в ответ. Однако министр сельско-
го хозяйства Александр Ткачёв заявил, 
что Минсельхоз РФ не считает нужным 
расширять санкционный список про-
довольствия в случае продления эм-
барго.
Эксперты по-разному оценивают воз-
можные последствия расширения рос-
сийских антисанкций.
В случае запрета на ввоз в Россию чая 
и кофе из стран, поддержавших санк-

ции, глава Российской ассоциации 
производителей чая и кофе Рамаз Чан-
турия особых проблем не ждет. Дело 
в том, что в основном из-за рубе-
жа импортируется сырье, причем по-
ступает оно из стран Юго-Восточной 
Азии, Латинской Америки и Африки. 
«В этом смысле мы не зависим от Ев-
ропы и США», – говорит он.
На рынке шоколада все не так без-
облачно. К примеру, еще после приня-
тия первых продуктовых антисанкций 
кондитерский концерн «Бабаевский» 
был вынужден сократить ассортимент 
продукции: как отмечалось в отчете 
компании, после введения запрета на 
импорт продукции из ЕС и США фун-
дук на других рынках подорожал на 
28 %, а шоколадная масса – на 40 %. 
Не исключено, что подорожает сырье 
для отечественных шоколадных конфет 
и на этот раз. Кроме того, с прилавков 
могут исчезнуть привычные уже рос-
сиянам шоколадные и какао-продукты 
европейских и американских произво-
дителей.

В рамках Петербургского между-
народного экономического форума 
состоялась знаменательная дискус-
сия о том, на каком этапе кризиса 
находится Россия. В ней участво-
вали первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, экс-министр финансов 
Алексей Кудрин и глава Сбербан-
ка Герман Греф, представившие, 
собственно, три видения развития 
событий.

Так, по мнению Шувалова, кризис ока-
зался далеко не таким глубоким, как это 
представлялось. К примеру, сказал он, 
безработица оказалась не такой высокой, 
как думали.
«Мы находимся в середине шторма», – 
заявил Кудрин. Первый квартал, по его 
словам, всех немного успокоил, «были 
сказаны слова, что мы прошли пик». Од-
нако второй квартал покажет, что это не 
так. В отношении третьего и четвертого 
кварталов сохраняются высокая неопре-
деленность и вызовы скорее политическо-
го, нежели экономического характера – 
в том числе санкционные ограничения 
на торговлю, возможность нового витка 
санк ций, ограничение движения капи-

тала. Самое же главное, по мнению Куд-
рина, что структурные проблемы так и не 
решены.
Кризис не является благоприятной сре-
дой для структурных реформ, возразил 
Греф. «Кризис – это всегда проблемы 
с капиталом, все эти сферы обычно ка-
питалоемкие, это проблемы с бюджетом, 
это требует создания соответствующей 

инфраструктуры. Единственное, что дает 
кризис – это мощный стимул к тому, чтобы 
большое количество людей среди управ-
ленцев в государстве и в бизнесе наконец 
были обязаны совершать какие-то изме-
нения», – заявил он. Что касается эконо-
мики, то она, по мнению главы Сбербан-
ка, и в следующем году будет «крутиться 
около нуля».
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В пОдмОСКОВНОй КубиНКЕ На плОщадКЕ будущЕгО ВОЕННО-паТриОТичЕСКОгО парКа КульТуры и ОТдыха ВООружЕННых Сил, или, КаК ЕгО ОКрЕСТили иНОСТраН-
цы, ВОЕННОгО диСНЕйлЕНда, прОшЕл мЕждуНарОдНый ВОЕННО-ТЕхНичЕСКий фОрум «армия-2015». 800 прЕдприяТий ОбОрОНОй прОмышлЕННОСТи из СЕмидЕСяТи 
СТраН мира ВыСТаВили СВОю прОдуКцию В паВильОНах, КОличЕСТВО НОВиНОК ВОЕННОй ТЕхНиКи прЕВыСилО 7 ТыСяч ЕдиНиц. за чЕТырЕ дНя эКСпОзицию ОСмО-
ТрЕли бОлЕЕ 200 ТыСяч чЕлОВЕК, В ТОм чиСлЕ ОКОлО 30 ТыСяч дЕТЕй

ПОЛИТИКА

ТаТьяНа ВОлК

Российскую собственность арестовали из-за ЮКОСа

В Бельгии, а затем во Франции  
начались мероприятия по розыску 
принадлежащего России имущества 
в рамках взыскания 50 млрд дол-
ларов по иску бывших акционеров 
ЮКОСа. Как пояснил Тим Осборн, 
глава компании GML, представля-
ющей интересы экс-владельцев 
ЮКОСа, розыск и арест принадле-
жащего РФ имущества ведется по 
решению Гаагского арбитражного 
суда. Он опроверг аресты россий-
ских активов в Австрии.

Постоянная палата третейского суда в Га
аге 18 июля 2014 года приняла решение 
по искам трех компаний, представляющих 
бывших акционеров ЮКОСа. По этому ре
шению Россия должна выплатить кипр
ским Hulley Enterprises и Yukos Universal 
Limited – дочерним компаниям GML, ко
торые суммарно владели 51 % ЮКОСа, – 
компенсации в 39,9 млрд и 1,85 млрд дол
ларов соответственно, а Veteran Petroleum 
Ltd. – пенсионному фонду ЮКОСа – 8,2 
млрд долларов – итого 50 млрд долларов.
Также по этому иску Россия обязана вы
платить 60 млн судебных издержек.
15 января 2015 года истек срок, когда 
Россия могла выплатить назначенную Га
агским судом сумму без процентов. С это
го момента начисляется пеня в разме
ре 2,6 млн долларов в день. В мае стало 
известно, что акционеры ЮКОСа обра
тились в суды нескольких стран для взы
скания с РФ компенсации в 50 млрд дол
ларов. В конце мая на Петербургском 

международном юридическом форуме 
министр юстиции РФ Александр Конова
лов заявлял, что Россия уже готова к арес
ту своего имущества за рубежом в связи 
с решением Гаагского суда по делу ЮКО
Са. В то же время, по его словам, власти 
РФ считают решение Гаагского суда «не
правильным» и намерены судиться с ист
цами и добиваться предотвращения ис
полнения вынесенного вердикта.
17 июня власти Бельгии наложили арест 
на государственное имущество РФ, нахо
дящееся в распоряжении российских уч
реждений в королевстве, за исключени
ем дипломатических представительств. 
Также наложен арест и на долги россий
ских учреждений государству. В список 
попали фактически все крупные банки, 
зарегистрированные в Бельгии, органи
зация «Евроконтроль», регулирующая 
воздушное движение над Европой, рос
сийские представительства, кроме защи
щенных иммунитетом дипломатических, 
вплоть до архиепископства Брюссельско
го и Бельгийского РПЦ, в том числе пред
ставительства негосударственных органи
заций и СМИ.
На следующий день стало известно о на
чале арестов российских госактивов во 
Франции. В частности, были арестованы 
счета представительства международного 
информационного агентства «Россия сегод
ня», судебные предписания получили кор
пункты ТАСС в Бельгии и Франции, были 
арестованы счета российских компаний 
в дочерней структуре ВТБ и других банках.
19 июня, президент Владимир Путин зая
вил, что Россия по таким делам не призна
ет юрисдикцию Гаагского суда, и борьба 
будет идти «через судебные процедуры». 
Причем ответные шаги будут предпри

няты очень быстро, заверил в минувшую 
субботу глава администрации Президента 
России Сергей Иванов.
Однако апелляционный иск России на ре
шение Гаагского арбитража будет рассмо
трен только в ноябре, сообщил министр 
финансов Антон Силуанов. Он отметил, что 
у РФ целый ряд возражений по решению 
Гаагского суда, и по процедуре, и по сути.
А до времени рассмотрения иска, отметил 
глава Минфина, законодательство позво
ляет Франции и Бельгии принимать обес
печительные меры по реализации реше
ния первой инстанции. «Мы считаем, что 

такие действия носят недружественный 
характер и направлены на то, что инвесто
ры и участники торговли Бельгии и Фран
ции с Россией понесут дополнительные 
издержки», – добавил он.
Силуанов заявил, что золотовалютные ре
зервы России, размещенные за рубежом, 
не должны попасть под арест, так как это 
резервы ЦБ, который не является прави
тельством. Так ли это, к кому еще могут 
прийти судебные приставы и чем может 
закончиться судебная тяжба – читайте 
в следующем номере «Совершенно сек
ретно».
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«В РУКИ ВРАГА ПОПАДАЮТ
СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНЫЕ СВЕДЕНИЯ...» 

Как Сталин войсковую связь проводил
Владимир ВОРОНОВ

23 июля 1941 года все узлы связи 
штабов советских фронтов были 
перегружены приемом секретного 
приказа Сталина. Точнее, это был 
приказ наркома обороны СССР 
№ 0243 «Об улучшении работы 
связи в Красной Армии»: Сталин 
его и подписал как нарком, а гене-
рал армии Жуков – как начальник 
Генерального штаба. Совершенно 
очевидно, что основную часть при-
каза сочинял и самолично диктовал 
именно Сталин. Что заметно по ха-
рактерному языку документа, его 
лексике и стилистике, но, главное, 
по сугубо штатской ментальности 
главного сочинителя – матерого 
партийного бюрократа, а не про-
фессионального военного.

«О
пыт войны показал, – 
чеканил приказ ста-
линским голосом, – что 
неудовлетворитель-
ное управление вой-

сками в значительной мере является ре-
зультатом плохой организации работы 
связи, и в первую очередь результатом 
игнорирования радиосвязи как наиболее 
надежной формы связи». «Управление 
войсками, опирающееся главным обра-
зом на телефон, непрочно и ненадеж-
но, так как при порче телефонных линий 
оно прекращается на продолжительный 
срок, – делает свое гениальное открытие 
вождь народов. – Недооценка радиосвя-
зи как наиболее надежной формы связи 
и основного средства управления вой-
сками является результатом косности на-
ших штабов, непонимания ими значения 
радиосвязи в подвижных формах совре-
менного боя. У нас в нарушение всех пра-
вил по телефонам ведутся оперативные 
переговоры, в открытую называются ча-
сти, соединения, их задачи и дислокация, 
фамилии и звания начальников. Тем са-
мым в руки врага попадают совершенно 
секретные сведения. Также в нарушение 
всех правил наши штабы сверху донизу 
совершенно не пользуются по линии свя-
зи простыми переговорными таблицами 
и кодированной картой, вся телеграфная 
переписка идет через шифрорганы, рабо-
тающие с большой перегрузкой. В море 
всяких документов, часто не имеющих 
оперативного значения, тонут важнейшие 
приказы, директивы и распоряжения. Они 
с большим опозданием, на восемь-десять 
часов, попадают в подчиненные штабы, 
и часто намеченная операция срывается».
Тонули – это факт, но кто в этом виноват, 
если огромной грудой совершенно бес-
смысленной, а то и просто откровенно 
глупой и вредной документации те шта-
бы тогда запрудили как раз сами высшие 
инстанции – тот же Верховный главноко-
мандующий, на время утративший по-
сле 22 июня 1941 года едва ли не вся-
кое представление о реалиях, а потому 
неистово требовавший только победных 
наступлений; Генеральный штаб во гла-
ве с Жуковым, потерявший тогда едва ли 
не все нити управления войсками и сла-
бо знавший, что творится на фронтах. Но 
главным «спамером» того времени стоит 
признать заместителя наркома обороны 
и начальника Главного политуправления 
РККА армейского комиссара 1-го ран-
га Льва Мехлиса. Работая с архивными 
документами, несложно убедиться, что 
штабы фронтов и главные командования 

направлений были тогда буквально за-
топлены валом всевозможных приказов, 
распоряжений, указаний за его подписью. 
Поскольку сам работал с такими матери-
алами, могу однозначно утверждать, что 
на все 100 % это было откровенно пропа-
гандистское дерьмо, годное лишь для ис-
пользования в солдатском отхожем месте. 
Например, даже в самый разгар битвы за 
Украину штаб маршала Будённого, глав-
нокомандующего войсками Юго-Запад-
ного направления, был буквально зава-
лен массой хлама, который работники его 
штаба должны были принять по закрытым 
линиям связи, расшифровать, направить 
для исполнения…
Опять же, по версии Сталина, во всех про-
блемах связи виноваты именно «косные» 
штабы – словно эти штабы, ранее забот-
ливо прореженные чекистами, наполня-
ли некие космические пришельцы, а не 
сталинские выдвиженцы, которых оце-
нили и выдвинули не в последнюю оче-
редь именно за безынициативную испол-
нительность! Но была и другая сторона 
медали. Худо-бедно военную историю 
советские военачальники знали, потому 
хорошо помнили, чем для русских штабов 
обернулось безалаберное использование 
радиосвязи во время августовской битвы 
1914 года в Восточной Пруссии: именно 
дешифровка радиограмм привела к пол-
ному раскрытию схемы расположения 
русских дивизий, что и способствовало 
их разгрому. Потому-то «косные штабы», 
предметно зная, сколь хорошо работают 
германские службы радиоперехвата и де-
шифровки, по мере возможности и ста-
рались избегать легко пеленгуемой ра-
диосвязи. В этом смысле проводная связь 
все же была более надежной. Острейшей 
проблемой в самом начале войны стало 

и отсутствие в целом ряде штабов кодо-
вых таблиц, без которых просто невоз-
можно было наладить радиосвязь. «У нас 
была прекрасная штабная радиостанция, 
с помощью которой я мог бы держать 
связь хоть с Москвой, – рассказывал мне 
мой дед, выведший тогда свою дивизию 
из окружения, – но толку-то, ведь у нас не 
было ни кодов, ни таблиц…».
Самой же большой проблемой было со-
вершенно плачевное состояние со сред-
ствами связи в войсках. Еще в 1938 году 
руководство управления связи Красной 
Армии докладывало, что все основные 
типы войсковых радиостанций и сред-
ства радиоразведки уже безнадежно 
устарели, громоздки, а их технические 
характеристики крайне низки. Прошло 
два года, и уже Наркомат обороны кон-
статировал: «Внедрение новых средств 
радиотехники проходит крайне медлен-
но и в недостаточных размерах. Войска 
плохо обеспечены почти по всем ви-
дам имущества связи». К началу войны 
не изменилось ничего: на вооружении 
продолжали оставаться радиостанции 
устаревших типов – удельный вес уста-
ревшей аппаратуры колебался в войсках 
от 75 до 89 %. Но даже такими устарев-
шими рациями войска были обеспече-
ны лишь на 57–59 %! Проблемы были 
даже с проводной аппаратурой: войска 
эксплуатировали свыше 40 типов теле-
фонных аппаратов устаревшего образца, 
но даже их не хватало, а острейшая не-
хватка кабелей, телефонных и телеграф-
ных, была еще до войны. На вооружении 
отсутствовала и аппаратура ВЧ – высо-
кочастотного телефонирования. Иссле-
дователи обычно дружно кивают на то, 
что у семи нянек дитя без присмотра 
(поставкой средств связи армии и флоту 

занимались аж целых 28 наркоматов), 
указывают на слабость отечественной 
промышленной, научно-исследователь-
ской и опытно-конструкторской базы, 
незаинтересованность промышленности 
в разработке и выпуске новых средств 
связи. Масса документов свидетельству-
ет и о предельно низком качестве серий-
ной военной продукции, ее ненадеж-
ности, хрупкости, огромном количестве 
брака, низком качестве всех отечествен-
ных источников питания, радиоламп…
«У каждой проблемы (недоработки, 
ошибки) есть фамилия, имя и отчест-
во» – авторство этой фразы обычно при-
писывают Сталину. Так вот в нашем слу-
чае имя, отчество и фамилия данной 
проблемы – Иосиф Виссарионович Ста-
лин. Как впоследствии признавал Жуков, 
«И. В. Сталин недостаточно оценивал 
роль радиосредств в современной ма-
невренной войне, а руководящие воен-
ные работники не сумели своевременно 
доказать ему необходимость организа-
ции массового производства армейской 
радиотехники». Начальник Управле-
ния связи Красной Армии генерал-май-
ор Николай Гапич, назначенный на эту 
должность 26 июля 1940 года, весь год 
буквально бомбардировал вышестоя-
щие инстанции рапортами о плачевном 
состоянии со средствами связи, требуя 
срочно решить этот вопрос, но, как вспо-
минал его заместитель Николай Псурцев, 
«повсюду мы встречали глухую стену… Во 
всех инстанциях не понимали роли связи 
и ее значения на войне».
Однако не мог же товарищ Сталин назвать 
имя настоящего виновника этого провала, 
т. е. самого себя! Потому отвечать за гре-
хи Верховного и назначили именно гене-
рала Гапича: как раз 23 июля 1941 года 
его и сняли. А вскоре арестовали, обви-
нив, что он, «являясь с августа 1940 года 
по август 1941-го начальником Управле-
ния связи Красной Армии, преступно ру-
ководил работой в управлении, не снаб-
дил армию нужным количеством средств 
связи, чем создал трудности в управлении 
войсками. Возглавляемое им управление 
связи в первый же месяц войны с Герма-
нией не обеспечило нужд фронта и оказа-
лось неспособным наладить бесперебой-
ную связь с фронтом». Попутно генерала 
обвинили в принадлежности к «военно-
фашистскому заговору» и сотрудничестве 
с японской разведкой… Следствие по его 
делу тянулось аж 11 лет: лишь в 1952 году 
генерала Гапича приговорили к 10 го-
дам лагерей, отправив на лесоповал. По-
сле ареста Берии его освободили «в свя-
зи с отбытием срока», реабилитировали, 
восстановили в армии, но тут же уволили.
Тем временем вождь народов приказал 
«в кратчайший срок ликвидировать недо-
оценку радиосвязи», обязав командиров 
и комиссаров «под личную ответствен-
ность… немедленно обеспечить полное 
использование радиосредств для управ-
ления войсками с обязательным соблю-
дением секретности передач», «безуслов-
но обеспечить каждую дивизию и армию 
двумя радиостанциями» и «разгрузить 
шифрорганы… от массы второстепенных 
документов». Еще товарищ Сталин «в це-
лях усиления политической работы среди 
связистов» приказал назначить во все ча-
сти и подразделения связи «квалифици-
рованных и проверенных политработни-
ков и комиссаров»: а что, мехлисы вместо 
раций – тоже интересно…



pro & contra
Василий КАШИН, 

старший научный сотрудник Центра 
анализа стратегий и технологий

pro & contra
Андрей КОНУРОВ, 

политолог, военный эксперт

Что именно, на ваш взгляд, мы отмечаем 12 июня?
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1 2 3 4

1  Отделение России от братских республик 

2  Развал русской колониальной империи 

3  Потерю исконно наших территорий  

4  Пока что это – просто лишний повод выпитьПока что это – просто лишний повод выпить
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Прежде всего, это связано с кризи-
сом на Украине. США производят 
эскалацию военного присутствия 
в Европе. Недавно министр оборо-
ны США сказал, что экономические 
санкции в отношении России, конеч-
но, на Россию влияют, но не приво-
дят к смене ее курса. А вот военным 
присутствием США пытаются сделать 
именно это. То есть первая цель всех 
этих учений – давление на Россию.
Кроме того, США и НАТО пока еще 
не начали оказывать прямую воен-
ную помощь Украине. Но вот таким 
образом, отвлекая В ооруженные 
силы России на себя, держа их в по-
стоянном напряжении, они помо-
гают союзному киевскому режиму. 
Можно сказать, подбадривают его.
Также усиление военного присут-
ствия в Европе активизирует проа-
мериканские элементы в европей-
ском обществе, в элитах Европы. 
Ну и, наконец, показывают той ча-
сти своих избирателей, которые 
по-прежнему хотят, чтобы Амери-
ка присутствовала везде, что они 
«что-то делают» в этом направле-
нии. В целом это (ряд учений у гра-
ниц России. – Прим. ред.) может 
быть как шагом на пути военной 
эскалации, так и просто имидже-
вым шагом. Здесь многое зави-
сит от того, как будут развиваться 
дальнейшие события на Украине.
Заодно США склоняют своих партне-
ров в Европе к ускорению подписания 
и ратификации Трансатлантическо-
го договора. Это партнерство, кста-
ти, выгодно не только американцам, 
но также и самой Европе. И военное 
усиление в Европе играет на руку тем, 
кто приближает подписание этого 
документа. Тут надо еще и знать, что 
в самих Штатах нет единства по по-
воду Трансатлантического договора. 
Сейчас он нужен, прежде всего, пре-
зиденту Обаме. И усиление позиций 
США в Европе – в том числе через 
военную активность – может при-
вести к тому, что договор будет под-
писан еще при его президентстве.

Прозвучало немало формальных заяв-
лений – со стороны руководства НАТО 
и военных США и Канады, – что они 
усиливают группировку и проводят 
бесконечные учения для того, чтобы 
защитить своих европейских союзни-
ков от любой возможной угрозы, аг-
рессии со стороны России. При этом 
все понимают, что войны с Россией 
не будет. Так что это такая политиче-
ская демонстрация, жест, призван-
ный убедить членов Альянса в том, 
что они сами внутри себя едины.
В этих учениях у границ России ника-
кого большого военного смысла нет, 
хотя они и отрабатывают быструю пе-
реброску войск, противодействие 
авиации и десантам. Но при этом их 
силы (которые задействуют в учени-
ях) меньше задействованных Рос-
сией в своих аналогичных маневрах. 
Сам по себе конфликт между войска-
ми НАТО и армией России – это ка-
тастрофический сценарий, которого 
надо избегать любой ценой. В том 
числе и потому, что это ослабит Ев-
ропу, а также может привести к ис-
пользованию ядерного оружия.
Кроме того, эти учения и наращи-
вание сил – результат многолетней 
пропаганды, в которой Россию пред-
ставляли «врагом» Европы, «импе-
рией зла» и так далее. После того 
как они убедили общественность 
в том, что от России исходит угро-
за, нельзя ничего не делать. При-
ходится проводить учения, кото-
рые, кстати, стоят немалых денег.
С точки зрения экономики все эти пе-
реброски войск и техники, учащение 
контрольных полетов, проведение 
маневров экономически невыгоды. 
Они только приводят к росту расхо-
дов, а также отвлекают боеготовые 
силы стран НАТО от тех регионов 
мира, где они сейчас действительно 
нужны. Но НАТО уже просто не может 
действовать иначе. Все происходя-
щее в этом плане сейчас – продолже-
ние «войны нервов». Однако никому 
из участников она пользы не приносит.

Ãîëîñóé íà WWW.sovsekretno.ru

Для чего НАТО проводит учения 
у российских границ?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  С целью запугать Россию  2  Хотят поддержать 

членов Альянса в Европе   3  Это все из-за Крыма  

 4   Базы войск США – гарантия принятия Европой 

американской политики

«Защита маленького государства 
от агрессии большого соседне-
го государства». Такова легенда 
всех учений НАТО, проведен-
ных членами Альянса в Европе 
в 2015 году. 

И не нужно быть корифеем международ-
ной политики, чтобы догадаться, о ка-
ком «большом государстве» идет речь. 
И это даже при том, что на западном на-
правлении российские ВС меньше войск 
НАТО в 5–15 раз (по разным источни-
кам). А большинство групп быстрого ре-
агирования НАТО расположены вблизи 

российских границ – в Польше, Болга-
рии, Эстонии, Латвии, Литве и Румынии. 
Начиная с весны этого года в Восточной 
и Южной Европе стартовала серия уче-
ний НАТО. И не только больших обще-
войсковых маневров (таких, как «Бал-
топс»), но и точечных (например «Горный 
воин»), предназначенных для обучения 
конкретных подразделений (батальонов 
и бригад) действиям в горах. Или уче-
ния сухопутных войск «Сабельный удар». 
А осенью ожидаются учения «Дракон», 
на которых проверят качество выучки 
и проведут отработку совместных дейст-
вий десантных частей.

Виктор ЗОЛОТОВ, Москва:  По моим наблюдениям и ощущениям первые три варианта ответа могут возникнуть крайне редко. Мы, в 
большинстве своем, воспринимаем этот праздник как лишние подаренные выходные, не задумываясь о его идеологической «под-
кладке». Может быть, со временем ситуация изменится, и мы начнем праздновать 12 июня осознанно. Но ведь праздновать – значит,
радоваться. А пока большинство из нас не видит никакой радости от распада СССР, с одной стороны, и преимуществ жизни в  новой 
России – с другой. 

K
A

Y 
N

IE
TF

E
LD

/E
P

A
/T

A
C

C

˜ ° ˛˝˛˙ ˛ˆ ании 
приняли участие 

1210 
читˇ телей

ГР
А

Ф
И

К
А

 Н
И

К
О

Л
А

Я
 К

Р
А

Щ
И

Н
А



№ 22 (351) 23–30 июня 2015

6 П О Л И Т И К А  [ П А Р Л А М Е Н Т]

Действующий состав Госдумы как 
только ни называли – «ручным», 
«карманным», «нелегитимным» 
и так далее. И вот депутаты, под-
держанные спикером палаты, 
решили сложить с себя полномо-
чия на три месяца раньше. По све-
дениям «Совершенно секретно», 
причины такого желания не в стыде 
и не в усталости. На Госдуме пла-
нируется отработать технологию 
«сдвижки» президентских выборов, 
а заодно – сильно потеснить фрак-
цию коммунистов, которая занима-
ет заметное место в федеральном 
парламенте с 1993 года.

В
первые в истории современной 
России чиновники сами дружно 
стремятся сократить срок своих 
полномочий – со всем прилага-
ющимся, от зарплат до привиле-

гий, – на три месяца. Причем речь идет 
о важном органе власти, чье существо-
вание (а главное, срок работы) очерче-
но Конституцией. Хотя депутатов многие 
(да и сами народные избранники) давно 
считают и называют просто чиновниками, 
главное отличие от министерства или фе-
дерального агентства у Госдумы сохраня-
лось: раз в пять лет в декабре вся страна 
ставила галочки на избирательных участ-
ках, выбирая 450 членов нижней палаты 
российского парламента. И срок полно-
мочий очередного созыва Госдумы четко 

обозначен в Конституции – до 2008 года 
он составлял четыре года. После внесения 
в Основной закон пакета поправок, де-
путатский мандат продлили до пяти лет, 
а президентский – до шести.
И вот теперь, впервые с 1993 года, три дум-
ских фракции из четырех, при поддержке 
спикера палаты Сергея Нарышкина, сами 
предлагают сократить срок работы созы-
ва. И провести выборы депутатов Госду-
мы (вторые по важности в стране) в третье 
воскресенье сентября 2016 года. Одновре-
менно с единым днем голосования, когда 
выбирают губернаторов, областные думы, 
мэров и муниципальных депутатов.

ЕдинодушиЕ  
трЕх фракций 

Законопроект о переносе выборов де-
путатов с первого воскресенья дека-
бря на третье воскресенье сентября 
был внесен спикером Госдумы Серге-
ем Нарышкиным и лидерами фракций 
«Единая Россия» — Владимиром Васи-
льевым, ЛДПР — Владимиром Жири-
новским и «Справедливая Россия» — 
Сергеем Мироновым. По устоявшемуся 
правилу, такой состав соавторов означа-
ет, прежде всего, 99-процентную гаран-
тию принятия законопроекта, а также то, 
что за их спиной стоят те, кто действи-
тельно разработал законопроект – ад-
министрация президента или аппарат 
правительства.

Технически, это два законопроекта: по-
правки в закон «Об основных гарантиях 
избирательных прав граждан РФ» и в за-
кон «О выборах депутатов Госдумы». Это 
подтверждает и тот факт, что внесению до-
кументов не предшествовало долгое тра-
диционное обсуждение, не было «вбро-
са», которым обычно проверяют реакцию 
общества, а просто в повестке Думы «вне-
запно» появился законопроект за этими 
четырьмя подписями. Показательно и то, 
что в пояснительной записке к законопро-
екту нет ничего из того, что там должно 
быть: ни обоснований, ни аргументации, 
ни мотивов в пользу переносов. Указано 
лишь, что заключение правительства по-
ложительное, а «дополнительных расхо-
дов из федерального бюджета» принятие 
поправок не потребует.

714 млн дополнитЕльных 
расходов 

И это также вносит путаницу: глава про-
фильного думского Комитета по консти-
туционному законодательству и госстро-
ительству Владимир Плигин сообщил 
парламентским журналистам, что размер 
компенсаций депутатам, поступившимся 
тремя месяцами полномочий, может со-
ставить до 713,7 млн рублей. То есть та-
кая сумма будет выплачена, если ни один 
из 450 не переизберется ни в Госдуму, 
ни в парламенты регионов. Соответствен-
но, на одного не избравшегося депутата 

придется порядка 1,5 млн рублей ком-
пенсации. Так что как ни крути, а «допол-
нительные расходы» федерального бюд-
жета будут.
Частичные объяснения единороссы, спи-
кер палаты и другие авторы все же дали. 
Их суть изложил СМИ глава профильного 
комитета Думы, главный проводник по-
правок, Владимир Плигин. «Такого рода 
перенос выборов будет способствовать, 
в частности, тому, что Госдума седьмого со-
зыва подключится к формированию бюд-
жета, и это систематизирует бюджетный 
процесс, сделает вновь приступающий 
к работе орган компетентным, активным 
участником бюджетного процесса, – за-
явил Плигин перед рассмотрением зако-
нопроекта в первом чтении, в прошедшую 
пятницу. – Несомненно, что такого рода 
ситуация будет способствовать повыше-
нию электоральной активности».

100 днЕй бЕз мандата 

Комитет Госдумы по конституционно-
му законодательству и госстроительству 
после жаркого обсуждения рекомендо-
вал палате принять поправки в первом 
чтении. Резко против выступили члены 
комитета коммунист Вадим Соловьёв 
и оппозиционер Дмитрий Гудков. При-
чем член КПРФ выражал позицию своей 
фракции, которая высказалась против 
переноса выборов. Соловьев заявил, что 
«законы и иные правовые акты не долж-

СТОДНЕВНАЯ БИТВА
Зачем депутаты Госдумы хотят сложить 

полномочия на три месяца раньше
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ны противоречить Конституции», 
а по ней «срок действия Госдумы 60 ме-
сяцев – пять лет». «Если будут приня-
ты поправки, то срок действия Госдумы 
будет сокращен до 57 месяцев, – зая-
вил депутат. – Аргументов ограничивать 
права граждан, которые избирали Гос-
думу на 60 месяцев, мы не получаем». 
Депутат Соловьев предупредил коллег, 
что «найдется значительное число недо-
вольных после выборов, которые обра-
тятся в ЕСПЧ». «И мы получим Госдуму, 
которую не будут признавать европей-
ские страны. Получим нелегитимную 
Думу», – сказал он.
В версии секретаря ЦК КПРФ Сергея Обу-
хова думские коммунисты выглядят почти 
что единственными столпами порядка, 
опорой Конституции. «Есть стабильность 
государственных институтов, которую мы 
отстаиваем, – пояснил он «Совершенно 
секретно». – В противовес ручному управ-
лению, которым хочет заниматься «Еди-
ная Россия». Мы же заявляем, что то, что 
они хотят сделать, – незаконно и недопу-
стимо. Единый день голосования вполне 
подходит для выборов губернаторов или 
законодательных собраний, но выборы 
Госдумы возможны только по Конститу-
ции. Эти выборы, это система, это инсти-
тут! Мы наблюдаем закат современной 
политической системы».
Однако в «Единой России» с оценками 
коммунистов не согласны в принципе. 
С точки зрения партии власти, ничего не-
обычного не происходит, или, как не раз 
сказал спикер Сергей Нарышкин, «это во-
прос технический». А глава профильного 
комитета Владимир Плигин подытожил 
все, что говорилось оппозицией о некон-
ституционности идеи переноса думских 
выборов. «В связи с тем, что есть опреде-
ленная дискуссия, комитет это предложе-
ние предельно анализировал, – сказал 
глава комитета. – Данное предложение 
ни в коей мере не нарушает принципа 
постоянного функционирования парла-
мента РФ, этот принцип не нарушается. 
Таким образом, какого-либо рода кон-
ституционных проблем по этому поводу 
не возникает. Вместе с тем мы знаем, что 
Совет Федерации планирует направить 
соответствующий запрос в Конституци-
онный суд РФ».

РаспРеделение Ролей 

Так и повелось: со времени начала скан-
дала вокруг законопроектов о перено-
се выборов роли между парламентским 
фракциями очень четко распределили. 
Единороссы и однопартийцы Жиринов-
ского упирают на то, что все происходя-
щее – «технический процесс» и делает-
ся ради вящего удобства. А коммунисты 
и «последний из могикан» в Госдуме – 
радикал Дмитрий Гудков – говорят о на-
рушении Конституции и попрании свя-
щенного порядка избрания.
Первую позицию наиболее полно и тех-
нично выразил первый зампред про-
фильного комитета Дмитрий Вяткин: 
«У нас есть достаточно удачный опыт 
проведения единого дня голосования раз 
в году в сентябре. Проведение выборов 
депутатов Госдумы в день, максималь-
но приближенный к этому дню, который 
у нас обычно проводится во второе вос-
кресенье сентября, то есть сближение 
этих двух дней позволило бы синхро-
низировать графики проведения изби-
рательных кампаний». Собственно, это 
и есть позиция думского большинства. 
За пределами сказанного – про удобства 
(возможные) при будущем обсуждении 
и принятии госбюджета-2017, а также 
про некий «индекс социального само-
чувствия».
По словам секретаря ЦК КПРФ Сер-
гея Обухова, единороссы, мол, заявля-
ют, что «индекс социального самочувст-
вия» (термин социологов, им измеряют 
удовлетворенность социальных групп. – 
Прим. ред.) в декабре ниже, чем в сен-
тябре. «Это полная туфта, я вам говорю, 

как доктор политических наук! – горя-
чился секретарь ЦК КПРФ в разговоре 
с корреспондентом «Совершенно секрет-
но». – Сентябрь в этом аспекте не лучше 
декабря».
Правда, далеко не все даже среди сто-
ронников переноса выборов готовы про-
глотить предпоследний аргумент (про 
бюджет). Так, при обсуждении законо-
проектов на комитете по госстроительству, 
не сдержался член ЛДПР Сергей Иванов: 
депутат попросил коллег из «Единой Рос-
сии» «не тиражировать эту мульку» про 
бюджет. Объяснить такое неприятие ар-
гументов правящей фракции (сами еди-
нороссы считают их вполне подлинны-
ми. – Прим. ред.) очень просто. Именно 
«Единая Россия» разработала, внедрила 
и обкатала, а затем сделала постоянным 
процесс «нулевых чтений» государствен-
ного бюджета, которые традиционно при-
ходятся на август. А вовсе не на осень, что-
бы в них участвовали вновь избранные 
депутаты, которые только внесут путаницу. 
Да и зачем: администрация президента, 
правительство и руководство Думы до-
статочно подробно расписывают бюджет 
еще летом, во время «нулевых чтений», 
а осенью палате остается только за него 
проголосовать.

подальше  
от коммунистов 

Не в последнюю очередь из-за неприми-
римой позиции фракции коммунистов 
составление и отправку запроса в Консти-
туционный суд перенесли в верхнюю па-
лату, Совет Федерации. Там сплоченной 
фракции левых нет, все комитеты и ко-
миссии контролирует «Единая Россия». 
Юристы профильного комитета Совета 
Федерации подготовили проект запроса 
в КС очень быстро, практически в тот же 
день, когда было принято это решение.
По словам сенатора Андрея Клишаса, гла-
вы Комитета Совета Федерации по конс-
титуционному законодательству, проект 
запроса в КС уже подготовлен и направ-
лен спикеру Совфеда. «Мы его (доку-
мент. – Прим. ред.) также готовы сделать 
публичным, с ним можно ознакомиться 
на сайте СФ на страницах нашего комите-
та», – заявил Клишас. По его словам, со-
ставление запроса перенесли в Совфед 
потому, что в Думе «конфликт интересов». 
И хотя позицию левых и оппозиционера 
стоит называть, скорее, просто конфлик-
том, суть не меняется – он есть.
Как уже заявил спикер нижней палаты Сер-
гей Нарышкин, он рассчитывает получить 
ответ от сенаторов с разъяснениями и за-
ключением судей-конституционщиков «уже 
ко второму чтению» пакета поправок. Сена-
торы будут обсуждать письмо в КС в среду, 
24 июня, то есть уже после рассмотрения 
Госдумой поправок в первом чтении. На-
помним, депутаты Думы обсудили и приня-
ли поправки, несмотря на непримиримую 
позицию левых, в пятницу, 19 июня.

«сливают»  
бРыкающихся 

По мнению ряда политических экспертов, 
например, Аркадия Любарева из Ассоциа-
ции «Голос», нельзя исключать и того, что 

за столь поспешными решениями Думы 
стоят некие силы в администрации пре-
зидента или в правительственном аппара-
те. А цель, которую они в этот раз пресле-
дуют, довольно проста: лишить КПРФ 90 
депутатских мандатов (минимум), либо 
удалить, «слить» партию из федеральной 
Думы. Логика так же проста – лишившись 
голосов 1/5 палаты, КПРФ, по Конститу-
ции, лишится права возбуждать голосова-
ния по импичменту или собирать подписи 
под социально значимыми проектами, ко-
торые в правительстве традиционно счи-
тают популистскими. А в данной ситуа-
ции в экономике – еще и вредительскими. 
Но и лишение коммунистов своей фрак-
ции в Госдуме также неплохо: в этом случае 
они потеряют площадку и влияние в феде-
ральном центре, а отсюда уже – один шаг 
до того, чтобы фракции КПРФ в регионах 
и городах сначала скукожились, как шаг-
реневая кожа, а затем и вовсе исчезли.
В ЦК КПРФ вполне допускают, что за еди-
нодушием ЕР, СР и ЛДПР стоят решения 
одной из частей президентской адми-
нистрации. «Все это – попытка убрать 
КПРФ, единственную брыкающуюся аль-
тернативу (из Думы. – Прим. ред.), – 
сказал «Совершенно секретно» Сергей 
Обухов. – А еще это может быть частью 
плана по сценарию проведения досроч-
ных президентских выборов. То есть это 
делается для того, чтобы провести их 
в 2016-м или, допустим, в 2017 году, 
но не в 2018-м».

Ради любви  
к пРезиденту 

Информация о таком варианте – репе-
тиции президентских выборов – уже 
просочилась в общество. Так, о нем пря-
мо заявил на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме экс-
глава Минфина Алексей Кудрин. В этом 
случае суть переноса думских выборов 
на два месяца в том, чтобы сделать леги-
тимным перенос избрания президента. 
Против 2018 года (когда запланирова-
ны следующие президентские выбо-
ры. – Прим. ред.) есть много доводов. 
Так, к этому времени большинство рос-
сиян почувствуют на себе отрицатель-
ный эффект экономических санкций, 
а средств, чтобы социальными выплата-
ми подложить «подушку безопасности», 
по словам чиновников Минфина, к тому 
времени в бюджете не будет.
Кроме того, пройдет, сотрется объеди-
няющий эффект возвращения Крыма, 
зато будет налицо другой эффект – ожи-
даемое разочарование от выступлений 
национальной сборной на ЧМ по фут-
болу. Есть и другие, менее крупные, 
но не менее важные факторы, которые 
в совокупности заставляют кремлевских 
спецов по внутренней политике рассма-
тривать такой вариант. Однако часть 
экспертов полагает, что сам Владимир 
Путин не согласится на перенос выбо-
ров – бежать от неизвестности не в его 
характере.

все – на алтаРь пиаРа 

Как полагает политолог Алексей Мухин, 
коммунисты намеренно раздувают па-

нику, чтобы привлечь к себе внимание. 
«Они зря вешают всех собак на адми-
нистрацию президента и своих коллег 
по Думе, – сказал Мухин «Совершен-
но секретно». – Их избиратель в доста-
точной мере консолидирован, и КПРФ 
должно быть все равно, в каком месяце 
проводить выборы». По мнению экспер-
та, КПРФ сейчас просто занимается пи-
аром, в то время как причины перено-
са выборов Думы «чисто технические». 
Осенью обсуждается государственный 
бюджет, а тут работа будет прервана, 
и депутаты три месяца будут заниматься 
только предвыборной кампанией.
Ради чего КПРФ вдруг занимает такую 
неконсолидированную позицию? Для 
чего так рано начинать пиар-компанию 
к выборам 2016 года? Да ради денег. 
Компартии, несмотря на ее «высокие 
цели», они нужны не меньше, чем всем 
остальным объединениям парламента. 
Больше всех партий в 2014 году зара-
ботала и потратила «Единая Россия», 
на втором месте идет ЛДПР, на тре-
тьем – КПРФ. Это следует из отчетнос-
ти, опубликованной на сайте Центр-
избиркома. Большую часть доходов 
единороссов и коммунистов занимают 
поступления из федерального бюдже-
та, ЛДПР в основном получает пожер-
твования. По данным ЦИК, в прошлом 
году на счет КПРФ поступило около 1 
млрд рублей, средства федерально-
го бюджета из них составили 700 млн 
руб лей. Потратили коммунисты тоже 
1,1 млрд рублей.
Коммунисты получают каждый год 
из федерального бюджета примерно 
одинаковую сумму. Вот и получается, 
что потеряв думскую фракцию, то есть – 
процент на выборах, Зюганов и компа-
ния будут жить только на пожертвова-
ния. А поскольку с каждым созывом 
миллионеров в компартии все мень-
ше, финансирование начинает пред-
ставлять собой серьезную проблему. 
А теперь она встает перед КПРФ с осо-
бенной остротой: ведь выборы-2016 
снова после долгого перерыва, прой-
дут по смешанной системе. Уже извест-
но, что «Единая Россия» сейчас про-
водит в регионах праймериз будущих 
одномандатников и уступать компартии 
в этом вопросе не намерена. В планах 
партии власти получить около 150–190 
голосов (из 225) по списку и добрать 
по одномандатным округам до необхо-
димых 226, а то и 300.
Что в таком раскладе остается комму-
нистам? Даже если вновь наберут око-
ло 20 % голосов, то симпатии электора-
та трансформируются по новой системе 
в 40–45 мандатов в Думе. Порядка пяти 
мандатов коммунистам «позволит» 
взять в сильных красных округах «Еди-
ная Россия». И все – максимум 50 голо-
сов депутатов. А это означает не только 
потерю каких-то возможностей в Думе, 
но и снижение госфинансирования  
практически в два раза, а также умень-
шение числа должностей глав и первых 
зампредов комитетов в палате. В об-
щем, сплошной убыток. Вот и не оста-
лось левым ничего иного, как привле-
кать к себе внимание уже за полтора 
(или один) год до выборов.

Нельзя исключать и того, что за столь 
поспешными решениями Думы стоят некие 
силы в администрации президента или в 
правительственном аппарате. А цель, 
которую они в этот раз преследуют, 
довольно проста: лишить КПРФ 90 
депутатских мандатов.

“
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Минул ровно год с того дня, как 
Президентом Украины на волне по-
бедившего Майдана стал Пётр По-
рошенко. Избран новый парламент, 
рождаются и уже умирают новые 
политические коалиции, прежние 
союзники по Майдану стали кон-
курентами в борьбе за власть и ре-
сурсы. Обозреватель «Совершенно 
секретно» отправился в Киев, чтобы 
понять, насколько изменилась за 
год в политическом отношении эта 
страна – так похожая и в то же вре-
мя непохожая на Россию. И увидел, 
что осенние местные выборы там 
сулят жесткую борьбу блока власти 
и блока олигархов: либо прозапад-
ный тоталитаризм, либо традици-
оналистская коррупционная демо-
кратия. Что кому симпатичнее…

К
онец весны и начало лета – са-
мый благодатный сезон для 
того, чтобы насладиться теплой 
красотой Киева, разлитой в зе-
лени лесов и парков, в вели-

чии Днепра, в атмосфере городских улиц 
и площадей, в улыбках прекрасных деву-
шек, в песнях уличных музыкантов. Война 
в Донбассе перешла из острой в вялоте-
кущую стадию, лишь изредка неожидан-
но прерывающуюся боями вроде недав-
них в Марьинке. О войне по-прежнему 
говорят, но со все большей надеждой на 
ее окончательное прекращение. Будущее 
Донбасса и его жителей – эта тема актив-
но обсуждается и на домашних кухнях, 
и за столиками кафе, и на крупных гра-
жданских форумах. И, разумеется, эконо-
мический кризис с вытекающими из него 
бытовыми трудностями – постоянным ро-
стом цен и тарифов, проблемой трудо-
устройства, коррупцией, стрессами, ду-
мами об эмиграции за более стабильной 
жизнью… В общем, те же разговоры, что 
и в России.

КиевсКому торту  
не хватает яиц? 

И все же не как в России. Во-первых, мо-
сквичам стоило бы поучиться умению ки-
евлян шутить на самые острые темы, не 
впадать в отчаяние, а обращать пробле-
мы в самоиронию. Чего стоит только со-
бравший десятки тысяч гостей на аэро-
дромном поле веселый Фестиваль паники 
и истерики, иронизировавший по поводу 
нынешних бытовых проблем палатками 
«Шляпа нищеброда» (модели из старых 
газет и лоскутков), «Прокорми себя сам» 
(лопата и овраг с картошкой), «Психолог-
сантехник» (поможет бесплатными пси-
хологическими советами)… Вообще аг-
рессии в атмосфере киевского социума 
практически нет – опять-таки в отличие от 
Москвы.
И второе отличие. Киевляне много и охот-
но ругают власть. Всякую – и президента 
Петра Порошенко, и правительство Арсе-
ния Яценюка, и ведущие фракции Верхов-
ной рады, и мэра Виталия Кличко. Причем 
ругают не скопом всех разом, а конкрет-
но, видя разницу между ними. И не толь-
ко потому, что украинское общество более 
анархично. А еще и потому, что украин-
ское ТВ, в отличие от российского, весьма 
разнородно в политическом отношении. 

Телеканал «1+1», принадлежащий Игорю 
Коломойскому, издевается над Порошен-
ко, Яценюком и Кличко. ICTV, СТБ и «Но-
вый канал» Виктора Пинчука в свою оче-
редь клянет Коломойского. «Канал 24» 
мэра Львова Андрея Садового ругает По-
рошенко, потому что Садовый хочет стать 
президентом. «5 канал» Порошенко опу-
скает Садового и Коломойского. «Интер» 
Дмитрия Фирташа критикует всех, чтобы 
поднять позиции «Оппозиционного бло-
ка». И так далее.
Самое популярное юмористическое ТВ-
шоу «Вечерний квартал» (бывшие кавэ-
энщики из «95 квартала») на «1+1» пос-
тоянно острит так политически едко, что 
продюсерам их российских коллег из 
Comedy Club и «Уральских пельменей» 
стало бы дурно от одной подобной мыс-
ли. Так, в недавнем сюжете досталось 
всем – Яценюку («Шо, ты язык в эконом-
класс засунул?»), Юлии Тимошенко («Я 
тебе не юлькина инвалидность, меня как 
рукой не снимешь»), Кличко («Как тру-
бочка: с двух сторон сгущенка, внутри – 
пустота»). Но больше всего проехались 
по Порошенко – президенту и владельцу 
кондитерской фабрики «Рошен». Вот не-
сколько цитат из его беседы с «Коломой-
ским»:
– В конце концов, президент я или не 
президент? – Вот видишь, у тебя у самого 
есть вопросы по этому поводу.
– Ты когда лажаешь, торт в честь это-
го выпускаешь? А? Шо ты молчишь?! Где 
твои конфеты «Вечерний дефолт»?! Где 
конфеты «Каракум Порошенко-Грой-
сман»?!
И апофеоз антивластной риторики в це-
лом: «Ты делаешь страну, Петя? А ты зна-
ешь, что у тебя ничего не выйдет? Потому 
что собрались все здесь – «пончик», «тру-
бочка», «желатин», мука, сметана, сахар. 
Из этого всего ты киевский торт не сдела-
ешь. Знаешь, почему? Яйца нужны».

спор майданщиКов  
между собою 

Конфликт между Коломойским и Поро-
шенко – стержневой политический сюжет 
последнего времени. Камнем преткно-
вения стала компания «Укртранснафта», 
контролировавшаяся харизматичным 
олигархом. После того как президент ре-
шил перевести ее под свое влияние, ра-
зозленный Коломойский, примчавшийся 
к зданию компании, пригрозил поднять 
батальоны Национальной гвардии 
«Днепр» и подать в суд на правительство. 
А его соратники заговорили об организа-
ции в Днепропетровске – вотчине олигар-
ха, сделавшего из местной футбольной 
команды «Днепр» финалиста Лиги Евро-
пы – «всенародного вече за отставку пре-
зидента и правительства».
Дело запахло вооруженным конфликтом. 
Но все обошлось. В Вашингтоне настоя-
тельно порекомендовали главе группы 
«Приват» не поднимать бучу, и от это-
го предложения нельзя было отказаться. 
В итоге Порошенко уволил Коломойско-
го с должности главы Днепропетровской  
облгосадминистрации (ОГА), объявив 
ему перед этим выговор «за нарушение 
правил профессиональной этики и посту-
пок, порочащий государственного служа-
щего». Преемником стал переброшенный 
из Запорожской ОГА Валентин Резничен-
ко – креатура Бориса Ложкина, главы 
президентской администрации, самого 
влиятельного человека в команде Поро-
шенко. Кроме того, Генпрокуратура воз-
обновила уголовное дело десятилетней 
давности в отношении Коломойского по 
обвинению в организации покушения на 
адвоката Сергея Карпенко.
Уволен был и ставленник Коломойского на 
посту председателя Одесской ОГА Игорь 
Палица, чье место занял экс-президент 
Грузии Михаил Саакашвили. «1+1», ра- 

зумеется, немедленно занялся язвитель-
ной критикой этого назначения. Смирится 
ли Коломойский, контролировавший две 
столь важные области и ряд добровольче-
ских батальонов, с проглоченной горькой 
пилюлей – один из ключевых вопросов 
современной украинской политики.

уКроп от бени 

– И таки что ты думаешь за Беню? – сар-
кастично вопросил меня знакомый анали-
тик Олег. – Человек и Майдан спонсиро-
вал, и батальоны Нацгвардии создавал, 
и Днепропетровск максимально жестко 
зачистил от потенциальных сепаратистов. 
Что ж, ему награда за это в виде олигар-
хического бонуса не положена?
Уже известно, что в начале июля сорат-
ники главы «Привата» Геннадий Кор-
бан и Борис Филатов планируют создать 
партию с рабочим названием «Украин-
ское объединение патриотов» («УкрОП»). 
В числе участников ожидаются один из 
народных лидеров Майдана, депутат ВР, 
бывший львовский кавээнщик Владимир 
Парасюк и глава «Правого сектора» Дмит-
рий Ярош.
– То, что сейчас формируется эта пар-
тия, – этап ожидаемый, – констатиру-
ет политический эксперт аналитической 
группы «Левиафан» Валентин Гладких. – 
Коломойскому это нужно больше всех, 
и он пошел в атаку первым. Есть большая 
вероятность, что «УкрОП» поспособству-
ет формированию и других олигархиче-
ских групп в парламенте. Эти процессы, 
возможно, в среднесрочной перспективе 
приведут к перевыборам парламента.
Да-да, дело отнюдь не только в Коломой-
ском. Президент Порошенко уже заявил: 
«Ключевая позиция, из которой я сей-
час исхожу, – деолигархизация страны». 
У Порошенко фактически не было выбо-
ра. За снижение влияния олигархов вы-

«Рошен» или «ДнепР»?
На Украине разворачивается сражение между  

блоком прозападной власти и блоком олигархов
Игорь СытнИК
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ступали и Майдан, и западные диплома-
ты, без финансовой поддержки которых 
новая власть обречена на провал. Как ни 
парадоксально, но Коломойский с его 
«революционным» имиджем выступает 
в роли тормоза перемен. Ведь он факти-
чески ратует за сохранение прежней си-
стемы, при которой олигархи правят Ук-
раиной в своих интересах, беззастенчиво 
эксплуатируя ее ресурсы. Запад же, кото-
рому надоело вбухивать дотации в укра-
инскую «черную дыру», требует от Поро-
шенко навести в стране более или менее 
европейский порядок, понятный и инте-
ресный инвесторам.

Фирташ пал жертвой 
венской откровенности 

В чем не откажешь Порошенко, так это 
в умении готовить себе аппаратные пози-
ции для наступления. Три назначения кре-
атур президента на три ключевых поста – 
и полдела в шляпе. Во-первых, министр 
энергетики Владимир Демчишин – тот, кто 
и затеял передел в «Укртранснафте». Во-
вторых, министр информационной по-
литики Юрий Стець – нужное освещение 
событий в СМИ, без чего сейчас никуда. 
В-третьих, генпрокурор Виктор Шокин – 
бывший сотрудник службы безопасности 
Порошенко.
Помимо Коломойского власть по на-
стоянию Запада взялась и за ряд других 
олигархов. Еще одну жертву – Фирта-
ша – деолигархизация, по сути, настигла 
в прошлом году. ФБР США предъявило 
ему обвинение в даче взятки индийскому 
чиновнику, а Фонд госимущества добился 
возврата в госсобственность от него тита-
новых ГОКов. Весной нынешнего года до-
бавились еще две проблемы. Парламент 
принял закон «О рынке газа», по которо-
му Фирташ, контролирующий львиную 
долю газовых сетей в стране, теперь будет 
платить за пользование ими. Возбужде-
но уголовное дело по факту коррупцион-
ных схем принадлежащей Фирташу груп-
пы компаний Ostchem и разворовывания 
госимущества. Для верности в партнеры 
по расследованию приглашено все то же 
ФБР. Еще одна неприятность – следствие 
по принадлежащему Фирташу телеканалу 
«Интер». Милиция расследует незакон-
ное влияние «неустановленных лиц» на 
редакционную политику канала и прива-
тизацию 20 % его акций в конце 1990-х.
Процесс вокруг Фирташа особенно важен 
в свете его показаний австрийскому суду. 
Там он выдал сенсационные откровения 
о том, что в начале 2014 года, в самый 
разгар противостояния Майдана и влас-
ти, в Вене прошли секретные переговоры 
Сергея Лёвочкина (тогдашнего главы ад-
министрации президента Виктора Януко-
вича), Порошенко, Кличко и Фирташа. На 
них, дескать, было решено, что Порошен-
ко станет президентом, Кличко – столич-
ным мэром, а медиамагнат и Лёвочкин 
обеспечивали реализацию этого плана. 
Все ради того, чтобы не допустить к влас-
ти Тимошенко. Вот отсюда и уголовные 
неприятности Фирташа, поднявшегося на 
газовых контрактах с Москвой. Ведь укра-
инской власти важно показать свою неза-
висимость от претендента на роль «серого 
кардинала» политики. А также и от прочих 
олигархов. Порошенко даже предложил 
принять закон о переводе всех партий на 
бюджетное финансирование – с целью 
деолигархизации украинской политики.

ахметов готов  
работать на власть 

Фактически усмирен и богатейший че-
ловек Украины Ахметов, за годы прези-
дентства Януковича ставший монополи-
стом в ее энергетике. Вначале задрожали 
коленки у его бизнес-партнера, депута-
та Верховной рады Вадима Новинского. 
Особенно после того, как следователи 
МВД ворвались в его офис и два часа дер-
жали взаперти – в рамках расследования 
дела о подделке документов сети супер-

маркетов «Амстор», совладельцем кото-
рой он является. Недавно Генпрокурату-
ра еще и начала следствие по уголовному 
делу о приватизации ГАК «Укррудпром» 
структурами Коломойского, Новинского 
и Ахметова. После того как потерпел фиа-
ско и проект ДНР, Ахметов, похоже, уже не 
претендует ни на какую политическую са-
мостоятельность. Учитывая, что Коломой-
ский – его давний и упертый конкурент, 
Ахметов, как ни парадоксально, впол-
не может стать политическим союзником 
Порошенко. То есть вписаться в грядущие 
прозападные перемены…
Летом в Киеве не замирает политическая 
жизнь, а, напротив, только расцветает. 
Конференции, круглые столы, презента-
ции… Сразу видно: Украина входит в пери-
од новой электоральной кампании. За по-
следние пять лет страна успела уже дважды 
выбрать президента, дважды – народных 
депутатов, единожды – органы местного 
самоуправления. Теперь осенью пройдут 
очередные местные выборы. Премьер-
министр Арсений Яценюк от имени «На-
родного фронта» (НФ) обратился к «Бло-
ку Петра Порошенко» (БПП) о совместных 
действиях: «Конечно, будет осеннее обо-
стрение, которое не лечится медицински-
ми вещами. Чтобы оно не имело негатив-
ных последствий для страны, очень важно, 
чтобы мы как две самые большие фракции 
в парламенте определили единый под-
ход относительно участия в избирательной 
кампании в местные органы власти. Пред-
лагаю, чтобы и другие участники коалиции 
начали консультации относительно того, 
каким образом мы идем на выборы, кого 
выдвигаем».
В ответ последовало показательное мол-
чание. По слухам, отставка Яценюка уже 
предрешена. О коррупции в нынеш-
нем кабинете министров говорят и в ВР, 
и в телепередачах. Вопрос лишь в том, 
кто станет преемником Яценюка во главе 
правительства. По одной версии, Поро-
шенко наметил на этот пост председателя 
ВР, своего давнего соратника с винницких 
времен Владимира Гройсмана. По дру-
гой версии, по настоянию Запада пост 
премьера готовится занять министр фи-
нансов, бывшая гражданка США Наталья 
Яресько. Есть и еще более экзотическая 
версия, согласно которой президент хо-
чет назначить на премьерский пост Саа-
кашвили, и назначение последнего одес-
ским губернатором – отличный трамплин 
для этого. Дескать, Порошенко нуждается 
в таком премьер-министре, за которым 
бы не стоял никто из украинских кланов, 
и иностранец – лучшая кандидатура.

партии на продажу  
за 17 тыс. евро 

Перезагрузка правительства – то, что сей-
час очень нужно президенту, чтобы удер-
жаться у власти. Рейтинг стремительно 
падает почти у всей правящей коалиции – 
и у НФ, и у БПП, и у «Удара» Кличко, 
и даже у Радикальной партии (РП) Оле-
га Ляшко. Остается только ностальгиро-
вать о былых высотах и уходящей в Лету 
«Батьковщине» Юлии Тимошенко, несмо-
тря на активную кампанию бывшей «газо-
вой принцессы» на тему необоснованно 
высоких тарифов на газ, что должно нра-
виться избирателям в регионах. Еще одна 
политсила, которая пока идет в гору, – это 
«Самопомощь» во главе с Садовым. Но 
на новенького ей уже не сыграть. Став 
участником правящей коалиции, эта пар-
тия теперь тоже несет груз тяжести за не-
популярную политику власти. Да и Поро-
шенко, обеспокоенный тем, что Садовый 
может стать его конкурентом, подготовил 
ему спойлера в лице партии «Народный 
контроль» во главе с львовским депута-
том от БПП Дмитрием Добродомовым. 
Этот проект призван забрать часть голосов 
«Самопомощи» в Прикарпатье. Так что 
триумф этой партии на выборах не светит.
Низы не хотят, верхи не могут – класси-
ческая предреволюционная ситуация. 
Правящие партии на фоне сильнейшего 

экономического кризиса стремительно те-
ряют рейтинг. Вполне вероятно, что страну 
ожидает политическое переформатиро-
вание. Эксперты из Комитета избирате-
лей Украины зафиксировали настоящий 
«бум рождения» новых политсил: за по-
следний год создано 66 новых партий. 
Среди новинок – «Партия гармоничного 
развития», «Партия простых людей», пар-
тия «Рядом» и т. п. На популярном сайте 
в разделе «Продажа бизнеса» уже появи-
лось объявление: «Продаю новую поли-
тическую партию». Продавцы предлагают 
купить ее за 17 тыс. у. е.!
О том, какой напряженной станет бу-
дущая кампания, говорит тот факт, что 
в Верховную раду внесены уже четыре (!) 
альтернативных законопроекта о местных 
выборах. А поэтому ничего странного, что 
эта кампания станет одной из самых до-
рогих за последние годы, хотя украинцы 
будут менять всего лишь состав местно-
го самоуправления. Ведь для олигархов 
это ключевой шанс побороться за страну 
в схватке с президентом и его западными 
покровителями. В свою очередь Запад, 
отправив недавно Украине 600 млн евро, 
вполне ясно заявил, что следующие 1,2 
млрд евро отправит только после начала 
реальных реформ, в том числе деолигар-
хизации страны.

прозападный тоталитаризм 
vs традиционалистская 
коррупционная  
демократия 

Особенно занимательно, что за Коломой-
ского будут играть не только национал-
патриоты из условного «УкрОПа» и РП 
Ляшко. Объективно на стороне опаль-
ного олигарха – столь же опальные Фир-
таш с Лёвочкиным, мэр Харькова Генна-
дий Кернес, «Сильная Украина» Сергея 
Тигипко – те, кого по праву считают при-
верженцами консервативного реванша. 
Собственно, логично, что они оказыва-

ются в одном лагере с «правосеками», 
отличившимися недавним погромом ки-
евского «Марша равенства», и нацио-
нал-популистом Ляшко. В лагере сторон-
ников консервативных, традиционных 
ценностей и столь же традиционной для 
Украины системы власти. А в другом ла-
гере – сторонники европейского выбора, 
либеральных ценностей – в основном, 
правда, не по своей воле, а волею послав-
шего их туда Запада.
Подытожим. Осенние местные выборы на 
Украине сулят мощное сражение двух ла-
герей – лагеря прозападных реформ во 
главе с Порошенко и лагеря статус-кво во 
главе с Коломойским. Да-да, как ни па-
радоксально, именно команда Порошен-
ко – осторожного, умеренного, номенкла-
турного – стала сторонниками перемен. 
Вынужденными сторонниками, ведь За-
паду надоело вбухивать деньги в «чер-
ную дыру», и там сказали, что следующий 
транш – только после реальных реформ, 
то есть деолигархизации и режима наи-
большего благоприятствования для за-
падных инвесторов. Коломойский этого, 
разумеется, не хочет, а потому его объек-
тивные союзники – это традиционалисты. 
И те, кто против «загнивающей Гейропы», 
и те, кто хочет реванша. Отставка теперь 
уже экс-главы СБУ Валентина Наливай-
ченко, патронировавшего детище Яроша 
и вступившего в жесткий конфликт с по-
рошенковской Генпрокуратурой, оконча-
тельно поляризирует ситуацию.
Впрочем, рассуждать в том стиле, что По-
рошенко – это «светлые силы», а Коло-
мойский – «темные», не стоит. Нынешняя 
конкурентная олигархия создает условия 
для политической демократии – тради-
ционной для Украины. Перемены, за ко-
торые ратуют Запад и Порошенко, могут 
поменять эту систему на тоталитарную. 
Так что выбор из двух зол: либо проза-
падный тоталитаризм, либо традициона-
листская коррупционная демократия. Что 
кому симпатичнее. Вот такой заниматель-
ный парадокс…
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20 лет назад – 24 июня 1995 года 
в Москве была утверждена Ве-
ликая ложа России – крупнейшее 
масонское объединение в новей-
шей истории страны. Масонские 
ложи – организации закрытые, по-
этому их деятельность окутана за-
весой тайны и представляет собой 
богатую пищу для размышлений 
конспирологов всех мастей. По слу-
чаю круглой даты корреспонденты 
«Совершенно секретно» решили 
повнимательнее присмотреться 
к деятельности современного рос-
сийского масонства и оценить, на-
столько ли серьезное влияние оно 
оказывает на жизнь государства, 
как об этом любят говорить.

оссия когда-то считалась одной 
из великих масонских держав. 

Согласно легенде, Пётр I в Ве-
ликобритании был посвящен 
в масоны лично Кристофе-
ром Реном, строителем зна-

менитого лондонского собо-
ра Святого Павла. В России Пётр 

продолжал масонские работы, при-
чем президентом ложи был Франц Лефорт, 
старшим офицером – Яков Брюс, а сам им-
ператор был младшим офицером. Кстати, 
именно эта подробность придает не под-
твержденной документам легенде некото-
рую достоверность. Пост «мастера стула» 
(президента ложи) отнимает много време-
ни. Вечно занятый царь не мог себе этого по-
зволить.

Стать маСоном было 
труднее,  
чем коСмонавтом 

Однако перейдем к временам, намного 
более близким. У истоков современного 

масонства стоял решительный человек – 
Георгий Дергачёв. В его семье существова-
ла легенда, что один из предков был руко-
водителем масонской ложи. И с детских 
лет юный Георгий мечтал стать масоном. 
Эта мечта казалась даже менее выполни-
мой, чем стать космонавтом. Когда рухнул 
«железный занавес», в СССР появились 
коммерсанты с Запада. Один из коман-
дированных французов, с которым Дер-
гачёв познакомился на работе, оказался 
масоном! В 1989 году Дергачёв подал за-
явление о приеме его в парижскую ложу 
«Братская работа» и уже в 1990 году стал 
масоном, получив сразу три степени. Ма-
сонство сразу же начало распространять-
ся в России. Уже 28 апреля 1991 года 
была основана первая ложа нового вре-
мени – «Северная звезда» (сегодня эта 
ложа неактивна). Первые российские ма-
соны нового времени посвящались в сис- 
теме «Великого Востока Франции» – не-
регулярном (не признанном ортодоксами 
из Объединенной великой ложи Англии) 
послушании. Это означало, что в ложи 
могли принимать атеистов (традицион-
ное масонство этого не допускает), а так-
же женщин (что запрещено регулярным 
масонством). «Великий Восток Франции» 
активно рекомендовал своим членам за-
ниматься политикой. Дергачёв, ученый-
философ, в политику не хотел и, в конце 
концов, вместе со своими учениками пе-
решел под покровительство Великой на-
циональной ложи Франции.
В 1995 году была учреждена Великая 
ложа России (ВЛР). Но следует объя-
снить, что такое «Великая ложа». Это ор-
ганизация, объединяющая все ложи од-
ного устава в данной конкретной стране. 
Согласно регламенту, в одной стране 
в одно время может быть только одна Ве-
ликая ложа. На практике, их может быть 
сколько угодно, но все остальные не бу-

дут признаны Объединенной великой ло-
жей Англии. К сожалению, организацию 
сразу же стали сотрясать скандалы. Ядро 
ложи составляли люди, близкие к Дерга-
чёву: ученые, преподаватели универси-
тетов и т. п. В то же время прослышавшие 
про масонство бизнесмены 1990-х потя-
нулись в ложи, видимо, рассчитывая, что 
на другой же день их позовут к Ротшиль-
дам и Рокфеллерам вершить судьбами 
мира. И новые «хозяева жизни» закатыва-
ли скандалы, когда этого не происходило.

ложа С подвохом 

В 2001 году около ста братьев, недоволь-
ных внутренней политикой Великой ложи 
России, покинули ее и образовали так на-
зываемую Русскую регулярную великую 
ложу (РРВЛ). Уже в этом названии крыл-
ся некоторый подвох. Масонская регуляр-
ность – это свойство, которое может быть 
утеряно. Обычная великая ложа никог-
да в названии не заявляет о себе, что она 
является регулярной. Потому что пони-
мает – англичане дали, англичане взяли. 
Поэтому Русская регулярная великая ложа 
как раз регулярной-то и не была. Зато 
в ее состав вошло немало людей с день-
гами. РРВЛ пыталась добиться призна-
ния от действующих регулярных великих 
лож – этого не получилось, – но продол-
жала работать.
Вообще же признание нужно только лю-
дям, активно путешествующим по миру 
и ведущим, что называется, «масонскую 
жизнь» за пределами своей страны. Обыч- 
ный масон из среднего класса, раз в ме-
сяц посещающий ложу и раз в год ездя-
щий в отпуск с теплые страны, наличия 
или отсутствия признания других лож 
никак не ощущает. Разве что ему при-
дет в голову где-нибудь в Таиланде по-
сетить масонскую ложу этой страны (они 

Сколько масонов в России и чем они заняты?

Благодаря активным международным связям 
масоны очень активны в экспортно-
импортных предприятиях, особенно – 
в международной торговле алмазами. 
У некоторых братьев имеются отличные 
связи с Израильской алмазной биржей, 
контролирующей немалую долю этого 
сектора экономики.

“
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все регулярные) и послушать обсуждения 
на тайском языке.
На какое-то время ВЛР снова стала акаде-
мической организацией. Но бизнесмены, 
политики, политтехнологи проникали в ее 
ряды, и в ложе вызревал бунт. Тогда Вели-
кую ложу России возглавлял ученый Г. При 
нем ложи занимались преимущественно 
научной, исследовательской деятельнос-
тью, представляя собой скорее клубы для 
любителей истории и изучения ритуалов.
Бизнес-крылу российского масонства хо-
телось иного – влияния, власти, и уча-
стия в мировой политике. Скажем, вели-
кий магистр Великой ложи России имеет 
право посещать масонские мероприятия 
во всех странах, где существуют регуляр-
ные ложи. Г., будучи человеком небога-
тым, ограничивался минимальным ко-
личеством самых необходимых визитов. 
В 2007 году в Москве должны были со-
стояться очередные выборы великого 
магистра. Масоны из «делового крыла» 
сформировали свою «фракцию» и выд-
винули в качестве кандидата члена ЦИК 
«Единой России» Андрея Богданова. Г. 
пытался перенести выборы, но «деловое 
крыло» все-таки сумело собрать съезд 
и протолкнуло Андрея Богданова на пост 
великого магистра.

КаК «занесли»  
англичанам 

В ходе «предвыборной кампании» была 
осуществлена блестящая интрига. Во-
прос состоял в том – а признает ли вновь 
избранного великого магистра Объеди-
ненная великая ложа Англии (ОВЛА)? 
Ведь могло случиться и так, что ОВЛА бы 
не признала нового магистра. ОВЛА ак-
тивно занимается благотворительностью, 
и вопрос пожертвований в фонды для 
нее чрезвычайно чувствителен. «Масоны 
от бизнеса» тряхнули мошной и отсыпали 
в один из британских масонских фондов 
более чем щедрое пожертвование. Назы-
вали сумму в 2 млн фунтов стерлингов. 
Группа сторонников прежнего лидера, со-
стоящая в основном из выходцев из на-
учной среды, подобным суммам ничего 

противопоставить не могла. И после про-
шедшего в 2007-м съезда новым великим 
магистром стал весьма достопочтенный 
брат Андрей Богданов. Богданов сра-
зу же стал посещать буквально все меж- 
дународные масонские съезды, представ-
ляя там ВЛР (говорят, что число его пое-
здок перевалило за 50).
Часть масонов, недовольная результата-
ми выборов, вышла из ВЛР и образова-
ла Объединенную великую ложу России. 
Туда же влились масоны из Русской регу-
лярной великой ложи. Если РРВЛ не при-
знавал никто, то ОВЛР признана Великой 
ложей Франции (и подконтрольными ей 
структурами). Великая ложа Франции 
по существу ничем не отличается от про-
чих регулярных лож, за исключением од-
ного – она не признана британской ОВЛА. 

Что не мешает этому старейшему масон-
скому учреждению Франции активно ра-
ботать.

«ВзысКующие тайного» 

Сам же бывший лидер Великой ложи ре-
шил привезти в Россию египетское, эзо-
терическое масонство, в форме устава 
Мемфис-Мицраим. Вместе с компанией 
единомышленников он несколько раз 
слетал в Париж и получил соответствую-
щие посвящения от Алена Дюмена, главы 
Международного державного святилища 
устава Мемфис-Мицраим. В 2009 году 
в РФ была учреждена ложа «Имхотеп». 
Эта ложа сосредоточена преимущест-
венно на ритуальной стороне масонст-
ва. Особо громких имен там нет: в ложу 

вступают преимущественно образован-
ные люди среднего класса, «взыскую-
щие тайного». В Великой ложе России 
известие об учреждении в России ложи 
устава Мемфис-Мицраим вызвало силь-
ное волнение. Сложный эзотерический 
устав мог стать серьезным конкурентом 
для ВЛР.
Но выход нашли быстро. Из ложи «Вели-
кий Восток Италии» в Россию был заве-
ден итальянский вариант устава Мемфис-
Мицраим, великим иерофантом которого 
является Джанкарло Сери. Причем все это 
было сделано в том же, 2009 году. С тех 
пор обладателем самого высокого граду-
са среди российских регулярных масонов 
является Вячеслав Смирнов – предсто-
ятель Российского национального свя-
тилища Восточного масонского ордена 

До эпохи Богданова российские масоны не за-
нимались особенно активной политической 
деятельностью. Однако Богданов – опытный 
политик, начавший свою карьеру еще во вре-
мена СССР. Он в 1990 году вступил в Демокра-
тическую партию России, позднее был членом 
ЦИК «Единой России», а в 2008 году баллоти-
ровался на пост Президента России. В окру-
жении Богданова широко представлены по-
литики, политологи, политтехнологи и просто 
социально активные люди. В 2012 году, по-
сле того как президент Медведев подпи-
сал закон, устанавливающий минимальную 
численность партий в 500 человек, коман-
да Богданова сразу помогла зарегистриро-
вать множество партий. Часть партий (точ-
нее, документы на них) была отдана в руки 
тех, кто желал вести политическую работу, 
но ленился заниматься бюрократической воз-
ней с регистрацией. Но большая часть заре-
гистрированных партий была распределена 

между соратниками Богданова. Сегодня эти 
партии представляют собой большую часть 
«блока непарламентских партий». Сам же 
Богданов вместе с Вячеславом Смирновым 
соз дал КПСС – Коммунистическую партию со-
циальной справедливости. Она рассчитывает 
на ближайших выборах оттянуть себе голоса 
КПРФ, поскольку харизма Зюганова поиссяк- 
ла, а его электорат уже по большей части пе-
реехал туда, где руководство осуществляется 
на безальтернативной основе. КПСС делает 
упор не на коммунистические идеи XIX века, 
а на понятия о социальной справедливости, 
существующие в «социальных государствах» 
Европы. Также масоны контролируют россий-
ский Красный Крест, и еще ряд добровольно-
благотворительных организаций. Практика 
обычная – скажем, в США только орден «шрай-
неров» (боковое ответвление регулярного ма-
сонства) на свои средства содержит сеть из 85 
детских госпиталей.

Масоны в российских партиях

Великий Мастер Великой ложи россии андрей БогданоВ (В центре)
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древнего и изначального устава Мемфиса 
и Мицраима». У него 96-й градус, а у са-
мого Андрея Богданова – только 95-й. 
Тот же Вячеслав Смирнов удостоен высо-
кой чести представлять итальянский ор-
ден во Всемирной ассоциации египетских 
послушаний (это международное объе-
динение орденов египетского масонства). 
Кстати, у Г. тоже только 95-й градус, но по 
другой причине – Международное святи-
лище, в котором он состоит, не признает 
никаких градусов выше 95-го, считая, что 
это не ступени масонского посвящения, 
а должности.
В России есть обладатели и более высо-
ких степеней – правда, среди нерегуляр-
ных масонов. Есть обладатели 97-го гра-
дуса (заместитель великого иерофанта 
по работе с русскоязычными граждана-
ми), 98-го инициатического градуса (выс-
ший неизвестный посвятитель египетского 
масонства), а один известный продюсер 
за активную поддержку Всемирной ассо-
циации египетского масонства даже был 
удостоен почетного 99-го градуса. Что оз-
начают высокие градусы для тех, кто про-

шел все ступени масонского посвящения? 
Эти люди могут (теоретически), с помо-
щью соратников, заниматься теургией – 
то есть, как его ни называй, колдовством.
В 2010 году группа молодых бизнесме-
нов и политиков решила создать соб-
ственную ложу. Они не хотели идти 
ни к Богданову (справедливо считая, 
что там все хорошие посты уже поделе-
ны), ни к Г. Инициативная группа сле-
тала в Триест к самому Фрэнку Рипелю, 
известному итальянскому оккультисту 
и эзотерику, единственному в мире обла-
дателю 100-го градуса масонства – и там 
получила посвящение. Так в России была 
открыта Ложа египетского масонства 
древнего и изначального устава Мем-
фис-Мицраим. Учение и практика и этой 
ложи, и египетского масонства при ВЛР 
практически ничем не отличаются – 
по той простой причине, что и Фрэнк 
Рипель, и Джанкарло Сери посвяща-
лись у одного итальянского оккультиста, 
Франческо Брунелли.

«Дикие» масоны 

А тем временем масонские организации 
в России продолжали расти, как грибы. 
Известный адвокат Игорь Трунов из раз-
розненных нерегулярных масонских лож 
собрал «Великий Восток народов Рос-
сии». Как и его предшественник, ВВНР 
времен русских революций и Времен-
ного правительства, труновский орден 
был «дикой» (то есть созданной по соб-
ственной инициативе) ложей. Однако, 
совершив несколько визитов за рубеж, 
Трунов довольно быстро сумел подпи-
сать несколько договоров о признании 
с уже давно существующими масонски-
ми ложами и орденами. Правда, все эти 
организации не признаны ОВЛА, но ря-
довому члену «Великого Востока» от это-
го ни холодно ни жарко.

Кроме вышеперечисленных, в России 
представлены еще некоторые ордена 
египетского масонства, а также между-
народный орден «Право человека» – 
парамасонская организация, принима-
ющая в свои ряды и мужчин, и женщин. 
Да, и еще одна ложа работает в Санкт-
Петербурге по персональному патенту 
«Великого Востока Франции».
Но не стоит искать в этих ложах членов 
правительства, глав госкорпораций или 
помощников президента. В России су-
ществует некоторое количество масонов, 
получивших посвящение в западных ло-
жах и посещающих только их. Контактов 
с рядовыми российскими братьями они 
избегают. Речь идет о людях, чьи имена 
на слуху, – известие о том, что эти люди 
являются масонами, окончательно бы 
свело с ума российских конспирологов. 
На самом деле эти люди активной ма-
сонской работы не ведут, посещают свои 
материнские ложи в лучшем случае раз 
в год, а то и реже. По имеющейся инфор-
мации, в рядах российской ложи «Мем-
фис-Мицраим» состоит немалая группа 
высокопоставленных силовиков.

масонские Деньги 

Активная деятельность невозможна без 
соответствующего финансирования. 
Масоном может стать не каждый – для 
этого необходимо пройти определен-
ный имущественный ценз, платить не-
малые членские взносы. Но все рав-
но финансирование особенно крупных 
проектов ложится на плечи наиболее со-
стоятельных братьев. Скажем, деятель-
ность Регулярной русской великой ложи 
финансировал один из олигархов «вто-
рого ряда», крупный нефтяной трей-
дер. Великая ложа России существует 
преимущественно за счет складчины – 
там состоит ряд серьезных бизнесме-

нов, владельцев крупных фирм, но осо- 
бых олигархов в рядах ВЛР не замечено.
А вот, например, «Национальное свя-
тилище Украины устава Мемфис-Миц-
раим» во многом спонсировалось 
крупнейшим бизнесменом Сергеем Чер-
нышовым, контролировавшим страхо-
вой рынок Украины. Чернышов входил 
в список «Форбс» по Украине и много 
средств, сил и личного времени посвя-
щал масонству. В начале 2015 года он 
был убит в Киеве из-за каких-то разбо-
рок, связанных с бизнесом. Украинские 
масоны поклялись найти того, кто это 
сделал.
Но вернемся в Россию. Благодаря актив-
ным международным связям масоны 
очень активны в экспортно-импортных 
предприятиях, особенно – в междуна-
родной торговле алмазами. У некоторых 
братьев имеются отличные связи с Изра-
ильской алмазной биржей, контролиру-
ющей немалую долю этого сектора эко-
номики. В целом же следует помнить, 
что масонство само по себе бизнесом 
не занимается и не для этого предназ-
начено. Вместе с тем для делового чело-
века членство в масонской ложе пред-
ставляет отличную возможность для 
расширения деловых связей.
Сколько сейчас в России действующих 
масонов? Не так уж много, как могло по-
казаться по количеству многочисленных 
лож, орденов и уставов. Вся эта активность 
сконцентрирована в Москве и Санкт-Пе-
тербурге и лишь немногим затрагивает 
крупные города. «Думаю, что не ошибусь, 
если скажу, что по всей России масонское 
посвящение (как регулярное, так и нере-
гулярное) получили примерно 1200 чело-
век. Это капля даже не в море, а в океане. 
За пределами Москвы и Санкт-Петербур-
га их присутствие ощущается весьма сла-
бо», – рассказал нам один из деятелей 
российского масонства.

Рядовой россиянин понятия не имеет, чем занимаются в масон-
ских ложах, но относится к ним с привычной настороженностью. 
Преимущественно там проводят ритуалы, повышают членов лож 
в градусах, принимают новичков. Иногда читают лекции. Риту-
ал внешне напоминает спектакль. Разница только в том, что этот 
спектакль ты не смотришь со стороны – из зала на сцену – а на-
ходишься как бы внутри самого спектакля. Ритуалы бывают сов-
сем простые – пару реплик, потом лекция (монолог председателя 
ложи) – и все. Ритуалы бывают очень сложные, в некоторых при-
нимают участие до 30 человек. Цель ритуала – инициация, пере-
вод посвящаемого на новый уровень сознания.
Определенный набор ритуалов, объединенный общей идеей, на-
зывается «уставом». Уставов имеется неисчислимое количество. 
Что же до масонских градусов (церемоний), то самый полный их 
перечень упоминает 1700 ритуалов! Большинство из них уже ста-
ли достоянием истории. Первые три градуса (степени) в масон-
стве называются «символическими». В ходе ритуалов речь идет 
о строительстве Иерусалимского храма, истории царя Соломо-
на и убийстве мастера Хирама. Нет никаких оснований полагать, 
что реальный Хирам, архитектор первого Иерусалимского храма, 
был убит, – многие исследователи полагают, что в данном случае 
мы сталкиваемся с адаптированной под христианские реалии ле-
гендой об убийстве Осириса его братом Сетом. Существует мно-
жество версий символических градусов, но суть их одна и та же – 
поиск тайного слова, утерянного со смертью мастера Хирама.
Степени с 4-й по 33-ю называются Древним принятым шотланд-
ским уставом (ДПШУ), или просто Шотландским уставом. В этих 
градусах речь идет о мести за убийство мастера Хирама, о стро-
ительстве второго Иерусалимского храма, а также сообщается 
история рыцарей-тамплиеров. По ходу дела посвящаемый зна-
комится с основными понятиями розенкрейцерства (в 18-м гра-
дусе – степень «принц-розенкрейцер» или «рыцарь розы и кре-

ста»), а также иудейской и христианской Каббалы (28-й градус, 
степень «рыцарь солнца»). В 33-м градусе члены ордена узнают 
историю «шотландских степеней», а также тайну смерти тампли-
еров, и принимают клятвы бороться с врагами, погубившими ры-
царей – невежеством, фанатизмом и обскурантизмом.
Египетские уставы Мемфис-Мицраим ведут родословную от Еги-
петского устава, сочиненного графом Калиостро. Эти уставы 
имеют как минимум 90 степеней (иногда доходит даже до 100). 
Причем отличия начинаются сразу, с первого градуса. Поми-
мо обычной информации, масоны рассказывают о связи ритуа-
лов с их древнеегипетскими предшественниками. Особое вни-
мание уделяется глубокому изучению Каббалы. С 34-го по 90-й 
градус иницианта знакомят с мистическими традициями всех 
веков и стран – рунической, античной, индийской, езидской, и, 
разумеется, древнеегипетской. Скажем, 34-й градус называется 
«рыцарь Скандинавии», и рассказывает о мистической традиции 
Севера. Причем некоторые «уроки» повторяются по нескольку 
раз. Скажем, к рунической магии возвращаются на более высо-
ком уровне уже в 82-м градусе. В старших инициатических гра-
дусах (7–90), которые называются «аркана арканорум» – «тайна 
тайн» – проводят таинства теургии (колдовства, если распутать 
понятия. – Прим. ред.). В некоторых уставах дают также 98-й 
и 99-й градусы в качестве почетных инициатических. Посвящае-
мым рассказывают, каким образом Каббала связана с традицией 
Древнего Египта.
Помимо традиционной лестницы уставов, существуют еще раз-
личные «побочные» градусы. Некоторые объединены в так называ-
емый Йоркский устав. Он также представлен в России. В Йоркском 
уставе глубоко изучают историю строительства второго Иеруса-
лимского храма, а также историю рыцарских орденов, особенно 
ордена госпитальеров (мальтийцев) и тамплиеров. Вход на выс-
шие степени Йоркского устава открыт только для христиан.

Чем вообще занимаются в масонских ложах?

эмблема великой ложи россии w
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Вряд ли жители Пушкинского рай-
она Подмосковья, уже привыкшие 
к уголовным делам, охапками 
возбуждаемым в отношении ру-
ководства района, задумывались 
над латинским основанием слова 
«прокурор» (от глагола procurare – 
управлять, ведать чем-либо, забо-
титься) и о том, что применительно 
к их району эта забота давно стала 
чем-то значительно большим, чем 
обычный прокурорский надзор за 
соблюдением законности…

Т
о, что в Московской области от-
дельным сотрудникам органов 
прокуратуры стало тесно в стро-
го очерченных законом рамках, 
стало совершенно очевидно 

в начале февраля 2011 года, когда после 
выявления подпольного казино в подмо-
сковном городе Пушкино был взят под 
стражу предприниматель Иван Назаров, 
по совместительству являвшийся вла-
дельцем сети подпольных казино и игор-
ных клубов, расположенных в разных 
городах и районах Подмосковья. Осно-
вываясь на его показаниях, возбудивший 
уголовное дело Следственный комитет 
России вскоре сообщил, что нелегальный 
игорный бизнес «крышевали» высокопо-
ставленные сотрудники подмосковной 
прокуратуры и других силовых ведомств. 
СМИ запестрели материалами, красочно 
описывающими типовые приемы и схе-
мы вымогательства, нелегального обо-
гащения, коррупции и других преступле-
ний силовиков. Особое впечатление на 
публику произвел оборот преступного 
промысла – счет шел на миллионы дол-
ларов – и масштаб организации работы 
и вовлеченных в нее фигур в прокурор-
ских погонах. Чего стоили только ставшие 
достоянием следователей фотографии 
с увеселительных мероприятий, собрав-
шие помимо нечистоплотных коммер-
сантов и цвет прокурорского сообщества!

Больше  
чем прокуратура 

С учетом особо резонансного характера 
скандала почти никто, вероятно кроме 
самих прокуроров, не удивился, когда 
после публикаций начались аресты и от-
ставки. Потеряли свои посты и были аре-
стованы прокурор Одинцовского района, 
до этого бывший прокурором Пушкина, 
Роман Нищеменко, ногинский прокурор 
Владимир Глебов, бывший начальник 
одного из управлений прокуратуры Мо-
сковской области Дмитрий Урумов, за-
меститель начальника отдела по борьбе 
с преступлениями в телекоммуникацион-
ной среде управления «К» Бюро специ-
альных технических мероприятий МВД 
Михаил Куликов и руководитель этого 
отдела Фарит Темиргалиев. К «потерям» 
подмосковного главка МВД можно от-
нести и Олега Судакова, называвшего-
ся в СМИ «серым кардиналом» при на-
чальнике ГУ МВД по Московской области 
Николае Головкине. Бывший первый за-
меститель прокурора Московской обла-
сти Александр Игнатенко был объявлен 
в международный розыск, впоследствии 
арестован в польском горнолыжном ку-

рорте Закопане и экстрадирован в Рос-
сию. Потерял свою должность и был 
переведен на другую работу прокурор 
Московской области Александр Мохов. 
По результатам начавшейся в Пушкине 
громкой истории, в которой не на шут-
ку разыгравшиеся правоохранительные 
страсти пришлось усмирять лично прези-
денту Дмитрию Медведеву, последовали 
кадровые перестановки по линии про-
куратуры и МВД и в других подмосков-
ных городах и весях. В громкой истории 
всплывали имена самых высокопостав-
ленных силовиков.

Без срока давности 

О том, что именно Пушкино стало эпи-
центром всероссийского скандала, сами 
его жители говорили с пониманием и без 
большого удивления: тихий на первый 
взгляд подмосковный район давно стал 
рассадником коррупционной заразы 
и злоупотреблений чиновников.
Несколько лет назад газета «Наша вер-
сия» назвала Пушкино «криминальной 
столицей Подмосковья», рассказывая 
о многочисленных криминальных эпизо-
дах: «...и громкое уголовное дело против 
проворовавшегося главы Пушкинского 
района Владимира Башкирцева, и кро-
вавое убийство, случившееся прямо на 
ступенях городской прокуратуры. На-
помним, беспрецедентный случай, ког-
да среди бела дня буквально на глазах 
стражей закона был расстрелян, а потом 
добит ножом предприниматель Казаков, 
приходивший с жалобой на главу райо-
на, произошел 1 августа 2008 года». От-
метим, что, по мнению экспертов в об-
ласти коррупционных связей, именно 
предприниматель Валерий Казаков на 
тот момент мог характеризоваться про-
чно вошедшим в обиход словом «ре-
шальщик» в интересах прокурорских ра-
ботников… Была ли эта страшная смерть 
«зачисткой рядов» – до сих пор единого 
мнения среди экспертов нет.
Также в 2008 году после неожиданной от-
ставки бывшего главы района Владимира 
Башкирцева, обвиняемого в превышении 
служебных полномочий и растрате в осо-
бо крупном размере, и. о. главы стала его 
первый заместитель Маргарита Смайлов-
ская, в свою очередь сама находившаяся 
под пристальным вниманием правоохра-
нительных органов.
Как сообщали ряд СМИ, по версии пра-
воохранителей, подозреваемая по уго-
ловному делу № 100650 Маргарита 
Смайловская, исполняя обязанности гла-
вы Пушкинского муниципального района 
в ноябре 2006 года, своим постановле-
нием перевела 3 млн рублей из внебюд-
жетного фонда администрации благот-
ворительному фонду «Помощь» якобы 
для «оказания материальной помощи 
наиболее нуждающимся жителям Пуш-
кинского района», чем «превысила дол-
жностные полномочия». «Именно Смай-
ловская курировала в администрации 
комитет по экономике и финансам, в том 
числе и внебюджетные фонды, и в слу-
чае отсутствия главы района на рабочем 
месте исполняла его обязанности. Со-
гласитесь, ситуация неприятная, однако 
дело может еще более усугубиться, если 
следователям удастся доказать преступ-

ный сговор. Ведь председателем фонда 
«Помощь» являлся не кто иной, как тог-
дашний глава района Владимир Баш-
кирцев, который, по данным следствия, 
также переводил деньги со счетов адми-
нистрации на счета фонда, также якобы 
для оказания продуктовой помощи пен-
сионерам и ветеранам», – отмечали жур-
налисты.
Подробности дела можно узнать и из по-
становления судьи Пушкинского город-
ского суда, установившего, что большая 
часть средств по цепочке переходила на 
счета фирм-однодневок, таких как ООО 
«АПРСтрой». А лишь малая часть расхо-
довалась на «праздничные» наборы для 
ветеранов, которые, по отзывам свидете-
лей, никак нельзя было отнести к высоко-
качественным. В итоге Фемида, приняв во 
внимание деятельное раскаяние обвиняе-
мой, освободила чиновницу от наказания 
и прекратила возбужденное в отноше-
нии нее уголовное дело по ч. 1 ст. 286 УК 
РФ. Вероятно, раскаяние было столь чи-
стосердечным и деятельным, что в даль-
нейшем депутаты Пушкинской район- 
ной думы, разделив должности главы 
муниципального образования и главы 
администрации района, даже утверди-
ли Маргариту Смайловскую в качестве 
руководителя администрации. Возмож-
но, к этому их подвигло ее собственное 
жизненное кредо, сформулированное 
на личном сайте smaylovskaya.ru: «Нель-
зя стоять на месте, нельзя быть просто со-
зерцателем – нужно постоянно двигаться, 
развиваться и учиться новому!»
Вероятно, о том, что нельзя быть «просто 
созерцателем», говорит и ряд уголовных 
дел, возбужденных по направлениям ра-
боты заместителей госпожи Смайлов-
ской. Так, курирующая в районе вопросы 
ЖКХ Любовь Гусева является фигурантом 
уголовного дела № 98993, расследова-
ние которого стартовало еще 20 июня 
2007 года по факту преднамеренного 
банкротства МУП «Водоканал» г. Пушки-
но. Возбужденное в отношении предсе-
дателя районного комитета по финансам 
и налоговой политике Елены Мосалевой 
уголовное дело по факту вымогательства 
уже направлено в суд.
Пришелся ко двору пушкинской адми-
нистрации бывший фигурант «игорно-
го дела», ранее занимавший должность 
прокурора Одинцовского района Ро-
ман Нищеменко, являющийся ныне за-
местителем руководителя районной ад-
министрации с полномочиями в сфере 
похоронной деятельности, торговли, 
спорта и культуры. Как нельзя кстати, его 
бывший коллега, также засветивший-
ся в игорном скандале, Руслан Резумен-
ко стал директором ООО «Пушкинский 
похоронный дом» – крупного игрока на 
рынке похоронных услуг в районе. Кста-
ти, до февраля этого года единственным 
учредителем этого ООО была супруга Ро-
мана Нищеменко.
Вписывается в конфигурацию и пер-
вый заместитель госпожи Смайловской 
Ирина Кокорина, ведающая в админи-
страции вопросами земельных и иму-
щественных отношений и работавшая за-
местителем прокурора города Пушкино 
одновременно с Нищеменко, Резуменко 
и другими уже почти историческими для 
Подмосковья личностями. Справедли-

вости ради надо заметить, что Кокорина 
пока не «засветилась» ни в каких скан-
далах с криминальным душком. С такой 
компанией может быть только пока?

кадры решают все 

При этом эксперты, не понаслышке зна-
комые с положением в районе, отме-
чают, что ниточки коррупции ведут на 
самую верхушку власти в Московской 
области. А пока сегодняшним результа-
том слаженной работы команды являют-
ся миллиардные долги района, отключе-
ние котельных – восстановление подачи 
горячей воды возобновилось только по-
сле вмешательства федерального мини-
стра строительства и ЖКХ. Видимо, ждет 
прямого вмешательства Минстроя и по-
хоронный бизнес района. Возникает ре-
зонный вопрос: где деньги? Может быть, 
все уходит в доход казино, с некоторых 
пор уже неподконтрольных прокурор-
ским работникам?
Тяжелое наследство досталось губерна-
тору Московской области Андрею Во-
робьёву. Ведь именно ему придется 
отвечать перед президентом и людьми – 
а количество обращений пушкинцев во 
все мыслимые инстанции уже давно вы-
ходит за все разумные пределы.
Видимо, в Пушкине скоро можно будет 
проводить мастер-классы, актуальные 
для очень многих муниципалитетов стра-
ны: «как вести противоправную деятель-
ность и не нести ответственности». Секрет 
прост: изначально нужно «правильно 
дружить» с прокурорскими работника-
ми, а после их отставки по основаниям, 
далеким от почетных, бросить на слож-
ные участки муниципального хозяйства. 
А вдруг крыша потечет – во всех смы-
слах… Печально, если это ноу-хау будет 
единственным результатом развития ин-
новаций в Московской области.
Для стороннего наблюдателя очевидно, 
что бывшие прокурорские работники – 
вряд ли крупные специалисты по узким 
вопросам городского хозяйства, и не за 
достоинства эффективных менеджеров 
их приняли на работу в администра-
цию Пушкинского района. Такая удиви-
тельная кадровая политика, благодаря 
которой, несмотря на имевшиеся в би-
ографии «темные пятна», некоторые гра-
ждане смогли заполучить «корруционно 
емкую» работу, наталкивает на размыш-
ления. По мнению экспертов по проти-
водействию коррупции, можно предпо-
ложить, что нынешний костяк районной 
власти в свое время «крышевал» не толь-
ко печально известного предпринима-
теля Назарова. Ведь с подвешенными 
за ниточки уголовных дел чиновниками 
явно легче договариваться по всем во-
просам с интересом: например, касаю-
щимся земельных, имущественных, тен-
дерных и прочих бюджетно-денежных 
ситуаций. Если принять на веру эту вер-
сию, то тогда становится понятно, поче-
му в руководстве Пушкинского района, 
стоимость земли в котором входит в топ-
5 самых дорогих районов Подмосковья, 
находятся либо бывшие работники орга-
нов прокуратуры, либо чиновники с за-
крытыми уголовными делами.

Источник информации:  
интернет-издание «Век.Ру»

Район в законе
Пушкинский район Московской области стал «вотчиной» прокуратуры?

Андрей СЕРГЕЕВ
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Иваньковское водохранилище, 
известное также как Московское 
море, источник питьевой воды для 
столицы, может стать и источником 
сибирской язвы. Вокруг водохра-
нилища, по официальным данным, 
расположены 70 скотомогильников, 
согласно же подсчетам активистов, 
их вдвое больше. На этой «неучтен-
ке» сегодня активно строятся феше-
небельные коттеджи и базы отдыха. 
Местные чиновники почему-то ста-
раются закрывать на проблему гла-
за, что неудивительно – стоимость 
земли здесь сопоставима с ценами 
на подмосковной Рублёвке.

В
 конце мая по новостным лентам 
прокатилась новость: Пентагон 
отправил по ошибке живые спо-
ры сибирской язвы в ряд лабо-
раторий, расположенных в США 

и за границей. Когда ошибка обнаружи-
лась, в карантин на всякий случай отправи-
лись около 30 человек. Очередной сюжет 
про сибирскую язву в конвертах, который 
пугает широкую общественность со времен 
знаменитой рассылки спор террористами 
в 2001 году.
Страх перед сибирской язвой и тревога, 
которую вызывает у обывателя одно упо-
минание этой болезни, легко объясним: 
инфекция относится к особо опасным, а ле-
тальность доходит при отдельных ее формах 
до 95 %. Бацилла антрацис, возбудитель 
сибирской язвы, живуча: а вне организма, 
при доступе воздуха образует споры – жить 
в таком виде она может десятилетиями. 
Что происходит, когда бациллы вырывают-
ся из лабораторий, наглядно показала эпи-
демия 1979 года в Свердловске, во время 
которой, по отдельным оценкам, погибли 
около 100 человек. Вот почему россиян, как 
и жителей других стран мира, страшат неве-
домые террористы, способные использовать 
в своих целях штаммы сибирской язвы.
Вот только при ближайшем рассмотрении 
выясняется, что эпидемия может «при-
плыть» к нам вовсе не по почте, а источ-
ником заразы могут стать не террористы, 
а банальная коррупция и непомерная лю-
бовь отдельных чиновников к деньгам. Та-
кой вывод можно сделать, изучив ситуацию 
на берегах Иваньковского водохранилища 
в Конаковском районе Тверской области, 
из которого берет начало Канал имени Мо-
сквы. Оно славится не только как источник 
питьевой воды для столицы, но и как место, 
вокруг которого расположены сотни сиби-
реязвенных скотомогильников, обустроен-
ных в разные десятилетия прошлого века, 
начиная с 1930-х и до 1990-х. Выяснить 
их точное количество сложно: часть доку-
ментов была утрачена еще в годы Великой 
Отечественной войны. Но местные жите-
ли утверждают: реальная цифра намного 
выше, чем данные, которые время от вре-
мени приводят представители различных 
органов власти и надзорных служб.

Коттедж с «сюрпризом» 

О том, что далеко не все сибиреязвен-
ные скотомогильники на берегах Ивань-

ковского водохранилища содержатся 
в надлежащем состоянии и оборудова-
ны специальными табличками, говорится 
на протяжении десятилетий, в том числе 
на разного рода региональных совеща-
ниях. Потенциальная опасность такого 
беззаботного отношения к объектам, где 
«томятся» споры опаснейшей инфекции, 
понятна: не видя никаких опознаватель-
ных знаков скотомогильника, гражда-
не беззаботно гуляют по ним, разводят 
на них костры с шашлыками, их пытают-
ся раскапывать «черные археологи», кто-
то берет землю на огороды и для строек. 
А активисты из движения «Родные бере-
га», работающего в Конаковском райо-
не с конца «нулевых», отметили и другую 
тенденцию: сначала на скотомогильниках 
исчезают таблички, потом начинает на-
рушаться их охранная зона, а как только 
стирается народная память об опасно-
сти, захоронение исчезает и из реестров. 
Итог следующий: собирая информацию 
о нарушениях земельного и санитарно-
эпидемиологического законодательст-
ва на берегах Иваньковского водохрани-
лища, местные общественные активисты 
выяснили: во всех отчетах чиновников 
фигурирует цифра 70. А вот сами защит-
ники берегов, опросив старожилов, под-
няв архивные документы, воспоминания 
и разного рода справки, насчитали толь-
ко по берегам водохранилища 157 по-
тенциально опасных объектов, а всего 
по району их около 230. Ни подтвердить, 
ни опровергнуть данную информацию 
невозможно: карточки на скотомогильни-
ки хранятся в кабинетах, куда нет доступа 
ни рядовым гражданам, ни журналистам. 
А на все выступления общественников-
экологов Тверской области, которые ак-
тивно делались начиная с «нулевых», ор-
ганы местной власти и надзорные службы 
попросту не реагируют.
Между тем старики, помнящие, как за-
тапливались села и деревни для напол-
нения Иваньковского водохранилища, 

утверждают: сибиреязвенные скотомо-
гильники разбросаны не только по бере-
гам, есть и под водой. Они находились 
на затопленных территориях и были за-
консервированы: говорят, что живопи-
сные островки, выглядывающие из-под 
водной глади, и есть те самые захороне-
ния, не значащиеся ни в одной офици-
альной статистике.
С таким положением дел еще можно бы 
было как-то смириться: но в тех же «нуле-
вых» эпидемиологическая опасность подо-
спела с самой неожиданной стороны – на-
чалась массовая распродажа земельных 
участков в районе Иваньковского водохра-
нилища. Живописные берега и сосновые 
боры привлекли состоятельных жителей 
Тверской области и столицы. Спрос рожда-
ет предложение: конаковская земля ста-
ла поистине «золотой», а иметь здесь кот-
тедж – дело чести и престижа для человека 
с деньгами. Буквально за пару лет бере-
га водохранилища заполонили «дворцы», 
а доступ к воде для местных жителей прег-
радили высокие заборы.
Проводник из поселка Энергетик, устро-
ивший для меня маленькую экскурсию 
по окрестностям, огласил в ходе нее 
длинный список фамилий чиновников 
федерального уровня и владельцев круп-
ных российских компаний, имеющих 
участки и недвижимость на «тверской Ру-
блёвке» (так иронично называют местные 
берега жители области). Глядя на плот-
ность застройки и сплошные заборы, не-
трудно догадаться: в свое время здесь 
распродавалось все – и «забытые» ско-
томогильники, о которых знают местные, 
но которые таинственным образом исчез-
ли из официальных отчетов, сейчас нахо-
дятся в частных владениях.
Вот перед нами вырастает забор с та-
бличкой, запрещающей проход на тер-
риторию. За забором – серьезные люди 
и серьезная организация: участок арен-
дует Управление делами Президента РФ. 
Местные считают, что территорию для от-

дыха представители администрации вы-
брали, мягко говоря, неудачно: ведь где-
то там, за забором, по уверению моего 
проводника, находится забытый скотомо-
гильник, с которого давным-давно исчез-
ли таблички. Интересно, всплывала ли эта 
информация во время оформления зе-
мельной сделки и знают ли в Управлении 
делами Президента РФ, что ее конаков-
ские угодья с «сюрпризом»?
Слухи о том, что в Конаковском районе мо-
гут «сбагрить» по крутым ценам участки, 
на которых есть «забытые» скотомогиль-
ники, распространяются и в тусовке «бога-
тых и знаменитых»: так, в приватной беседе 
один из депутатов Госдумы от партии «Еди-
ная Россия» признался, что едва не купил 
землю на берегу водохранилища. Вопрос 
уже был согласован в районной админи-
страции, дело шло к сделке, но знакомый 
сотрудник Роспотребнадзора сообщил на-
родному избраннику по дружбе, что на его 
будущих угодьях расположено сибиреяз-
венное захоронение. Предупредил: стро-
ить и копать в таких местах, мягко говоря, 
не рекомендуется. Депутат в ужасе отказал-
ся от опасной покупки.
Поскольку сейчас в районе Иваньковского 
водохранилища почти вся земля находит-
ся в чьей-то частной аренде, можно смело 
делать вывод: за заборами находятся де-
сятки забытых захоронений опасной за-
разы, и далеко не все владельцы коттед-
жей, ведущие стройки, копающие пруды, 
разбивающие клумбы и огороды, в курсе, 
что живут рядом со спорами сибирской 
язвы и нечаянно, по незнанию, могут вы-
пустить джина из кувшина.

от сКотомогильниКа 
до администрации 

Бродя по лесу, мы натыкаемся на зарос-
шие бровки, которые идут по кругу: в цен-
тре образуются неприметные островки:
– Обратите внимание, какие тонкие, чах-
лые деревца на «островке». И растут они 

ВОДОХОРОНИЛИЩЕ
Московское море может стать  

источником смертельной эпидемии
Юлия ОВСЯННИКОВА
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совсем в другом направлении, чем расти-
тельность за бровкой. Нет, тут не садились 
никакие инопланетные тарелки: просто 
это скотомогильники, о чем я знаю с ма-
лых лет – мне их показывал отец, преду-
преждая, что сюда лучше не ходить.
Прояснить вопрос с одним таким ското-
могильником местные жители попыта-
лись еще в далеком 2008 году. В ответе 
из прокуратуры сообщалось следующее: 
«Установлено, что согласно протоколу ле-
сного аукциона № 1 от 23.12.2005, про-
водимого Агентством лесного хозяйства 
по Тверской области, победителем кон-
курса признано ООО «Заповедные уго-
дья», с которым 23.12.2005 Конаковский 
лесхоз ГУПР МПР России по Тверской об-
ласти заключил договор аренды участ-
ка лесного фонда для культурно-оздоро-
вительных, туристических и спортивных 
целей сроком на 49 лет общей площа-
дью 100 га. На арендуемом участке рас-
полагается сибиреязвенный скотомогиль-
ник (захоронение 1936 года). На момент 
проверки на арендуемой территории ни-
какие работы по строительству или бла-
гоустройству общество не ведет». «Как 
можно развивать туризм на территории, 
где имеется потенциально опасный объ-
ект?» – недоумевали активисты, получив 
бумагу из прокуратуры Тверской области.
Ответ подоспел в 2012 году: в один пре-
красный день на арендованный «За-
поведными угодьями» участок явились 
крепкие парни в спецовках. В землю были 
вбиты колышки, на деревьях появились 
метки. Начинается стройка, догадались 
наблюдатели.
Мало кто знает, что общественное дви-
жение по защите берегов Иваньковско-
го водохранилища в Конаковском райо-
не также началось со скотомогильника. 
Точнее, с земли в районе села Сверд-
лово, на которой расположено сибире-
язвенное захоронение. Скандал грянул 
в 2005 году, когда постановлением быв-
шего главы Конаковского района Ми-
хаила Поповича неким фирмам ООО 
«Областная энергосбытовая компания» 
и ООО «Регата» были переданы участки, 
на которые заходила охранная зона двух 
скотомогильников. В управлении Роспо-
требнадзора эту информацию подтвер-
дили, была получена бумага, где черным 
по белому значилось: «Испрашиваемые 
участки расположены в границах сани-
тарно-защитной зоны». Измерив рассто-
яние от границ земель до кромки воды, 
обнаружили жители села Свердлово 
и другое явное нарушение – заход на ох-
раняемую береговую линию.
Местные активисты понеслись в суды 
в попытках «отбить» сомнительные 
сделки. Экологи били в набат: первый 
свердловский скотомогильник распо-
ложен всего в 15 метрах от уреза воды. 
Что если коммерсанты начнут строи-

тельство яхт-клуба, под которое и бра-
лись в аренду участки? Где гарантия, 
что не будут потревожены захороне-
ния и споры сибирской язвы не попадут 
в водохранилище, а из него – в Москов-
скую, Тверскую, Вологодскую и иные об-
ласти? Второй скотомогильник на Дунь-
киной горе находится чуть дальше 
от воды – в 28 метрах от уреза: но и он 
не дает спать спокойно жителям села. 
В 2003 году по инициативе покойного 
Бориса Немцова захоронение было по-
крыто бетонным саркофагом, и он поти-
хоньку сползает к воде. Имеются на ру-
ках активистов и данные экспертиз, 
подтверждающих, что споры сибир-
ской язвы в свердловском скотомогиль-
нике живы: но суды за спорные участки 
продолжаются по сей день. В этом году 
тяжбам за береговую линию и эпидеми-
ологическую безопасность в селе Свер-
длово Конаковского района исполнит-
ся десять лет. Столько же – обращению 
к районным чиновникам, представите-
лям прокуратуры и широкой обществен-
ности, в котором свердловские защит-
ники берегов водохранилища пишут: 
«В границах санитарно-защитной зоны 
скотомогильников сегодня ведутся стро-
ительство жилых домов, объектов мас-
сового отдыха, бурение скважин и ко-
пание питьевых колодцев, углубление 
дна водохранилища. Об этом инфор-
мированы все заинтересованные госу-
дарственные органы и органы местного 
самоуправления Конаковского района 
и Тверской области. Эти организации 
не только умышленно скрывают эту ин-
формацию – они вводят в заблуждение 
местное население безответственными 
заявлениями о безопасности этих объ-
ектов. И продолжают попытки продать 
и застроить эти участки. Такими дейст-
виями создается реальная угроза по-
падания спор сибирской язвы в воду 
Иваньковского водохранилища, что не-
минуемо приведет к вспышке сибирской 
язвы в границах Волго-Окского бассейна 
и, в частности, в столице РФ Москве».
За десять лет поменялось многое: дви-
жение «Родные берега» сняло фильм 
об Иваньковском водохранилище, разра-
ботало несколько проектов, имена глав-
ных зачинщиков местных экологических 
разборок – Ольги Селиной, Сергея Ши-
рокова, Татьяны Демидовой, Татьяны Ши-
робоковой и ряда других выучили наи-
зусть все тверские журналисты, районные 
и областные чиновники, люди в погонах, 
ветврачи и санработники. Некоторые ак-
тивисты ушли в политику: Ольга Сели-
на недавно стала главой администрации 
Вахонинского сельского поселения, Тать-
яна Демидова – заместителем главы ад-
министрации. Не меняется одно: никто 
не спешит расторгать земельные сделки 
по участкам с забытыми скотомогильни-

ками, а официальный список сибиреяз-
венных захоронений продолжает сокра-
щаться.
– Мне довелось присутствовать на засе-
даниях региональных эпизоотических ко-
миссий, – рассказала на условиях кон-
фиденциальности сотрудница тверского 
Роспотребнадзора. – Периодически там 
обсуждается и судьба скотомогильников: 
перевод участка в другую категорию в связи 
с тем, что захоронение уже не представляет 
угрозы. Звучит все очень убедительно: вот 
только далеко не всегда выступающие мо-
гут назвать точные координаты «списывае-
мого» скотомогильника. Так и говорят: «Не 
знаем, где он находится».

«Нам Не страшеН серый 
волк!» 

– Мы не можем понять, кто и как опре-
деляет степень опасности того или иного 
захоронения. Заведующий Оболенской 
лабораторией микробиологии сибир-
ской язвы Леонид Маринин говорит 
на всю страну, что известны случаи, ког-
да человек подхватил заразу на ското-
могильнике, обу строенном 80 лет назад, 
и не рекомендует даже собирать ягоды 
на захоронениях. Ученые выделяют ак-
тивные штаммы из костей животных, 
умерших в XVIII веке. А на Иваньковском 
водохранилище, как только речь заходит 
о лакомом земельном участке, ни сани-
тары, ни чиновники в упор не видят ни-
какой опасности. Найти так называемое 
ядро скотомогильника трудно: есть подо-
зрения, что пробы если и берутся, то по-
дальше от ядра – для получения нужного 
«чистого» результата, сетуют свердлов-
ские экозащитники.
– Мы, жители побережья Волги и Ивань-
ковского водохранилища, вынуждены за-
ниматься темой скотомогильников, так 
как это один из рычагов удержания чи-
новников от тотальной застройки берегов. 
Ни для кого не секрет, что земля рядом 
с сибиреязвенным скотомогильником го-
раздо дешевле, чем участок без него. По-
тому и пропадают учетные карточки ско-
томогильников… В результате: фестиваль 
«Нашествие» проводится на скотомо-
гильнике, местный «Макдоналдс» сто-
ит на скотомогильнике… И смех, и грех! – 
возмущается активист Сергей Широков.
По уверению местных жителей, список 
«грехов» очень длинный: четыре ското-
могильника они насчитали на земельных 
угодьях, отданных под масштабный про-
ект «Большое Завидово». Зафиксировано 
множество попыток разрытий сибиреяз-
венных захоронений. Чем заканчиваются 
такие игры со спорами сибирской язвы, 
показал вопиющий случай, зафикси-
рованный в 1990-е в деревне Ягодино 
Зубцовского района Тверской области: 
«черные копатели», искавшие немецкие 

медальоны, случайно разрыли скотомо-
гильник. Непривитые овцы, принадле-
жавшие местному жителю, попаслись 
в месте разрытия. Одна из овец была за-
бита, ее шкура разделана: а через не-
сколько дней вся семья была госпитали-
зирована с диагнозом сибирская язва. 
Неужели такие истории никого ничему 
не учат?
Впрочем, оговоримся: те рядовые гра-
ждане, жители Конаковского района, 
с которыми удалось встретиться и побе-
седовать в ходе подготовки статьи, в один 
голос говорили, что правила безопасно-
сти, страх и уважение к скотомогильни-
кам им прививались с детства. Народная 
мудрость заключается в том, что лучше 
не лезть на рожон и не испытывать судьбу.
Ее, мудрости, явно не хватает тем анима-
торам и организаторам детского досуга, 
которые додумались до организаций эк-
скурсий на скотомогильники для малень-
ких посетителей детских лагерей, рас-
положенных на берегах Иваньковского 
водохранилища. Школьники с удовольст-
вием бегают по захоронениям и слушают 
страшные байки взрослых о массовом па-
деже скота, который происходил на кона-
ковской земле в незапамятные времена, 
десятилетия назад.
Не хватает этой мудрости, похоже, и чи-
новникам. В кулуарных беседах не под 
запись доводится слышать дикие подроб-
ности о методах обращения со спорами 
сибирской язвы, таящимися в земле. На-
пример, бывшая чиновница, много лет 
трудившаяся в администрации Завидов-
ского сельского поселения Конаковского 
района, рассказала следующее: однажды 
«наверх» донесли просьбу завезти землю 
на угодья одного крутого олигарха, купив-
шего землю в окрестностях. Поручение 
«спустили» вниз, а конечное звено, бри-
гада гастарбайтеров, недолго думая, по-
догнала бульдозер, срыла «макушку» ско-
томогильника и отвезла землю на участок 
нувориша:
– На ушах, помню, стояла вся районная 
администрация. Историю передавали 
из уст в уста. Не доглядели! Не проконтро-
лировали! Но земля-то уже рассыпана, 
и ее не собрать. В итоге на это дело мах-
нули рукой.
С тех пор прошло уже несколько лет. 
В районных кабинетах сменилось не-
сколько поколений. Олигарх жив, эпиде-
мий не вспыхивало: пронесло?
Для того чтобы всерьез задуматься о безо-
пасности на Иваньковском водохрани-
лище, из которого пьет воду вся Москва, 
было бы достаточно и одной этой исто-
рии. Но на горизонте уже маячит новая 
проблема: намечающееся банкротство 
«Центрводхоза» – организации, которую 
специалисты называют «глазами и уша-
ми» водохранилища. Это государствен-
ное предприятие было создано в конце 
1990-х для эксплуатации главного питье-
вого источника столицы: оно занималось 
и санитарным обводнением, и контролем 
забора воды по Каналу имени Москвы. 
На балансе «Центрводхоза» числилась 
техника, производственные помещения, 
организация имела свой собственный по-
лигон – один из лучших в России. Здесь 
наблюдали за движением подземных 
вод – чтобы в случае чего вовремя выявить 
утечки воды с радиоактивными изотопа-
ми: в Тверской области имеется Удомель-
ская АЭС, и руку нужно держать на пульсе.
Привлекались иностранные специалисты, 
разрабатывался огромный проект по рас-
чистке канала. А еще «Центрводхоз» вел 
учет всех скотомогильников в округе и за-
нимался их подробным описанием, вос-
станавливая даже те сведения, которые 
были утрачены в годы войны. Данная ор-
ганизация владеет самой полной базой 
по сибиреязвенным захоронениям, кото-
рые могут представлять потенциальную 
опасность для потребителей воды из во-
дохранилища. Но уберечь себя «Центр-
водхоз», увы, не смог: предприятие на-
копило долги, и на нем второй год идет 
процедура конкурсного управления.
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как утверждают активисты, фестиваль «нашествие» проводится на месте скотомогильника
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Летом этого года Госархив Израиля 
решил рассекретить ряд докумен‑
тов начала 1960‑х годов, из кото‑
рых, в частности, стало известно, что 
за месяц до казни нацистскому пре‑
ступнику Адольфу Эйхману было 
предоставлено свидание с женой.

И
стория похищения Адоль-
фа Эйхмана израильским  
МОССАДом, длившегося пол-
тора года судебного процес-
са и приведения вынесенного 

ему смертного приговора описана в де-
сятках книг, и к этому уже мало что мож-
но добавить. Но обнародование факта его 
последнего свидания с женой, невольно 
вызывает вопросы о том, кем была супру-
га человека (или все же нелюдя?), отпра-
вившего на смерть миллионы евреев, де-
сятки тысяч поляков и цыган, 100 детей из 
чешской деревни Лидице? Какой вообще 
была его семья? Кто входил в ближайшее 
окружение этого чудовища, и знали ли эти 
люди о совершаемых им преступлениях? 
Но прежде чем попробовать найти ответы 
на эти вопросы, давайте все же обратимся 
к рассекреченным материалам Государст-
венного архива Израиля.

Не по соображеНиям 
гумаННости 

Как следует из этих документов, 18 марта 
1962 года на очередном заседании изра-
ильского правительства министр юстиции 
Дов Йосеф сообщил, что супруга приго-
воренного к смертной казни нацистского 
преступника Адольфа Эйхмана Вероника 
(Вера) Эйхман через своего адвоката про-
сит разрешить ей свидание с мужем.
После этого в зале заседаний повисает тя-
желое молчание, а затем несколько мини-
стров начинают против этого решительно 
возражать. «Безусловно, такое свидание 
следовало бы предоставить из соображе-
ний гуманности, но Эйхман – не человек, 
а чудовище, и к нему такие соображения 
не относятся», – поясняет свою позицию 
один из министров.
Премьер-министр Давид Бен-Гурион на 
этом заседании отсутствует, но Дов Йосеф 
сообщает, что уже переговорил с ним по 
данному вопросу.
– Премьер считает, что Израилю будет 
тяжело выдержать критику международ-
ного общественного мнения, если мы 
не разрешим такое свидание. Поэтому 

следует его разрешить, но в обстановке 
глубочайшей секретности и как можно 
быстрее – в течение, скажем, 24 часов, – 
говорит Дов Йосеф.
Но те, кто разбирается в израильской по-
литике, знают, что в течение 24 часов 
здесь ничего решить невозможно. После 
относительно непродолжительных деба-
тов министры решают, что свидание сле-
дует разрешить, но эту их позицию еще 
следует донести до членов парламентской 
комиссии по иностранным делам и обо-
роне – в противном случае они могут под-
нять шум, и о всякой секретности придет-
ся забыть.
Позицию правительства в комиссии пред-
ставляла министр иностранных дел Голда 
Меир.
– Я прекрасно понимаю, что большин-
ство из вас не в восторге от этой новости 
и вам тяжело с этим примириться, – за-
явила Меир. – Но, как известно, сейчас 
в мире есть немало «праведников», кото-

рые молчали в дни холокоста, зато сейчас 
выступают поборниками гуманизма, ра-
туют против смертной казни и так далее. 
Нам не следует давать им повод откры-
вать рты в деле, высший гуманизм кото-
рого для меня лично не подлежит сомне-
нию (Голда Меир имела в виду смертный 
приговор Эйхману. – Прим. авт.).
– Я только надеюсь, что те, кто должен, 
сделают все, что нужно, чтобы это свида-
ние не помогло Эйхману отправиться на 
тот свет слишком гуманным способом, – 
замечает на это депутат от партии МАПАМ 
Яков Хазан.
– Понятно, что будут приняты все меры 
предосторожности, чтобы эта женщина не 
смогла ничего передать ему во время сви-
дания, – отвечает Меир.
– Нельзя также допустить, чтобы кто-либо 
из журналистов встретился с г-жой Эйх- 
ман, – говорит председатель комиссии 
Меир Аргов. – Она прибывает, встреча-
ется с ним и уходит. Ни одна живая душа 

не должна узнать, что она была в Израи-
ле. Об этом надо договориться с ней и с ее 
адвокатом.
– Никто также не заинтересован в том, 
чтобы она отправилась на тот свет именно 
в Израиле, – с иронией добавляет Голда 
Меир.
В этот момент в игру вступает депутат от 
оппозиции Хаим Ландау. Оппозиция на то 
и оппозиция, чтобы не соглашаться с по-
зицией правительства.
– Любому убийце дается право на по-
следнее свидание, и это, безусловно, пра-
вильно, – говорит Ландау. – Но Эйхман не 
просто убийца…
– Если вы хотите устроить здесь соревно-
вание, кто сильнее ненавидит Эйхмана, 
то я готова принять в нем участие! – пари-
рует Меир. – Мы здесь не спорим о том, 
обычный он убийца или мегаубийца. Кто 
он такой, все и без того знают. И, поверь-
те, у меня нет никаких сантиментов по 
отношению к его жене. Вместе с тем мы 

Замужем
За дьяволом
Израиль рассекретил документы о жене одного  
из самых кровавых нацистских преступников

Пётр ЛюкИмсон (Израиль)

единственное сохранившееся фото эйхмана с женой вероникой
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должны воздержаться от любых шагов, 
которые, если они получат огласку, мо-
гут нанести вред стране. Я не хочу, чтобы 
нам пришлось объяснять миру, почему на 
просьбу «несчастной женщины», поже-
лавшей в последний раз увидеть мужа, 
мы ответили «нет»!
По окончании этого заседания были на-
чаты переговоры с Вероникой Эйхман 
о том, что ей разрешат встречу с мужем 
только при условии соблюдения полной 
секретности факта ее прибытия в Изра-
иль, отказа от контактов с журналистами, 
согласия пройти все необходимые осмот- 
ры и так далее.
Само свидание состоялось 30 апреля 
1962 года, и о нем сохранился лишь ко-
роткий протокол. Вот он:
«00:18. Дежурный офицер Менс Шимон 
установил ширму между комнатой на-
блюдения и камерой заключенного.
00:20. Начальник смены Мерхави Авра-
ам вместе с двумя женщинами-офицера-
ми, вместе с женой заключенного вошли 
в помещение блока для свидания с за-
ключенным.
00:43. Начальник смены вместе с женщи-
нами-офицерами и женой заключенного 
покинули территорию блока.
01:00. Заключенный получил двойную 
пачку бумаги и написал благодарственное 
письмо начальнику Управления тюрем».
Итак, то последнее свидание Адольфа Эйх- 
мана с женой длилось ровно 23 минуты. 
Дали ли им побыть друг с другом наеди-
не? Вероятно, да – иначе зачем было уста-
навливать ширму? О чем они говорили 
между собой? Наверняка их прослушива-
ли, обязаны были прослушивать, но в до-
кументе об этом ничего нет. Или это было 
интимное свидание супругов со всеми 
вытекающими отсюда последствиями – 
для этого и нужна была ширма?! Снова нет 
ответа. То ли какие-то бумаги все еще за-
секречены, то ли договором с Верой Эйх-
ман было предусмотрено, что подробного 
протокола не будет.
В ночь с 31 мая на 1 июня 1962 года 
Адольф Эйхман был повешен по пригово-
ру суда. Это была вторая и последняя на 
сегодняшний день смертная казнь за всю 
историю Израиля.
Самое же страшное в личности Адольфа 
Эйхмана заключается в том, что внешне 
он был самым обычным добропорядоч-
ным человеком. Любил детей, животных, 
музыку. Был отличным семьянином. Но 
все это не мешало ему ежедневно с чи-
сто немецкой педантичностью отправлять 
на смерть тысячи людей. Так кем же она 
была – жена чудовища по имени Адольф 
Эйхман?

Красавица и Чудовище 

Вероника Либлова родилась и выросла 
в семье богатого землевладельца в чеш-
ской деревне Млада, расположенной не-
подалеку от границы с Австрией. Впро-
чем, еще ее отец переделал свою чешскую 
фамилию на немецкий лад – Либль, так 
что она привыкла звать себя Верой Либль.
Сестры Марианна и Вера Либль были не 
только дочками самого богатого человека 
в деревне, но и считались самыми краси-
выми девушками в округе. Не удивитель-
но, что приехавший в Младу молодой 
офицер, выпускник военного картогра-
фического института Карел Лукаш начал 
ухаживать за Марианной и даже снял до-
мик в деревне, чтобы быть поближе к лю-
бимой.
А вскоре там появился и молодой комми-
вояжер и представитель топливной ком-
пании «Вакуум ойл» Адольф Эйхман, «по-
ложивший глаз» на Веронику Либль.
Будущие шурины быстро сдружились, 
и, наезжая в Младу, Эйхман часто оста-
вался ночевать в домике Лукаша. В 1935 
году ухаживания Эйхмана принесли пло-
ды, и Вероника согласилась выйти за него 
замуж. Ее свадьба состоялась через не-
сколько месяцев после свадьбы сестры 
с Карелом Лукашем, и на ней без преу-
величения несколько дней гуляла вся де-

ревня – пиршественные столы были рас-
ставлены прямо на главной улице Млады. 
Новобрачный был в форме СС, в ряды ко-
торого вступил еще в 1932 году по личной 
рекомендации Кальтенбруннера.
Дальше были увольнение из компании 
«Вакуум ойл», возвращение в Германию 
и стремительная карьера – от простого 
штурмовика до начальника «еврейского 
отдела» в управлении СД в Вене. Все это 
время Эйхман переписывался с Лукашем, 
который, как предполагают некоторые 
историки, передавал ему секретные све-
дения о чешской армии и топографиче-
ские карты Чехословакии. Но так это или 
нет – покрыто мраком.
Зато доподлинно известно, что 15 мар-
та 1939 года Эйхман прибывает в Прагу, 
чтобы заняться депортацией в концлагеря 
чешских евреев. Он занимает огромную 
роскошную виллу, расположенную в ста-
рой части Праги и принадлежавшую до 
отправки с семьей в гетто, а затем и в ла-
герь смерти еврейскому фабриканту Фи-
шеру.
Вскоре на той же вилле поселяются Карел 
Лукаш с Марианной, и сестры начинают 
почти одновременно рожать детей: у Ма-
рианны появилось две девочки, а Веро-
ника подарила мужу на этой вилле двух 
сыновей – Клауса и Дитера.
Пока Лукаш продолжает служить в Ин-
ституте военной картографии, Эйхман 
стремительно делает карьеру на «оконча-
тельном решении еврейского вопроса», 
и в августе 1944 года докладывает Гим-
млеру, что благодаря его усилиям уничто-
жено 4 млн евреев.
При этом он продолжает регулярно появ-
ляться на вилле в Праге и, разумеется, об-
щается со своим другом и шурином. Сра-
зу после окончания войны Карел Лукаш 
будет допрошен и, само собой, заявит, 
что понятия не имел о том, чем на самом 
деле занимался его шурин. На вопрос 
о том, что ему известно о судьбе Эйхмана, 
Лукаш ответит, что тот был убит во время 
Пражского восстания 1945 года. Благода-
ря этому в официальных документах Эйх- 
ман будет значиться мертвым, и это на 
какое-то время собьет с толку тех, кто его 
разыскивал.
Лукаш будет вызван на допрос еще раз – 
по подозрению в сотрудничестве с на-
цистами, что проявилось хотя бы в его 
отказе участвовать вместе с другими чеш-
скими офицерами в антинацистском вос-
стании. Шурин Эйхмана заявит в свое 
оправдание, что был слишком занят ра-
ботой в картографическом институте, но 
безусловно является чешским патрио-
том и антинацистом, и даже прятал у себя 
дома сбежавшего из лагеря советского 
военнопленного. В итоге все подозрения 
с Лукаша были сняты, и он благополучно 
продолжил в течение еще более двадца-
ти лет работать землемером. А заодно 
и жить с женой на вилле, хозяев которой 
сожгли в Освенциме.

Бег 

Большинство из вышеприведенных фак-
тов нам известны от замечательного чеш-
ского журналиста и охотника за нацист-
скими преступниками Станды Мотыля, 
автора книги «За завесой времени».
Занимаясь расследованием семейной 
истории Эйхмана и его послевоенной 
судьбы, Мотыль обратил внимание на по-
разительный факт: долгое время никто не 
видел в Эйхмане главного распорядителя 
созданной нацистами гигантской маши-
ны смерти. Чешская политическая поли-
ция не увидела необходимости в розыске 
Эйхмана и передаче его в руки Нюрнберг-
ского суда, так как единственное, в чем 
считала его виновным – это в организа-
ции депортации в гетто евреев чешско-
го города Остравы. Хотя к тому времени 
чехам уже не составляло труда выяснить, 
кем был Эйхман на самом деле.
Между тем показания Лукаша, данные 
им во время уже вышеупомянутого вто-
рого допроса, значительно расходились 

с его первым заявлением о том, что Эйх- 
ман был убит во время восстания, и по-
зволяли предположить, что ему удалось 
выжить. Лукаш показал, что последний 
раз видел шурина 29 апреля 1945 года, 
спустя шесть недель после того, как Веро-
ника покинула пражскую виллу. Эйхман 
быстро собрал несколько чемоданов с на-
иболее ценными вещами и вызвал такси. 
На вопрос Лукаша, куда он направляется, 
Эйхман якобы ответил, что едет в «Орли-
ное гнездо» «воевать вместе с фюрером».
Дальнейшее, повторим, известно, но все 
же давайте хотя бы вкратце вспомним, кто 
именно помогал Эйхману уходить от спра-
ведливого возмездия. Из Праги, попро-
щавшись с Лукашом, он направился в го-
род Ческе-Будеёвицы, а оттуда в Австрию, 
в город Бад-Аусса, где находились Веро-
ника с детьми. Здесь он попадает в амери-
канский лагерь для военнопленных; пред-
ставляется вымышленным именем; бежит 
из него; скрывается в небольшой австрий-
ской деревушке под именем Отто Хенинге-
ра, а затем через Тирольские горы добира-
ется до Рима. Здесь при помощи Ватикана 
и Красного Креста Эйхман получает доку-
менты на имя Рикардо Клемента и в июне 
1950 года прибывает в Аргентину, где его 
встречает офицер СС Карлос Полландер, 
уже позаботившийся о том, чтобы снять 
для товарища по партии квартиру и под-
готовить ему аргентинские документы. 
В 1952 году Эйхман умудряется выбрать-
ся в Европу, встретиться с Вероникой, сно-
ва жениться на ней под новым именем 
и вывезти ее и троих сыновей в Аргентину. 
Здесь в 1955 году у них родится четвертый 
сын Рикардо, ставший в итоге одним из са-
мых выдающихся археологов Южной Аме-
рики.
В 1956 году Адольф Эйхман, не слиш-
ком хорошо устроившийся в Аргентине, 

направляет канцлеру Германии Конраду 
Аденауэру письмо, в котором представ-
ляется своим настоящим именем и просит 
разрешения вернуться в Германию. При 
этом Эйхман понимает, что ему придется 
предстать перед судом, но пытается вы-
торговывать у Аденауэра как можно бо-
лее короткий срок заключения в обмен на 
«правдивые показания».
Неизвестно, ответил ли канцлер на это 
письмо, но зато совершенно очевид-
но, что ни Германия, ни США не захоте-
ли выслушивать «правдивые показания» 
Эйхмана – возможно, из опасения, что 
Эйхман может сообщить о нацистском 
прошлом Ганса Глобке, бывшего тогда 
правой рукой Аденауэра. Лидеры обеих 
стран приходят к выводу, что будет куда 
лучше, если Эйхман продолжит тихо-
мирно обретаться в Аргентине.
За этой попыткой двух держав покрыть 
нацистского преступника и дать уйти ему 
от суда пристально следил судья и проку-
рор, инициатор Освенцимских процессов 
Фриц Бауэр. Наконец, в 1958 году, окон-
чательно убедившись, что ни немцы, ни 
американцы не собираются арестовывать 
Эйхмана, Бауэр решает сообщить о его 
местонахождении израильскому МОССА-
Ду. 11 мая 1960 года Эйхман был похи-
щен на улице агентами этой спецслужбы, 
а 20 мая вывезен в Израиль.
Вероника Эйхман скончалась в 1997 году. 
Карел Лукаш – в 1982 году. Его дочь про-
живает сегодня в Австрии и отрицает вся-
кую связь своей семьи с семьей Эйхман. 
А в городе Линце, где многие годы жил 
и работал отец Адольфа Эйхмана, до сих 
пор существует компания «Эйхман и сы-
новья».
Так о чем же все-таки говорили Вероника 
и Адольф Эйхман в те 23 минуты послед-
него свидания?

эйхман на прогулке в тюрьме
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18 июня, как сказали бы еще  
каких-нибудь пару десятков лет 
назад, все прогрессивное челове-
чество отметило 200-летие битвы 
при Ватерлоо. Юбилей вызвал 
просто бешеный интерес ко все-
му, что связано с этим сражением, 
положившим конец наполеонов-
ским войнам. Особым вниманием 
пользуются, конечно, и главные 
действующие лица этой драмы: 
французский император Наполе-
он Бонапарт и английский герцог 
Веллингтон, командовавшие анг-
лийской и французской армиями. 
Ни для кого не секрет, что Веллинг-
тон и Наполеон были непримири-
мыми противниками. Именно  
британский герцог два столетия  
назад окончательно разрушил 
вблизи бельгийской деревушки  
Ватерлоо, сейчас являющейся, 
кстати, пригородом Брюсселя,  
последние надежды Наполеона 
восстановить свою власть.

М
ногочисленные исследо-
ватели два столетия из-
учали жизни великих пол-
ководцев. Самое емкое 
определение главным ге-

роям Ватерлоо дал, пожалуй, профессор 
истории из Кембриджа Холланд Роуз.
«Наполеон олицетворял собой огонь, по-
рывистость и блеск юга, – написал он, – 
а Веллингтон – холодность, осторожность, 
здравый смысл и упрямство англо-сак-
сонской расы».
Трудно представить двух менее похожих 
друг на друга людей. И все же если этих 
двух исторических персонажей очистить 
от позолоты мифов и легенд, то окажет-
ся, что они не так уж и сильно отличались 
друг от друга. У Наполеона и Веллингтона 
было, на удивление, много общего.
Например, у них совпадали пристрастия 
к прекрасному полу. Оба предпочитали 
пышнотелых оперных див и актрис. Как 
минимум в двух случаях Веллингтон и На-
полеон даже спали, естественно, в разное 
время, с одной и той же женщиной.
Герцог Веллингтон, хотя и победил в по-
следнем, решающем сражении, на лю-
бовном и многих других фронтах фран-
цузскому императору уступал. Можно 
даже сказать, что он пользовался «объед-
ками» со стола императора Франции.
Конечно, роман британского герцога с од-
ной любовницей Наполеона еще как-то 
можно объяснить случайностью, но ког-
да таких женщины не меньше двух, это 
уже больше похоже не на случайность, 
а на закономерность. О том, что британ-
ский полководец питал слабость ко все-
му, что связано с именем поверженного 
им француза, говорит, например, покупка 
в Париже дома сестры Наполеона. Кроме 
этого, он взял на работу повара экс им-
ператора Франции, согласился принять 
в подарок его портрет и повесил в своей 
спальне довольно откровенную картину 
его сестры Полины…

Такие разные и Такие 
похожие 

Поразительные совпадения в судь-
бах Веллингтона и Наполеона начались 
с детства. Они родились в один год – 
1769-й, только британец был на три ме-
сяца старше француза.
Родители Веллингтона и Наполеона были 
знатными людьми. Оба учились не на ро-
дине – ирландец Веллингтон – в Британии, 
а корсиканец Наполеон – во Франции. 
Вторым языком у обоих был французский.
Оба довольно рано лишились отцов: 
Веллингтон – в 12 лет, а Наполеон – 

в 15. После их смерти за воспитание 
будущих полководцев взялись стро-
гие и властные матери. По странному 
стечению обстоятельств, у обоих было 
по четыре брата и три сестры,
У Веллингтона и Наполеона был один 
кумир – Ганнибал. Оба брали с собой 
в походы и читали перед сном «Ком-
ментарии» Цезаря.
Будущие полководцы понюхали поро-
ха с интервалом в один год: Наполе-
он  —  в Тулоне 16 сентября 1793 года, 
а Веллингтон  —  в Голландии 15 сентября 
1794 года.
Обоим помогали делать карьеру братья. 

В 1797 году Люсьен Бонапарт организо-
вал мятеж, в результате которого Напо-
леон стал первым консулом Франции, 
а Ричард Уэлсли, тогдашний губернатор 
Британской Индии, поручил в 1803 году 
брату командование армией во Второй 
англо-маратхской войне.
Говоря о совпадениях между Наполео-
ном и Веллингтоном, можно вспомнить 
и любопытный штрих из биографии Ри-
чарда Уэлсли, брата герцога Веллингтон-
ского. В 1825 году, через четыре года по-
сле смерти Наполеона Бонапарта, Ричард 
женился на невестке бывшей жены брата 
Наполеона – Джерома..

СОПЕРНИКИ
Как герцог Веллингтон и Наполеон сражались 

на полях любви и брани

Кстати

В честь двухсотлетнего юбилея битвы при Ватерлоо, кроме воссоздания сражения на первона-
чальном месте, в котором приняли участие несколько тысяч человек, и множества других меро-
приятий, предполагался и выпуск памятной монеты достоинством 2 евро. Монету предложила 
выпустить Бельгия, на территории которой состоялась битва и которая обязана ей своей государ-
ственностью. Однако под сильным давлением Парижа бельгийцы свое предложение сняли. Фран-
цузы явно не захотели проигрывать сражение при Ватерлоо второй раз. Через два столетия после 
поражения они взяли реванш, заявив, что появление монеты вызовет напряжение, в то время ког-
да Европе, как никогда, нужно сейчас единство.
Впрочем, радовались в Париже недолго. Бельгийцы за неделю до праздника все же отчеканили  
70 тыс. памятных монет, только достоинством 2,5 евро. В Брюсселе воспользовались правом, 
разрешающим членам ЕС самим чеканить монеты необычного достоинства. Монеты в честь Ва-
терлоо будут находиться в обращении только в этом королевстве.
Еврозона может чеканить памятные монеты достоинством не больше 2 евро, дизайн которых дол-
жен одобряться министрами финансов членов зоны общеевропейской валюты. В этом году, кроме 
забракованной французами монеты, будут выпущены памятные монеты в честь 25-летия воссо-
единения Германии, предложенные Берлином; в честь 70-летия мира в Европе после окончания 
Второй мировой войны, которые предложила Франция; и, по предложению Хельсинки, монеты 
в честь композитора Яна Сибелиуса, родившегося в 1865 году.

Сергей МаНукОВ
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Конечно, было немало и отличий. Особен-
но заметны они, пожалуй, в физических 
способностях Веллингтона и Наполеона. 
В то время как англичанин уделял очень 
большое внимание физической форме 
и значительно превосходил по ней подав-
ляющее большинство офицеров как сво-
ей, так и вражеской армии, у француза она 
никогда не была сильным местом. Хотя 
временами и Наполеон мог показывать чу-
деса выносливости и стойкости.
Веллингтон был превосходным наездни-
ком и, как молния, носился по полям сра-
жений. Однажды он проехал около 500 
километров по сильно пересеченной мест-
ности, чтобы провести рекогносцировку.
Наполеон плохо сидел в седле и неод-
нократно оказывался на земле.
Английский герцог был умерен во всем 
и неприхотлив в еде. Он мог сутками 
не есть и не спать. Император Фран-
ции к аскетам не относился и, в отли-
чие от британского противника, пред-
почитал как можно меньше делать сам. 
Он не писал без необходимости даже 
письма, а диктовал их секретарям.

Только после вас, 
НаполеоН 

Сходство заметно и в отношениях со сла-
бым полом. Наполеон и Веллингтон пи-
тали повышенный интерес к женщинам, 
но женились неудачно. Китти Пэкенхэм, 
дочь второго лорда Лонгфорда, конечно, 
была для Веллингтона отличной партией, 
но вскоре после свадьбы она ему наску-
чила. Большую часть семейной жизни су-
пруги провели врозь.
Своими изменами, приступами плохо-
го настроения и расточительностью Жо-
зефина де Богарне скучать Наполеону 
не давала. А вот подарить ему желанного 
наследника она так и не смогла.
В результате неудачных браков Наполе-
он и Веллингтон активно удовлетворяли 
свои сексуальные аппетиты на стороне…
Жозефина (Джузеппина) Грассини ро-
дилась в ломбардском городке Варе-
зе в апреле 1773 года и была на четыре 
года моложе наших героев-антиподов. 
Училась искусству пения она в Милан-
ской опере, ее дебют состоялся в Парме 
в 1789 году. В 1797 году, когда Наполе-
он впервые услышал ее пение, она уже 
была одной из самых известных в Ита-
лии оперных див. Современники в один 
голос отмечали ее удивительно вырази-
тельные глаза, безупречные зубы, клас-
сические черты лица и пышную фигуру.
Сначала доблестный французский гене-
рал, увлеченный тогда только супругой, 
должного внимания Грассини не уделил. 
И лишь спустя три года, в течение кото-
рых они с Жозефиной «самозабвенно» 
изменяли друг другу, Наполеон клюнул 
на наживку.
«Когда я была во всей красе и расцве-
те таланта, когда моя красота ослепляла 
всех мужчин вокруг и разжигала пожар 
в их сердцах, – шутливо упрекнула она 
Наполеона после концерта в Ла Скале, – 
только один молодой генерал оставался 
безучастен к моим чарам. Сейчас же, ког-
да я стала недостойна вашего внимания, 
вы позволили своему взгляду задержать-
ся на мне».
В вопросе привлекательности Жозефи-
ны Грассини Наполеон придерживался 
совершенно противоположного мнения. 
Явившийся на следующее утро к Наполе-
ону на завтрак для обсуждения текущих 

дел начальник штаба французской ар-
мии генерал Бертье застал в его покоях 
итальянку.
Чтобы не разбудить ревность Жозефи-
ны де Богарне, прежде чем везти Грассини 
в Париж, Наполеон распорядился вклю-
чить вместе с ней в список имена и других 
оперных знаменитостей. Таким образом он 
наде ялся «спрятать» любовницу от ревни-
вой супруги.
В день взятия Бастилии в 1789 году 
италь янская дива спела в Госпитале Ин-
валидов оду, посвященную освобожде-
нию Италии и написанную по приказу 
Наполеона. Переполненный зал прово-
жал примадонну восторженными апло-
дисментами.
«Слушать Грассини, – вспоминал один 
из поклонников ее таланта, – значило 
слушать не просто певицу, а внимать са-
мой музе».
Наполеон сделал Грассини любовницей 
и выделил ей ежемесячное содержа-
ние в 15 тыс. франков. Она хотела быть 
официальной любовницей французского 
консула, но по причинам политического 
и личного характера он предпочитал дер-
жать этот роман в тайне.
Для отвода глаз Грассини пришлось даже 
завести любовника, 22-летнего скри-
пача из Бордо по фамилии Роде. После 
нескольких успешных выступлений в Па-
риже труппа отправилась в длительное 
триумфальное турне по Германии, Ита-
лии и Голландии.
Конечно, ее отъезд не означал оконча-
ния романа. В 1803 году Жозефина про-
сила в письме свою подругу, мадам де 
Крени, приказать служанке Джули шпи-
онить за вернувшейся в Париж Грасси-
ни. Служанка должна была выяснить, где 
живет итальянка и кто к кому ездит в гос-
ти: Наполеон к ней или она к нему. Буду-
щая императрица догадалась о причине 
регулярных ссор с супругом после того, 
как случайно узнала, что оперная дива 
с Апеннин уже больше недели находится 
во французской столице.
Служанка оказалась способной шпион-
кой и задание хозяйки выполнила. Она 
выяснила, что Грассини тайно ездила 
к своему высокопоставленному любов-
нику в Тюильри. Их свидания в Тюильри 
были особенно унизительны для Жозе-
фины, потому что в скором будущем ей 
предстояло стать императрицей и жить 
в этом дворце.

Щедрый фраНцуз и скупой 
аНгличаНиН 

По возвращении в Париж Жозефи-
на Грассини получала 36 тыс. франков 
жалованья и 15-тысячную премию как 
примадонна. По злой иронии судьбы, 
она выступала в театре… императрицы. 
Вместе с многочисленными подарками 
оперная певица из Италии обходилась 
французским налогоплательщикам 
в период между 1807 и 1814 годами 
в 700 тыс. франков ежегодно, очень 
приличную по тем временам сумму.
Но ни горячая любовь, ни большие деньги 
не удержали Жозефину Грассини от того, 
чтобы в 1814 году после падения Пари-
жа и слезливого отречения императо-
ра в Фонтенбло стать любовницей… Вел-
лингтона. В 41 год она уже была не той 
27-летней пышнотелой красавицей, по-
корившей сердце великого Наполеона. 
Впрочем, по свидетельствам современ-
ников, Жозефина оставалась еще очень 

миловидной и вполне привлекательной 
в сексуальном плане женщиной.
Как нетрудно догадаться, Грассини не мог-
ла не сравнивать двух великих любовни-
ков. В Веллингтоне ей не нравилась бро-
сающаяся в глаза скупость. В щедрости 
британец значительно уступал импера-
тору Франции. Счета модисток и шляп-
ниц, которые Железный Герцог оплачивал 
из своего кармана, ясно показывают, как 
снизились запросы итальянской дивы при 
новом режиме. В декабре 1815 года они 
лишь совсем немного перевалили за пол-
тысячи – 529 франков 64 сантима. Сла-
бым утешением для итальянки могло слу-
жить то обстоятельство, что в тот же месяц 
счета герцогини Веллингтонской составили 
и того меньше – всего лишь 380 франков.
Возможно, скупость Веллингтона и ста-
ла главной причиной того, что роман 
между ним и бывшей любовницей его 
главного противника оказался недол-
гим и продлился всего несколько лет.
В 1823 году Грассини вышла на пен-
сию. Она тихо жила, курсируя между 
Парижем и Миланом. До самой своей 
смерти в июне 1850 года эта женщина, 
сохранившая следы былой красоты, ко-
торая разбила сердце победителя при 
Маренго, с удовольствием вспоминала 
романы с Наполеоном и Веллингтоном.

ушел, чТобы сТаТь 
импераТором 

Второй любовницей Наполеона, кото-
рую Веллингтон тоже «подобрал» по-
сле императора Франции, была актри-
са Маргарита Жозефина Веймер. Она 
родилась в 1787 году и была на 15 лет 
моложе Наполеона и Веллингтона.
Наполеон соблазнил Маргариту в конце 
1802 года, когда ей было 16 лет. Это про-
изошло во дворце Сен-Клод после того, 

как она сыграла Клименестру в трагедии 
«Ифигения в Оли». На самого могуще-
ственного человека Франции произвели 
большое впечатление молодость, свежая 
красота и не по годам зрелая фигура юной 
актрисы, которая выступала на сцене под 
псевдонимом мадемуазель Жорж. Грасси-
ни в то время была на длительных гастро-
лях, так что руки, вернее, сердце, у Напо-
леона были свободны.
Наполеон был с девушкой, которую звал 
Жоржеттой, более чем щедр. Однажды 
он сунул ей за лиф 40 тысяч франков ас-
сигнациями. Роман с актрисой бесил Жо-
зефину, но она не могла ничего сделать. 
Как однажды заметил сам Наполеон: 
«Эксклюзивность не в моем характере».
Роман продлился недолго и закончился 
в 1804 году. Когда много лет спустя Алек-
сандр Дюма старший поинтересовался 
у Маргариты о причине разрыва, она от-
ветила с лукавой улыбкой: «Он покинул 
меня, чтобы стать императором».
За два дня до отречения Наполео-
на мадемуазель Жорж, кстати, с 1808 
по 1812 год жившая в России, проез-
жала в карете по Вандомской площади. 
Увидев, как рабочие валят статую им-
ператора, она хотела выйти из кареты 
и устроить скандал. Подруге стоило не-
малых трудов удержать ее от этого не-
обдуманного шага. Учитывая непопу-
лярность Маргариты Веймер, которую 
в Париже открыто называли «корси-
канской вдовой» и которую часто встре-
чали на сцене свистом и топотом, это 
было, конечно же, мудрым решением.
Маргарита искренне хотела остановить 
свержение статуи бывшего любовни-
ка, однако это не помешало 27-летней 
актрисе вскоре после отречения фран-
цузского императора познакомиться 
с герцогом Веллингтоном. Нетрудно до-
гадаться, что между ними начался роман.
Веймер умерла в 1867 году в возра-
сте 80 лет. Она тоже частенько вспо-
минала великих любовников и сравни-
вала их в постели. И хотя она считала 
себя патриоткой Франции, истина для 
нее была важнее всего. Предпочтение 
в искусстве удовлетворения женщины 
Маргарита Веймер отдавала британцу.
Похоже, что британский герцог, хоть 
и пользовался «объедками» со стола 
императора Франции, но вышел по-
бедителем не только с поля брани, 
но и из сражений в постели.

Справка

На поле близ деревушки Ватерлоо, расположенной в 20 кило-
метрах от Брюсселя, в воскресенье, 18 июня 1815 года сошлись 
войска Шестой коалиции и французская армия. Численность 
противников была примерно равна – 70 тыс. у союзников, кото-
рыми командовал герцог Веллингтон, и 72 тыс. у французов под 
командованием Наполеона, пытавшегося вернуть себе власть 
и империю. У Наполеона был существенный перевес в артилле-
рии: 243 орудия против 156 у Веллингтона.
Веллингтон сумел компенсировать этот недостаток, скрыв 
свои войска от артиллерийского огня неприятеля вдоль вы-
сот по дороге на Брюссель.
Сражение началось в 14:00 с наступления маршала Нея на по-
зиции британцев у ферм Угумон и Ла-э-Сент. В результате не-
скольких атак и ожесточенного сражения французам удалось 
выбить противника с позиций, однако появление на поле боя 
прусской армии маршала Блюхера кардинально изменило 
ход сражения.
Герцог Веллингтонский перешел в наступление и вытеснил 
французов с поля боя.
Потери сторон оказались велики и примерно равны: англича-
не потеряли ок. 15 тыс. человек, пруссаки – 7 тыс.; францу-
зы – 25 тыс. человек.
Поражение при Ватерлоо окончательно похоронило надежды 
Наполеона Бонапарта на возврат власти.

Герцог Веллингтон, хотя и победил 
в последнем, решающем сражении, 
на любовном и многих других фронтах 
французскому императору уступал. 
Можно даже сказать, что он пользовался 
«объедками» со стола императора Франции.

“
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Сегодня, только по официальным 
данным Минобрнауки, из 30 млн 
детей, проживающих в России, 
1,006 млн нуждаются в коррекци-
онной помощи. А по данным ЮНЕС- 
КО, таких детей в нашей стране от 
2,5 до 3,5 млн. При этом мест в кор-
рекционных учреждениях всего 
лишь порядка 500 тысяч. Впрочем, 
скоро подобных специальных 
(коррекционных) общеобразова-
тельных школ в России вообще не 
останется. По закону «Об образо-
вании», к 2016 году исчезнет даже 
такое понятие. Взамен с 1 сентября 
2016 года в России будет введен 
новый образовательный стандарт 
инклюзивного образования, то есть 
дети с ограниченными возможно-
стями здоровья (ОВЗ) будут учиться 
вместе с обычными школьниками. 
Мнения о том, хорошо это или пло-
хо, расходятся. Между тем рассле-
дование, проведенное корреспон-
дентом «Совершенно секретно», 
показало, что на данный момент 
к такой реформе ничего не гото-
во, хотя закрытие коррекционных 
школ уже идет полным ходом!

М
ногие эксперты сходятся 
во мнении, что переход на 
инклюзивное образова-
ние связан не столько с за-
ботой о детях с ОВЗ и их 

образовании, сколько с распределением 
бюджетных средств. Попытки внедрения 
зачастую оборачиваются механическим 
закрытием коррекционных школ – слиш-
ком дорого обходится государству их со-
держание. На одного ребенка тратит-
ся в 20 раз больше денег, чем в обычной 
школе. Кроме того, по закону там обязате-
лен медицинский блок.
Для того чтобы новая система работа-
ла надежно и эффективно, недостаточно 
просто принять решение, нужны специ-
ально обученные педагогические кадры, 
большой актив психологов, дефектологов 
и других специалистов, нужна практика 
такой работы. Но всего этого нет. Система 
же начала процесс перехода с закрытия 
коррекционных школ. Декабрьская кол-
легия Министерства образования и науки 
РФ по проблемам, связанным с образо-
ванием людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, констатировала, что за 
10 лет уже закрыто около 280 специаль-
ных коррекционных образовательных уч-
реждений.

На что потратят три 
с лишНим миллиарда 
рублей? 

Новый закон об образовании отменил все 
особые статусы школ (кроме школ для де-
тей с девиантным поведением). Теперь 
закон гарантирует поддержку не школам, 
а детям. «Подушевое финансирование» 
школ (учебных комплексов) рассчитыва-
ется из количества обучающихся. И если 
раньше коэффициенты, повышающие 
финансирование, были у коррекционных 
школ, то теперь они остались только у уча-
щихся. Если в школе есть ребенок-инва-
лид, то его финансирование умножается 
на 2 или 3 (в зависимости от диагноза). 
На первый взгляд, казалось бы, для инва-
лидов мало что изменилось, но это не так.
Выделяемого на нескольких детей допол-
нительного финансирования в обычной 
школе просто не хватит, чтобы обеспечить 

этим школьникам хотя бы минималь-
но приемлемые условия. Если у ребенка 
проблемы со зрением, то нужно приоб- 
рести наглядный рельефный материал, 
пригодный для бисенсорного восприя-
тия (с использованием зрения и осяза-
ния), укомплектовать аудиобиблиотеку 
(записи художественных произведений 
или учебников на электронных носите-
лях), закупить специальные оптические, 
технические средства («электронная 
лупа», преобразователи световых сиг-
налов в звуковые и тактильные сигналы, 
телескопические очки, контактные лин-
зы, диктофоны, «говорящие» калькулято-
ры) и т.д. А много ли вы видели обычных 
школ, оборудованных для перемещения 
детей-колясочников?
В специализированных школах расходы 
на дорогостоящее оборудование склады-
ваются из дополнительных коэффициен-
тов всех детей, и даже при этом подобные 
учреждения не все себе могли позволить. 
Между тем по закону «Об образовании» 
к 2016 году понятие «специальная (кор-
рекционная) общеобразовательная шко-
ла» исчезнет. Статья 108, пункт 5: «На-
именования и уставы образовательных 
учреждений подлежат приведению в со-
ответствие с настоящим Федеральным 
законом не позднее 1 января 2016 года 
с учетом следующего: 1) специальные 
(коррекционные) образовательные учреж- 
дения для обучающихся, воспитанников 
с ограниченными возможностями здо-
ровья должны переименоваться в обще- 
образовательные организации…»
Как будут выходить из создавшейся ситу-
ации директора обычных школ? На совер-

шенствование и оснащение общеобра-
зовательных школ потребуются большие 
дополнительные бюджетные средства. 
Премьер-министр Дмитрий Медведев 
в апреле этого года заявил, что правитель-
ство направляет на формирование обра-
зовательной системы 3,762 млрд рублей, 
что позволит создать в субъектах Федера-
ции сеть базовых общеобразовательных 
организаций с условиями для инклюзив-
ного образования детей-инвалидов. Но 
как и на что будут расходоваться эти день-
ги? Пока что приемлемые условия для 
инклюзивного образования детей-инва-
лидов (специально обученный педагоги-
ческий персонал, архитектурная доступ-
ность, спецтранспорт, адаптированные 
образовательные программы, специаль-
ное оборудование для обучения) есть 
только в 3345 учебных заведениях стра-
ны, то есть лишь в каждом 13-м из обще-
образовательных.

пострадают все дети 

Пострадать от идущей реформы могут не 
только дети с ОВЗ, но и все остальные. На-
грузка на педагогов точно увеличится. Во-
первых, детей привлекает все необычное, 
а ребенок-инвалид необычен, по край-
ней мере первое время общения с ним. 
Во-вторых, части особых детей необходи-
мо большее время на освоение материа-
ла, они могут нарушать учебный процесс 
своим неконтролируемым поведением, 
кто-то из них быстро устает и теряет вни-
мание к теме или начинает требовать 
внимания к себе. Насколько быстро смо-
гут адаптироваться к новым условиям уча-

щиеся и педагоги? Да и насколько готовы 
обычные дети, их родители, восприятие 
которых изменить непросто, принять де-
тей с особенностями? Некоторые учителя 
просто боятся таких детей. Нужно менять 
психологию детей и взрослых. Это огром-
ная работа – кто будет ее проводить?
Инклюзия – это интеграция в общество 
людей с трудностями в развитии. Фило-
софия инклюзивного мышления заклю-
чается в том, что каждый ребенок имеет 
право на полноценное образование, на 
неограниченные возможности развития 
личности, в конечном итоге на счастли-
вую жизнь. Инклюзия подразумевает ра-
венство возможностей. Инклюзивное об-
разование рассматривается как процесс 
обучения и воспитания, при котором все 
обучающиеся, вне зависимости от их фи-
зических, психических, интеллектуальных 
и иных особенностей, включены в общую 
систему образования и обучаются вместе 
со своими сверстниками без инвалидно-
сти. Любого ученика ценят и принимают 
таким, какой он есть.
По-хорошему эта система должна рабо-
тать начиная с рождения ребенка. Уже 
с первого года жизни малыша с ОВЗ его 
родители должны четко знать, куда идти 
за помощью – медицинской, психоло-
гической, патронажной. При специа-
лизированных коррекционных детских 
садах должны проводиться уроки само-
обслуживания, где детей научат самосто-
ятельно есть, обслуживать себя, подго-
товят к обучению в школе и вхождению 
в школьный коллектив. Таким образом, 
в обычную школу с системой инклюзив-
ного образования такие дети поступают 
уже подготовленными. Но удастся ли ре-
бенку справиться с трудностями, если он 
окажется в иной ситуации внезапно?
Сейчас родителям ребенка с ОВЗ при на-
ступлении школьного возраста предлага-
ют три варианта его дальнейшего обуче-
ния – отдать его в специализированный 
интернат, который находится на попече-
нии Минздрава РФ и в котором по боль-
шому счету в образовании ребенка не 
заинтересованы; оставить ребенка на до-
машнем обучении или отдать в районную 
школу, в которой будет развиваться это са-
мое инклюзивное образование, что уже 
контролирует Министерство образования 
и науки РФ. Коррекционные школы уже не 
предлагают. А зачем, если в районную об-
щеобразовательную школу обязаны взять 
ребенка с любыми особенностями?

мы существеННо отстаем 
от развитых страН 

При инклюзивном образовании в классе 
из 25 детей без ОВЗ могут еще учиться ре-
бенок с нарушением речи, ребенок с орга-
ническими поражениями (ДЦП, колясоч-
ник) и ребенок с задержкой умственного 
развития, например, а может быть сле-
пой. И по сегодняшним нормам закона их 
в этот класс обязаны записать, исходя из 
места жительства. «Несколько раз остро 
обсуждался вопрос, связанный с реализа-
цией права родителей выбирать для своих 
детей школы и детские сады – соответст-
венно инклюзивные или коррекционные. 
Мы по-прежнему сталкиваемся с ситуа-
циями, когда в обычные школы не прини-
мают детей с ограниченными возможно-
стями здоровья, родители которых хотели 
бы их в таких школах учить. Сейчас к ним 
прибавились письма от тех, кто хочет учить 
своих детей в коррекционных учебных за-
ведениях, а они расформировываются, – 

НекорректНое 
решеНие
С 2016 года детям-инвалидам 

будет негде учиться
Анна АСтАхОВА
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рассказывает Олег Смолин, депутат Гос
думы, первый заместитель председателя 
Комитета по образованию. – Одно из моих 
предложений – закрепить в федеральном 
законодательстве понятие «ранняя коррек
ционная помощь». Во всем мире это одно 
из главных условий инклюзии. Чем рань
ше ребенок такую помощь получает, тем 
больше у него шансов избежать инвалид
ности и учиться в обычной школе. Именно 
здесь мы существенно отстаем от развитых 
стран».
В Европе в любую школу может прийти 
учиться любой ребенок. Видимо, после 
рассмотрения западного опыта, которому 
уже десятилетия и в котором многие пер
воначальные ошибки уже искоренены, 
наши чиновники решили, что любой осо
бенный ребенок легко впишется в обыч
ные классы. И что совместное обуче
ние – это просто допуск детейинвалидов 
в обычные классы. Но это не так. Для каж
дого ребенка с ОВЗ, принимаемого в шко
лу, необходимо разрабатывать индивиду
альную программу обучения с учетом его 
возможностей, слабых и сильных сторон.
К ребенку с ОВЗ приставляется тьютор, 
сопровождающий его во всем процес
се обучения, знакомый именно с его осо
бенностями развития, контактирующий 
с его родителями, помогающий в процес
се общения со сверстниками, учителями. 
В переводе с английского тьютор – педа
гогнаставник. Он знакомится с историей 
подопечного, разрабатывает индивиду
альную программу занятий, возможные 
методики обучения, ежедневно заполня
ет «лист обратной связи», адресованный 
родителям, где пишет о достижениях ре
бенка, проблемах, его поведении. Роди
тели, в свою очередь, заполняют этот лист 
на предмет поведения ребенка дома. При 
возникновении неадекватных физических 
реакций на уроке именно тьютор имеет 
право вывести ребенка в комнату отдыха 
(сенсорную зону), и он же отвечает за то, 
чтобы таких срывов было меньше.
В России эта специальность введена 
в нормативные акты Министерства об
разования и науки РФ в 2010 году, один 
тьютор должен и может курировать до 
шести детей. Но до сих пор не все пони
мают предназначение тьюторов. При этом 

отдельные деньги на их зарплаты не вы
делены и нормы их работы не расписаны. 
Директора школ же могут вообще не по
нимать, зачем им вводить новые должно
сти в школьное расписание.

Родители особых детей 
пРотив 

Родители, понимая, что совместное об
разование благо, тем не менее боятся за 
своих детей в коллективе людей, не пони
мающих чужой боли. Должно пройти вре
мя, чтобы одноклассники не просто жале
ли детейинвалидов (такое есть и сейчас), 
а воспринимали их как равных, только 
с тем условием, что в какихто вещах им 
нужна реальная помощь – прочесть вслух 
слабовидящему, помочь в передвижении 
по ступенькам колясочнику. И в этом по
мочь учителям и обычным школьникам 
тоже должны грамотные психологи.
Мы беседуем с мамой ребенкаинвали
да, сейчас она уже спокойно рассказывает 
о прошедшем: «Мой слабовидящий сын 
учился в обычном классе обычной шко
лы. Когда мы туда поступали, то директор 
заверил меня, что у сына будут дополни
тельные занятия, что его не будут нагру
жать домашними заданиями и требовать 
результатов по физкультуре (нагрузки си
ловые нам запрещены). Но… в итоге ока
залось, что, кроме того, что его посадили 
за первую парту, ничего сделано не было. 
Сыну ставили плохие оценки, не думая, 
что он просто мог не разглядеть какието 
задания на доске или не мог быстро про
честь учебник. А двойки он воспринимал 
как доказательство своей тупости. Одно
классники издевались над ним изза его 

внешнего вида (он носил очки с толстыми 
стеклами). Выживали мы там как могли, я 
старалась убедить сына, что он не дурак, 
но он все равно чувствовал там себя изго
ем. И еще я очень за него боялась – зна
ете как, специально толкнут слепого, а он 
потеряет ориентацию, упадет кудато… 
Промучившись несколько лет, я забрала 
его в специализированную школу, где он 
постепенно стал уверенным в себе, на
чал получать хорошие оценки, с медалью 
окончил школу, сейчас учится в вузе…»

спасти систему 
коРРекционного 
обРазования в России 

Можно ли спасти систему коррекци
онного образования в нашей стране? 
При нынешней ситуации практически 
все оказывается в руках… директоров 
школ. При слиянии нескольких разных 
учебных заведений под единый номер 
и единое руководство можно попытать
ся фактически сохранить коррекцион
ную школу. Если директор решает, что, 
невзирая на затратность и нерентабель
ность такого заведения, оно ему нужно, 
то все получается отлично. Дети остают
ся в своих классах, их не смешивают, но 
предоставляют им расширенные воз
можности для общения и интегрирова
ния в обычный социум. Как конкретный 
положительный пример можно приве
сти ГБОУ СКОШИ № 101, которая при
соединилась к гимназии № 2077 и со
хранила специальное (коррекционное) 
обучение для глухих детей. Это заслуга 
директора Ирины Валентиновны Сивцо
вой.

В противном случае коррекционные 
школы ждет закрытие по чисто эконо
мическим причинам. Площади таких 
заведений большие (обычно дватри кор
пуса различного назначения, около 5 ты
сяч квадратных метров), стоимость ком
мунальных услуг выросла, повышающие 
коэффициенты сняты. В год на одного 
учащегося выделяется 8 тысяч рублей – 
этого мало, чтобы покрыть все расхо
ды, включая достойную зарплату учите
лей и других специалистов. К примеру, 
в ГБОУ СКОШ – интернат II вида № 30 им. 
К. А. Микаэльяна раньше финансирова
ние от государства составляло 402 тысячи 
рублей в год, сейчас – 225 тысяч. Для того 
чтобы содержать школу, необходимо еще 
1,5 млн рублей. Где взять эти деньги?
И часто после слияния многие коррекци
онные учреждения теряют свою основ
ную направленность. Корректирующий 
детский сад № 1883 после вхождения 
в образовательный комплекс ГБОУ СОШ 
№ 398 стал обычным. Коррекционная 
школаинтернат для глухих после слияния 
с гимназией № 1529 им. А. С. Грибоедова 
потеряла статус школыинтерната, с глу
хими работают только до обеда. У коррек
ционной школы – детского сада № 1635 
объединили классы с общеобразователь
ной школой № 1485, сократили количе
ство часов дефектологической работы. 
Вечерней (единственной на всю Москву) 
школы № 197 для глухих теперь нет, пото
му что нет сурдопедагогов, их сократили.
Сейчас в школах идет повсеместное со
кращение кадров, урезается финансиро
вание. В таких условиях может ли идти 
речь о дополнительном внимании к осо
бым детям?

Елена БАБИч, экс депутат Законодательного собрания Санкт-Пе-
тербурга:

«Когда я была депутатом, этот закон внедряли. Я была категори-
чески против. Есть понятие «усреднение группы». Нормальные 
дети будут опускаться до детей с отклонениями в развитии. Воз-
можно совместное обучение только с детьми, у которых все в по-
рядке с умственным развитием, но есть проблемы с физическим 
здоровьем. В Советском Союзе именно так и было, а для детей 
с отклонениями были спецшколы. Я хорошо помню свое детство. 
До 4-го класса мы учились в соседних зданиях с больными деть-
ми. Мы их жутко боялись. Они были маловменяемыми. Причем 
мы знали, что лучше держаться подальше, так как, если что-то 
нехорошее со стороны этих детей по отношению к нам случится, 
им ничего не будет, ведь они больные и не отвечают за свои по-
ступки».

Роман ДОщИНСКИй, член Общественной палаты РФ:
«К нам приходят многочисленные обращения от директоров спе-
циализированных коррекционных школ и детских садов. Под 
маркой мероприятий, якобы способствующих дальнейшей интег-
рации инвалидов в жизнь общества, фактически происходит лик-
видация системы специализированного коррекционного образо-
вания. Это может быть связано с тем, что в РФ действует единый 
стандарт оценки эффективности работы образовательных учре-
ждений и специализированные коррекционные учреждения не 
могут пройти государственную аккредитацию по этому стандар-

ту. Дело в том, что одним из ключевых параметров аккредитации 
образовательного учреждения является «уровень образователь-
ных достижений». Однако дети с ограниченными возможностя-
ми здоровья (ментальными нарушениями, различными формами 
аутизма, незрячие и слабовидящие и т.д.) не могут демонстри-
ровать такие же результаты, как здоровые дети. В итоге в пого-
не за формальными показателями многие коррекционные учре-
ждения вынуждены менять направление своей образовательной 
деятельности и нацеливаться на более «сильную» и «доступную 
аудиторию». Таким образом, фактически отказ в образовании по-
лучают самые уязвимые категории детей-инвалидов.
Следует сохранить в системе образования существующую на 
протяжении десятилетий сеть коррекционных образовательных 
организаций, а также максимально улучшить их материально-
техническую базу. При этом, конечно, поэтапно развивать фор-
мы инклюзивного образования. Оно в принципе не отрицает под- 
держку системы специализированных школ, а дополняет и углуб- 
ляет ее.
Можно согласиться с тем, что форма инклюзивного образования 
действительно подходит для детей с «нетяжелыми» нарушения-
ми (сахарный диабет и пр.), для детей без ментальных наруше-
ний, которые не представляют опасности для окружающих. Но 
ведь об этом не говорится ни в одном официальном документе. 
В школах, где подчас отсутствуют медицинские работники, где 
прошли массовые увольнения психологов, логопедов, социаль-
ных работников, пребывание детей с «тяжелыми» нарушения не-
допустимо!»

Мнение

Философия инклюзивного мышления 
заключается в том, что каждый ребенок 
имеет право на полноценное образование, 
на неограниченные возможности развития 
личности, в конечном итоге на счастливую 
жизнь.

“
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Квартирный вопрос скоро переста-
нет портить москвичей? По данным 
аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости» (ИРН), 
на рынке жилья Москвы и Под-
московья сформировался беспре-
цедентный объем предложения: 
в продаже находится почти 6 млн 
кв. м квартир и апартаментов. «Со-
вершенно секретно» разбирается, 
что может произойти после такого 
приступа щедрости застройщиков.

–П
омоги продать дом, – 
вот уже полгода 
с этих слов Виктор на-
чинает свой разговор 
с приятелями. А меж-

ду тем еще год назад он хвастался удач-
ным приобретением: особняк в 450 кв. м, 
в престижном загородном поселке рядом 
с Москвой, купленный на дешевеющие 
рубли с дисконтом в 10 % к рынку… «Да 
здесь вообще дома не продают! Это пер-
вый!» – возбужденно втолковывал счаст-
ливый домовладелец.
Сегодня в поселке из 27 особняков три 
сменили хозяев, еще девять выставлены 
на продажу. И нельзя сказать, что поку-
пателей нет совсем. Есть. Они даже гото-
вы купить дом Виктора без того 10-про-
центного дисконта. За ту цену, которую 
ему объявляли в июле прошлого года. 
В рублях. В пересчете на доллары – это 
на 48 % дешевле, чем год назад…
Когда Виктор еще праздновал покупку 
дома, сразу несколько знакомых риелто-
ров объясняли автору, почему недвижи-
мость в начинающемся кризисе – лучший 

вид сбережения накоплений. «Посмотри, 
экономика тормозит, промышленное про-
изводство падает, рубль крутит туда-сюда. 
А недвижимость как стояла, так и стоит, как 
стоила, так и стоит. В долларах стала дешев-
ле? Ты что, на доллары живешь? К тому же 
это лето, застой – с осени цены вырастут 
вслед за долларом», – говорили они. А осе-
нью случилась девальвация рубля, которую 
«не заметили» цены на жилье.

Жертвы обмана 

Похоже, эти риелторы сумели убедить 
многих застройщиков. Иначе трудно объ-
яснить, почему даже в ситуации, когда 
нарастающие кризисные явления были 
видны невооруженным взглядом, они 
продолжали наращивать портфель про-
ектов. Именно эти стройки, заложенные 
в 2012–2014 годах, и составляют основу 
грядущего «девятого вала» предложений.
Разумеется, были и объективные пред-
посылки. 1 июля 2012 года были офи-
циально оформлены новые границы 
Москвы. В результате на территории так 
называемой Новой Москвы разверну-
лось соревнование: девелоперы «стол-
били» наиболее лакомые участки. Самы-
ми престижными считались участки возле 
предполагаемого Парламентского центра 
и места размещения Администрации пре-
зидента. Так как окончательное решение 
о том, где именно они будут находиться, 
задерживалось, девелоперы стремились 
выкупить инвестконтракты на участки 
во всех возможных локациях.
Логика здесь была: угадавший получал 
возможность построить новое Крылат-
ское. Или даже Рублёвку. Однако выигра-

ло опять казино: вопрос о переезде пре-
зидентской администрации заглох сам 
собой, а депутаты Госдумы наотрез отка-
зались уезжать за МКАД.
Скупались и контракты на застройку участ-
ков возле задуманного Международно-
го финансового центра (МФЦ), который 
было решено расположить возле Рублёво-
Архангельского, на землях, которые доста-
лись Сбербанку после кризиса 2008 года. 
И если в 2006–2007 годах на этих зем-
лях собирались построить «город мил-
лионеров», то теперь мыслилось стро-
ительство как минимум массива жилья, 
отелей и апартаментов бизнес-класса 
для работающих в МФЦ. Однако введен-
ные против России секторальные санк- 
ции сделали саму идею МФЦ на данный 
момент неактуальной.
В кризис 2008–2009 годов девелоперы 
просто заморозили строительство. Теперь 
это невозможно. «До 2008 года было при-
нято меньше строить, а площадками под 
строительство чаще спекулировать. Расчет 
за право строительства с городскими властя-
ми обычно производился задним числом, 
в виде передачи части построенных квартир 
как «доли города». В таких условиях при на-
ступлении кризиса проще всего было совсем 
перестать строить и отложить все до лучших 
времен. Теперь же оплата городу по многим 
проектам нового строительства уже произве-
дена вперед в денежном выражении. Вырос- 
ла кадастровая оценка и привязанные к ней 
земельные налоги», – поясняют в ИРН.

нездоровая полнота 

В результате предложение на рынке на-
чало расти. Как подсчитали аналитики 

«ИРН-Консалтинг», сегодня в Москов-
ском регионе, без учета элитного сег-
мента, продается около 5,8 млн кв.м но-
востроек – квартир и апартаментов. Это 
рекордная цифра – столько не наблюда-
лось за все 25 лет существования совре-
менного российского рынка недвижимо-
сти, отмечают они.
А впереди еще более внушительные объ-
емы предложения: по подсчетам экспер-
тов компании Est-a-Tet, только уже за-
явленные проекты выбросят на рынок 
до 2020 года более 5 млн кв. м. Прибавь-
те сюда будущие проекты, не распродан-
ные остатки старых, вторичные продажи 
инвесторов – и вы поймете, почему раз-
мах строек уже пугает. Причем, не толь-
ко экспертов и девелоперов, но и чинов-
ников: недавно зампред подмосковного 
правительства Герман Елянюшкин с тре-
вогой говорил, что в регионе квартир 
строится много больше, чем существует 
покупателей во всей России.
Можно даже примерно высчитать, когда 
именно на рынке будет пик предложений. 
Строительный цикл составляет в среднем 
три года: у монолитных домов – подоль-
ше, у панельных – поменьше, у малоэтаж-
ного строительства – еще меньше. Боль-
шая часть участков под застройку в Новой 
Москве была передана по инвестконтрак-
там девелоперам до конца 2012 года. 
То есть начать строительство они обяза-
ны до 2015 года. Прибавляем три года 
на строительство – получаем 2017 год. 
Участки сельскохозяйственных земель 
должны быть переоформлены в земли 
ИЖС или «дачку» (на ней возможно ма-
лоэтажное строительство) либо освоены 
до начала 2017 года. Прибавляем еще 

Количество строящихся в столичном регионе квартир 
значительно превышает число их потенциальных покупателей

Татьяна РыбаКова
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три года на стройку – получаем 2020 год. 
Видимо, вот в этом промежутке, с 2017 
по 2020 год, и выйдет основной объем 
квартир на рынок Московского регио-
на. Причем, скорее всего, это произойдет 
ближе к 2020 году, чем к 2017-му: сейчас 
застройщики находятся в довольно слож-
ном финансовом положении, поэтому 
наверняка будут не слишком торопиться 
вкладываться в стройку.

Пределы скромности 

Труднее определить, где находится 
то дно, ниже которого цены на жилье 
не уйдут. Прогнозы традиционных анали-
тиков рынка недвижимости здесь, как по-
казывает опыт, редко бывают точны: они 
либо слишком оптимистичны, либо пани-
ческие – причем первые часто сменяются 
вторыми, и наоборот.
Зато предсказывать ценовые уровни хо-
рошо научились на фондовом рынке. 
Поэтому газета «Совершенно секретно» 
попросила имеющего большой опыт ра-
боты на фондовом рынке экономиста 
Сергея Хестанова проанализировать гра-
фик долларовых цен на московскую не-
движимость, который ведут «индикато-
ры рынка недвижимости». В 2006 году, 
впервые проанализировав этот график, 
Хестанов предсказал возможность па-
дения цен до уровня 2500 долларов за  
кв. м и предположил, что российский ры-
нок недвижимости может ожидать япон-
ский сценарий (когда после двух волн 
падений рынок остался на дне на деся-
тилетия). Тогда это прогноз вызвал бурю 
негодования, однако потом наступил 
2009 год, когда столичные метры упа-
ли до предсказанной величины, а сегод-
ня о японском сценарии отечественного 
рынка не говорит разве что ленивый.
«На графике долларовых цен сложилась 
классическая фигура технического анали-
за под названием «голова – плечи». При-
чем правое «плечо» ниже левого. Поэто-
му в долларовых ценах можно ожидать 
значительную коррекцию», – заявил Хе-
станов. Уже сегодня, отмечает он, девело-
перы в доверительных беседах жалуются 
на застой в продажах. «В регионах про-
дажи еще теплятся, а вот в Московском 
регионе уже встали», – замечает эконо-
мист. При этом, согласно неофициаль-
ным подсчетам, порядка 70 % покупок 
совершаются с помощью ипотечного кре-
дитования. «А ведь известно – чем боль-
ше ипотечников, тем менее устойчив ры-
нок», – говорит Хестанов.
Спусковым крючком для обвала цен, 
по его мнению, могут служить ухудшение 
экономической ситуации и/или рост дол-
лара. «Последующее снижение цен силь-
но ударит по тем девелоперам, которые 
сильно закредитованы. Им придется про-
давать имеющиеся объемы, как говорит-
ся, «по рынку» – невзирая на рентабель-
ность. Это, в свою очередь, вызовет еще 

большее снижение цен – так происхо-
дят классические обвалы и на фондовом 
рынке, и на рынке недвижимости», – про-
гнозирует экономист.
Спрогнозировал он и те уровни, до ко-
торых могут опуститься цены на столич-
ное жилье в долларах. «Хорошо прос-
матривается два уровня: чуть меньше 
2 тыс. долларов за кв. м и в районе 
600–800 долларов, – говорит Хеста-
нов. – Причем второй уровень я считаю 
маловероятным: для этого должны про-
изойти совершенно катастрофические 
падение экономики и цен на нефть. Бо-
лее вероятен уровень около 2 тыс. дол-
ларов за кв. м».
Что такое 2 тыс. долларов за кв. м? Для 
столичного рынка недвижимости, где 
даже сегодня цены квадратного метра 
составляют более 3600 долларов за кв. 
м, это кажется катастрофой. Но давай-
те посмотрим, сколько стоит «квадрат» 
в других столицах Европы. Совсем не-
давно такое сравнение любили прово-
дить московские чиновники. Правда, 
сравнивали они Москву в основном 
с Лондоном, что давало возможность 
восклицать: вот видите, нам до лон-
донских цен еще далеко! Но сегодня 
и до превращения Москвы во всемир-
ный финансовый центр, каковым явля-
ется Лондон, еще дальше. Гораздо бо-
лее корректно будет сравнить Москву, 
скажем, с Берлином. Средняя цена 
«квадрата» здесь – 2500 евро. И это 
бурно растущий город, в который се-
годня стремятся греки, испанцы, ита-
льянцы, да и наши соотечественники. 
К тому же ВВП Германии не в пример 
выше российского. Кстати, Междуна-
родный валютный фонд подсчитал, 
что по паритету покупательной способ- 
ности ВВП Польши и Венгрии уже выше, 
чем у России. Если взять Варшаву, став-
шую за последние годы лидером стран 
Восточной Европы, то средняя цена 
«квадрата» тут около 1500 евро. В Бу-
дапеште чуть ниже – порядка 1300 
евро. Вопрос: почему в Москве, менее 
привлекательной, чем Берлин, менее 
состоятельной, чем Варшава и Буда-
пешт, квартиры должны стоить дороже?
Наконец, можно подсчитать «справед-
ливую» стоимость, исходя из доходности 
сдачи в аренду. Сегодня дешевую однуш-
ку в Москве можно купить за 5 млн руб-
лей, а снять – за 25 тыс. в месяц. Нетруд-
но подсчитать, что это дает 6 % годовых 
в рублях. Что, согласитесь, никак не мо-
жет удовлетворить при официальной ин-
фляции в 12 % и депозитах в банках под 
20 %. Минимумом тут может выступать 
уровень инфляции. Но тогда получается, 
что аренда московских квартир должна 
начинаться с 50 тыс. Много ли найдет-
ся сегодня таких арендаторов? Но есть 
и другой вариант – вдвое ниже должна 
стоить сама квартира. Если произвести 
подсчет, получается, что при стоимости 

в 2 тыс. долларов за кв. м та же арендная 
плата даст уже 10 % годовых – уже близ-
ко к нулевой рентабельности.
А вот временной расчет наступления 
этого печального будущего сделать 
сложно. «Надо иметь в виду, что вре-
менной лаг между обвалом экономики 
и рынка недвижимости – от 9 месяцев 
до года, – напоминает Хестанов. – При 
этом российская экономика сейчас на-
ходится в неопределенном состоянии. 
Прежде всего потому, что непонятно, 
что будет с нефтью». Тем не менее, про-
гнозирует Хестанов, если нефть упадет 
до 30–40 долларов за баррель, то об-
вал цен на рынке недвижимости может 
случиться в течение года после этого 
события. «Если же нефть и рубль ста-
билизируются примерно на нынешних 
уровнях, то пика падения цен на жи-
лье можно ожидать где-то на горизон-
те 2017–2018 годов, – считает эконо-
мист. – Это тем более вероятно, что это 
период выборного цикла как в России, 
так и в США, где передача власти после 
выборов 2016 года будет в реальности 
происходить весной 2017-го».
Если вспомнить, что пик предложений 
на первичном рынке придется на период 
2017–2020 годов, то можно предполо-
жить, что пик кризиса на рынке недвижи-
мости падет где-то на 2018–2019 годы. 
Остается открытым только вопрос, что бу-
дет дальше: новый рост цен или их много-
летняя стагнация по японскому варианту?

Выход – где Вход 

Что такое обвал рынка недвижимости, 
в правительстве очень хорошо понимают: 
одни митинги валютных ипотечников чего 
стоят. А ведь завтра рядом с ними могут 
оказаться и те, кто взял рублевый кре-
дит. Дело в том, что российские законы, 
в отличие, скажем от США, не позволяют 
должнику просто отдать квартиру банку: 
он должен выплатить весь кредит. Поэто-
му, даже продав подешевевшую кварти-
ру, он останется с долговым ярмом на всю 
жизнь.
Между тем падение экономики уже ощу-
щают на себе все новые слои населения: 
бюджетникам не индексировали зар-
платы, на автозаводах идут сокращения, 
а оставшихся отправляют в неоплачива-
емые отпуска или сокращают рабочий 
день. По данным Росстата, реальные зар-
платы россиян в апреле уменьшились 
на 13,2 % по сравнению с апрелем 
2014 года, а уровень бедности в первом 
квартале подскочил до 16 %, что на 2 % 
выше, чем в аналогичном периоде прош-
лого года. Больше всего, как это и бывает 
в кризис, теряет средний класс – а ведь 
именно он и составляет костяк ипотечных 
покупателей.
Для оживления спроса весной ставка 
субсидированной ипотеки правитель-
ством была опущена до докризисных 
12 % годовых, однако помогло это не-
надолго. Во-первых, крупные банки, 
принимающие участие в государствен-
ной программе субсидирования ставки 
по ипотеке, уже выбрали выделенный 
лимит господдержки и просят о его уве-
личении. Так уже поступил Сбербанк, со-
бирается просить дополнительные сред-
ства и «ВТБ24». Во-вторых, по оценкам 
специалистов компании «ИНКОМ-Не-
движимость», госпрограмма субсиди-
рования ипотечной ставки не подходит 
половине покупателей. Дело в том, что 
она предназначена для покупок на пер-
вичном рынке. А каждый второй поку-
патель не может ждать, пока дом будет 
достроен: это и те, кто не имеет жилья 
в Москве, и те, кто хочет улучшить жи-
лищные условия, продав имеющуюся 
квартиру и взяв на недостающую сумму 
ипотечный кредит. Таких вообще боль-
шинство, и застройщики придумывают 
для них всевозможные программы рас-
срочки и трейд-ин (выкупа имеющегося 
жилья). Однако в любом из этих вариан-
тов значительный промежуток времени 

люди, продав имеющееся жилье, сни-
мутся с регистрационного учета по этому 
адресу, но еще не смогут зарегистриро-
ваться по адресу новостройки. Учиты-
вая, что система регистрации по адресу 
по-прежнему определяет возможности 
пенсионного обеспечения, лечения, об-
учения в школе и записи в детский сад, 
не говоря о требованиях тех же банков, 
многих работодателей и прочих, неуди-
вительно, что согласиться «выписать-
ся в никуда» могут немногие. «Государ-
ственная программа субсидирования 
ипотеки существенно поддержала спрос 
на рынке новостроек и предупредила 
на нем жесткий кризис. Однако по факту 
она не позволяет без существенных по-
терь решить актуальные жилищные во-
просы тем, кто уже имеет жилье в сто-
лице, но нуждается в изменении его 
характеристик. В том числе ограничи-
вает возможности коренных москви-
чей», – считает директор департамента 
вторичного рынка компании «ИНКОМ-
Недвижимость» Сергей Шлома.
Отсюда вытекает и первый рецепт: не-
обходимо либо распространить ус-
ловия субсидирования ставки ипо-
течного кредита на весь рынок (что 
невозможно), либо провести ре-
форму института регистрации – что 
вполне возможно, ничего не стоит 
бюджету, но подрывает основы благо-
состояния некоторых сотрудников ФМС 
и уничтожает рынок продажи мос- 
ковской и областной регистрации.
Без реформы института регистрации не-
возможно и создание цивилизованно-
го рынка аренды. Сегодня зарегистриро-
вать на своей жилплощади арендатора, 
для владельца недвижимости означа-
ет не просто уплату налога, но и весьма 
затруднительную для многих процеду-
ру декларирования дохода. Возможно, 
стоит тут взять пример с Германии, где 
большинство квартир в городах сдает-
ся в аренду. Согласно законодательству, 
от налогообожения освобождаются дохо-
ды до 10 тыс. евро в год. В среднем, это 
доход от сдачи в аренду 1–2-комнатной 
квартиры в спальном районе. Если бы рос-
сийское правительство освободило от на-
логообложения такие квартиры, ужес- 
точив надзор за остальными участника-
ми рынка, рынок аренды стал бы гораздо 
прозрачнее. А на прозрачном рынке уже 
можно вводить правила, цивилизующие 
отношения сторон. К примеру, ограничи-
вать рост арендной платы официальной 
инфляцией, усиливать ответственность 
арендаторов за порчу имущества (в том 
числе, создавая черные списки), гаран-
тировать соблюдение договора и прочее.
Будет цивилизованный рынок аренды – 
изменится и покупатель новостроек. Тогда 
все чаще это будет не рядовой потреби-
тель, готовый купить «кота в мешке» из-за 
того, что на готовое жилье денег не хватает, 
а консервативный инвестор, предпочита-
ющий получать свои 5–10 % и ждать бла-
гоприятного периода для продажи жилья.
Наконец, одним из лучших способов пре-
дотвращения обвалов является мягкий 
спуск. Как, например, это делается сей-
час в Великобритании, где власти всерьез 
озаботились надуванием пузыря на рын-
ке недвижимости. Российские власти пока 
заняты стимулированием спроса, что, 
безусловно, идет на пользу девелоперам 
и банкам, но лишь усугубляет пробле-
му и оттягивает ее разрешение. О поку-
пателях, которые завтра могут оказаться 
на улице и с огромными долгами банкам, 
никто не думает.
Похоже, кризис 2008–2009 годов убедил 
власти, что российские граждане костьми 
лягут ради того, чтобы не потерять куплен-
ное жилье. Однако все может изменить-
ся. К тому же, «костей», образно говоря, 
может оказаться недостаточно. А люди, 
уверенные, что им больше нечего терять, 
кроме своих долгов, могут оказаться гроз-
ной силой. И, кстати, это на долгие годы 
отвадит россиян покупать жилье, да еще 
в долг.

возможно, этот ребенок будет покупать квартиру по более низким ценам, чем 
его родители
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В этом году американские военно-
служащие начали испытания инно-
вационной полевой формы. Речь 
идет об адаптивном камуфляже, 
при изготовлении которого исполь-
зуется особый материал, способный 
быстро изменять цвет и рисунок в 
зависимости от местности, где дей-
ствует солдат. Костюм похож на кожу 
хамелеона, так же позволяет полно-
стью сливаться с окружающей сре-
дой, более того, практически неви-
дим для современных приборов на-
блюдения. Насколько перспективна 
эта технология и есть ли подобные 
разработки в России, выяснял кор-
респондент «Совершенно секретно».

У
тверждается, что инновацион
ная униформа позволит воен
нослужащему оставаться прак
тически невидимыми. Для 
создания специального адап

тивного камуфляжа был использован ме
таматериал – особый композиционный 
материал, в котором используются эле
менты, преломляющие свет, переправляя 
и рассеивая электромагнитные волны. Та
ким образом, костюм становится похож на 
кожу хамелеона, который позволяет обла
дателю практически полностью сливаться 
с окружающей средой, какой бы она ни 
была. Камуфляж будет постоянно отсле
живать обстановку изменять свой цвет и 
рисунок в зависимости от условий окружа
ющей среды, ландшафта, температуры.

АдАптивный кАмуфляж, 
возможно,  
никогдА не поступит  
нА вооружение 

Костюм делается по заказу Пентагона, и во
енные поставили производителям доволь
но жесткие условия. Новое обмундирова
ние должно работать при любых погодных 
условиях и не сковывать движения военно
служащих, поэтому его вес не должен пре
вышать 450 граммов. Экспериментальные 
образцы инновационной формы работают 
от аккумуляторной батареи, заряда которой 
хватает на восемь часов. Правда, пока не 
сообщается, как солдаты смогут заряжать 
ее во время боевых операций. Испытания 
камуфляжаневидимки продлятся год, и по 
итогам тестов американские военные бу
дут определять, является ли эта програм
ма жизнеспособной. Сообщается, что этот 
проект является весьма затратным, впро
чем, если новый камуфляж докажет свою 
эффективность, его финансирование в лю
бом случае будет продолжено.
Главный редактор журнала «Арсенал Оте
чества», полковник запаса, военный эксперт 
Виктор Мураховский рассказал «Совершен
но секретно», что технология адаптивного 
камуфляжа на сегодняшний день остает
ся сырой и требует значительного времени 
на доработку: «Хотя американцы приступи
ли к полевым испытаниям нового камуф
ляжа, это совершенно не означает, что его 
примут на вооружение в обозримом буду
щем. В этом проекте перед учеными стоит 
достаточно сложная задача — необходимо 

связать в единое целое несколько техноло
гий. Фотооптический слой, который будет 
способен менять свою окраску, нужно через 
несколько устройств соединить со сканером 
местности. Кроме того, нужно создать тех
нологию, которая позволит мгновенно ана
лизировать картинки местности и переда
вать эту команду цветоизменяемому слою. 
Все это должно работать синхронно и без 
сбоев. Не одна из существующих и опро
бованных технологий сегодня не способна 
справиться с этой сложной задачей. Чтобы 
ее решить, нужны прорывные решения в 
создании новых материалов, эта техноло
гия очень от них зависима. Если ничего ра
дикально нового не в этой области не будет 
создано, скорее всего, этот проект вообще 
останется нереализованным».

технологию кАмуфляжА 
позАимствуют  
у кАльмАров 

Нужно отметить, что американцы сегод
ня развивают технологии камуфляжа по 
разным направлениям, испытывают не 
только адаптивный камуфляж, но и про
должают экспериментировать с расцвет
ками полевой формы. В начале прошлого 
года появились сообщения, что ученым 
удалось усовершенствовать модель ка
муфляжа Realtree. Благодаря трехмерной 
печати новый камуфляж позволяет бук
вально «раствориться» в окружающей 
среде, превращая солдата в невидимку. 
Секрет в том, что новый рисунок полно
стью выполнен в трехмерном формате и 
это позволяет углубить цветовую гамму 
спецодежды и за счет этого растворять
ся в окружающей среде. При этом уни
форма способна приспосабливаться к 
разной местности и погодным условиям. 
Пользователи Realtree, которыми являют

ся в первую очередь военные и охотники, 
отмечают, что новая ткань обладает так
же высокой степенью износостойкости. 
Даже после неоднократной стирки рису
нок не выстирывается и не теряет естест
венного цвета.
В июне этого года появилось сообщение, 
что ученые из английского University of 
Bristol предложили совершенно уникаль
ную идею, создали камуфляжное покры
тие на основе кожи кальмара. Биологам 
хорошо известно, что осьминоги, карака
тицы, кальмары – это цефалоподы, вид 
морских существ, обладающих возмож
ностью быстро изменять цвет своей кожи. 
Ученые заявляют, что им удалось досто
верно скопировать работу хроматофо
ров естественного происхождения. И во 
время эксперимента работа искусствен
ного покрытия ничем не отличалась от 
функционирования кожи австралийской 
гигантской каракатицы, которая умеет 
создавать на своей поверхности переме
щающиеся волны синих цветов, для отпу
гивания хищников.
В основе структуры искусственного ка
муфляжного покрытия лежат мягкие, 
упругие и эластичные материалы, из ко
торых созданы искусственные мускулы, 
способные сокращаться или расслаблять
ся под воздействием определенных элек
трических сигналов. А другие активные 
слои материала покрытия содержат пят
на пигментных красителей разных цве
тов, позволяющих с большой скоростью 
изменять окраску поверхности, обеспе
чивая высокий контраст и яркость. Сооб
щается, что это камуфляжное покрытие 
может быть использовано для создания 
систем быстродействующего камуфляжа, 
который способен подражать быстро из
меняющейся окружающей среде различ
ных типов.

ученые рАботАют нАд 
создАнием человекА-
невидимки 

В мае этого года в Германии ученые 
Karlsruher Institut für Technologie заявили, 
что научились делать предметы невиди
мыми. Выяснилось, что удалось сконстру
ировать небольшой ящик, который после 
обработки специальной краской стано
вится невидимым, как и помещенные в 
него предметы. Пока сделать невидимы
ми можно лишь небольшие предметы – 
например, связку ключей или мобильный 
телефон. Однако специалисты уверяют, 
что уже приступили работе над концептом 
плащаневидимки, который может делать 
незаметным человека.
О похожем достижении в 2000 году сооб
щали ученые из американского University 
of Texas at Austin, которые научились на 
короткий промежуток времени делать не
большие участки кожи абсолютно прозрач
ными. Ученым удалось получить химичес
кую смесь, которая после внутривенного 
введения при попадании лучей света на 
кожу делает ее прозрачной. Во время опы
тов, проводимых на крысах и хомяках, 
удавалось сделать невидимыми несколь
ко квадратных сантиметров верхних сло
ев ткани. На какую глубину кожа становит
ся невидимой, ученые не сообщили. Тогда 
звучали заявления, что человеческая кожа 
будет вести себя точно так же. Возможно 
потому, что эта технология оказалась чрез
вычайно сложной, в последнее время о 
ней практически ничего не говорят. Одна
ко если удастся ее реализовать, то, помимо 
военного предназначения, подобный ме
тод будет способствовать более точной ди
агностике различных заболеваний кожи, 
например рака. Ведь врачи смогут загля
нуть под внешний слой кожного покрова. 

С Е К Р Е Т Н Ы Е  Т Е Х Н О Л О Г И И

ЭКА НЕВИДАЛЬ!
Новые технологии маскировки в ближайшее время 

позволят солдатам оставаться незаметными на поле боя
 Александр КРуглоВ
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Британская компания BAE SyStEmS создала танк CV90 AdAptiV невидимым для инфракрасных сенсоров
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Практическое применение открытия воз-
можно и при операциях с использованием 
лазерных лучей: их наведение на «цель» 
станет невероятно точным.
Директор Центра анализа мировой торговли 
оружием Игорь Коротченко рассказал «Со-
вершенно секретно», что если сообщения 
об инновационной полевой форме соот-
ветствуют действительности, то речь идет об 
очень перспективных технологиях будущего. 
«Такой вид маскировки в значительной сте-
пени повысит скрытность военнослужащих 
на поле боя. Например, адаптивный камуф-
ляж, окраска которого полностью сливается с 
окружающей местностью – это, безусловно, 
эффективное и перспективное направление. 
Другое дело, что о массовом внедрении речь 
пока не идет, поскольку все проекты, очевид-
но, находятся на начальной стадии испыта-
ний. В России сейчас начинается работа над 
программой боевой экипировки военнослу-
жащего «Ратник-2», и будем надеяться, что 
Фонд перспективных исследований обра-
тит внимание и создаст задание для того или 
иного НИИ, либо группы разработчиков, ко-
торые могут реализовать подобного рода 
технологии».

Бронетехника стала 
невидимой для 
инфракрасных сенсоров 

На сегодняшний день более реалистич-
ным выглядит другое направление. Уче-
ные со всего мира уже давно работают 
над системами маскировки, скрывающи-
ми предметы в различных частях электро-
магнитного спектра, например, в инфра-
красном или микроволновом. Серьезных 
успехов добились американские уче-
ные из Duke University, которые создали 
устройство, делающее предметы невиди-
мыми для электромагнитного излучения. 
Принцип работы их устройства заключал-
ся в том, что излучение, попадающее на 
стенки прибора, искривляется и огибает 
внутреннюю область. Затем волны вос-
станавливаются в первоначальном виде с 
задней стороны устройства, как будто они 
прошли через пустое пространство.
Это уже третье поколение таких устройств. 
Главная проблема же первого поколения за-
ключалась в том, что часть излучения теря-
лась из-за отражения на границах устройст-
ва. Эффект похож на то, как смотреть сквозь 
стекло, сквозь него все видно, но при этом 
остается ощущение его присутствия, из-за 
бликов и отражений на поверхности. Пер-
вая модель имела и другие недостатки, но 
вызвала оптимизм в научной среде, уче-
ные загорелись сделать что-то похожее и 
для видимого излучения. Сейчас эта тех-
нология совершенствуется, исследователи 
ищут различные технические решения: за-
менили круглую форму защитного устрой-
ства на ромбовидную. Производство стенок 
устройства выполняется из так называемых 
метаматериалов – искусственно созданных 
структур с улучшенными свойствами про-
водимости. Используются параллельные и 
пересекающиеся полосы стекловолокна и 
меди. В итоге удалось заставить микровол-
новое излучение полностью обогнуть пло-
щадку с установленным на ней цилиндром 
диаметром 7,5 см и высотой 1 см. Правда, 
технология все еще имеет существенный 
недостаток − невидимость достигается, 
если наблюдать за объектом лишь с одной 
стороны. Кроме того, это устройство явля-
ется узконаправленным: скорее всего, его 

можно будет использовать исключительно 
в области телекоммуникаций и радиоло-
кации. Ученые утверждают, что принципы, 
которые были использованы для его созда-
ния, будет трудно применить для получе-
ния невидимости в оптическом диапазоне, 
скрытом от человеческого глаза.

танк сможет  
притвориться камнем 

В 2011 году в Лондоне британская компа-
ния BAE Systems представила на выставке 
вооружений DESi 2011 танк CV90, снаб-
женный системой Adaptiv, разработанной 
при участии Агентства по материально-
му обеспечению вооруженных сил (FMV) 
Швеции. Этот танк становится невидимым 
для инфракрасных сенсоров. Более того, 
система Adaptiv может не только маскиро-
вать танк под окружающую местность, но и 
видоизменять свой тепловой след, напри-
мер, делать его похожим на автомашину. 
Предполагается, что находящаяся в движе-
нии боевая техника также не будет заметна 
в инфракрасном диапазоне и, соответст-
венно, станет недоступной для противотан-
ковых средств противника, обладающих те-
пловыми системами наведения.
Маскировочное устройство танка CV90 
Adaptiv весьма технологично. Боевая ма-
шина покрыта тысячей специальных шести-
угольных пластин размером 14 см, которые 
изготовлены из термоэлектрического мате-
риала. По команде, система Adaptiv подает 
на нужную пластину ток необходимой силы 
и создает в тепловых ИК-волнах требуемую 
картинку или размывает ее. Информацию 
об окружении Adaptiv получает с помощью 
ИК-камер, специальных сканеров, кото-
рые установлены на танке. После того как 
информация собрана, компьютер настра-

ивает температурные показатели маскиро-
вочного слоя, адаптируя их с окружающей 
средой. Система подстраивает видимый 
образ танка или использует одну из схем, 
мимикрирующих под объекты ландшаф-
та или инфраструктуры, заложенных в базе 
данных компьютера боевой машины. Танк 
способен маскироваться под транспортные 
средства и даже стать большим камнем. В 
настоящее время команда разработчиков 
собирает целую библиотеку инфракрасных 
образов. Так что система позволяет ввести 
в заблуждение приборы ночного видения 
и инфракрасную систему наведения само-
летов. При этом в режиме слияния с фоном 
танк может перемещаться. Дополнительная 
опция: в случае необходимости с помощью 
маскировочной брони можно отображать 
на борту боевой машины инфракрасные 
опознавательные метки, снижающие риск 
дружественного огня.
При этом полевые испытания показали, 
что устойчивая «невидимость» работа-
ет только на дистанции 300–400 метров, 
на данный момент эффективность систе-
мы ADAPTIV ограничивается ИК-волнами. 
Однако в BAE Systems ведется работа, на-
правленная для усовершенствования этой 
технологии. Следующая цель – охватить 
другие части спектра. Сообщается, что в 
настоящее время проект Adaptiv не счита-
ется завершенным и будет развиваться в 
следующие несколько лет в сторону рас-
ширения «границ невидимости». Разра-
ботчики комплекса уже постарались вне-
дрить в рабочие элементы системы ряд 
материалов, способствующих маскировке 
танка в других областях электромагнитно-
го спектра. По информации BAE Systems, 
Adaptiv система может работать не толь-
ко на танках, в ближайшее время ее будут 
адаптировать, к примеру, для кораблей, в 

перспективе с помощью нее можно будет 
маскировать военные объекты или мно-
гоэтажные здания. При этом нужно заме-
тить, что подобные системы неоднократ-
но пытались внедрить в войска. Однако 
все преимущества нивелируются весь-
ма существенными недостатками: плохая 
надежность и высокая стоимость. Теперь 
производители системы Adaptiv заявля-
ют, что основные элементы стали дешев-
ле, надежнее, потребляют относительно 
мало электроэнергии, да к тому же на-
столько прочны, что представляют собой 
вполне рабочий слой дополнительной 
брони.
Директор Молодежного научно-техни-
ческого центра, изобретатель, предпри-
ниматель Александр Оликевич рассказал 
«Совершенно секретно», что технология 
камуфляжа на протяжении нескольких лет 
серьезно совершенствуется:
«Раньше основной упор делался на рас-
цветку, солдат пытались сделать незамет-
ными на поле боя, экспериментируя с 
подбором цветов и рисунка их унифор-
мы. Теперь, с распространением и уде-
шевлением производительных мобиль-
ных устройств, эта технология несколько 
поменяла вектор своего развития. Для со-
здания камуфляжа стали больше приме-
нять специальные материалы, в костюмы 
встраивают датчики и специальную элек-
тронику, которые умеют менять цвет тка-
ни. Эта общая тенденция прослеживается 
во всех технологически развитых странах, 
сейчас многие армии мира совершенст-
вуют камуфляж и полевой формы, и тех-
ники. К примеру, в характеристиках танка 
«Армата» указано, что он искажает свое 
магнитное поле, делает все, чтобы его не 
могли идентифицировать. Подобное раз-
витие событий предсказал Станислав Лем 
в своей статье «Системы оружия XXI века». 
Там писатель хорошо описал эти ходы, ко-
торые сейчас делают в связи с развитием 
техники, в том числе в области маскиров-
ки. Это он говорил, что оружие и военная 
техника научатся притворяться естествен-
ной средой обитания или какими-ни-
будь природными явлениями. В данном 
направлении сейчас двигается подавля-
ющее большинство разработчиков этой 
технологии. И у меня оптимистические 
предчувствия. По моему мнению, уже в 
ближайшее время эта технология достиг-
нет такого уровня, что противника на поле 
боя будет невозможно обнаружить».

С Е К Р Е Т Н Ы Е  Т Е Х Н О Л О Г И И

Графическая схема принципа действия адаптивноГо камуфляжа

Хотя американцы приступили к полевым 
испытаниям адаптивного камуфляжа, это 
совершенно не означает, что его примут 
на вооружение в обозримом будущем. В этом 
проекте перед учеными стоит достаточно 
сложная задача — необходимо связать 
в единое целое несколько технологий.
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Гаврило Принцип родился 
в 1894 году в деревне Об-
ляе на западе Боснии. Его 
отец Петар работал дере-
венским почтальоном. Се-

мья жила бедно. Единственной едой трех сыновей Петара и 
Марии нередко был хлеб с водой.
Гаврило был средним сыном. Он хорошо учился. В 13 лет его 
отправили учиться в Сараево, где он проникся духом свобо-
ды. Через четыре года будущий «поджигатель» Первой миро-
вой войны поехал учиться в соседнюю Сербию. Там он вступил 
в революционную организацию «Млада Босна», боровшуюся 
за независимость Боснии и Герцеговины.
Убийцу эрцгерцога Франца Фердинанда, конечно, хотели каз-
нить, но он застрелил наследника за месяц до своего 20-ле-
тия. По австрийским законам максимальным наказанием для 
несовершеннолетних было 20-летнее тюремное заключение. 
Для усиления наказания один день в месяц Гаврило не кор-
мили. 
В тюрьме Принцип заболел туберкулезом. Скончался он в тю-
ремной больнице 28 апреля 1918 года.
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ФРАНЦА ФЕРДИНАНДА В САРАЕВО

Гаврило Принцип родился 
в 1894 году в деревне Об-
ляе на западе Боснии. Его 
отец Петар работал дере-
венским почтальоном. Се-

ПРЕСТУПНИК

ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ

ГАВРИЛО ПРИНЦИП

СВИДЕТЕЛИ ПРЕСТУПЛЕНИЯ СКРУТИЛИ МЛАДОБОСНИЙЦА И 
ТАК СИЛЬНО ЕГО ИЗБИЛИ, ЧТО В ТЮРЬМЕ ЕМУ ПРИШЛОСЬ 
АМПУТИРОВАТЬ РУКУ

ЭРЦГЕРЦОГ ФРАНЦ ФЕРДИНАНД
Босния и Герцегови-
на – область на запа-
де Балканского полу-
острова, населенная 

боснийцами, хорватами и сербами. В середине XV века во-
шла в состав Османской империи. В 1878 году после Берлин-
ского конгресса перешла под управление Австро-Венгерской 
империи, в которой к восточным славянам, несмотря на об-
щую религию, относились ненамного лучше, чем в Турции. 
В 1908 году Вена объявила об аннексии Боснии и Герцеговины.
Боснийский кризис, приведший к аннексии области и поста-
вивший континент на грань войны, был вызван всплеском 
национализма в Сербии после прихода к власти в 1903 году 
Петра I Карагеоргиевича. В последние годы перед войной 
в Боснии и Герцеговине стремительно усиливались антиав-
стрийские настроения. Главной задачей националистически 
настроенных боснийских сербов было отделение области от 
Австро-Венгрии и создание Великой Сербии. Этой цели долж-
но было послужить убийство эрцгерцога Франца Фердинанда 
в Сараево.

Убийство эрцгерцога Франца Фердинанда стало предлогом для развязывания 
Первой мировой войны, к которой Европа была готова и которой, можно сказать, 
желала. 
Поскольку за «Младой Босной» стояла «Черная рука», состоявшая в основном из 
националистически настроенных сербских офицеров, Вена обвинила в органи-
зации убийства Белград и предъявила ему унизительный ультиматум. Сербы при-

няли его условия, кроме пункта 6, требовавшего «проведения расследования при участии австрийского прави-
тельства против каждого из участников сараевского убийства».
Ровно через месяц после убийства Франца Фердинанда Австро-Венгрия, подстрекаемая Берлином, объявила 
Сербии войну. 28 июля 1914 года считается фактическим днем начала Первой мировой войны, в которую оказа-
лись втянуты десятки стран. Война продлилась 1564 дня и привела к гибели 10 млн солдат и офицеров и 12 млн 
гражданских лиц. Еще около 55 млн были ранены, многие остались калеками.
Первая мировая война перекроила карту мира. Она разрушила четыре крупнейшие империи: Германию, Россию, 
Австро-Венгрию, пережившую своего «могильщика» Принципа всего на полгода, и Турцию, а также вызвала две 
революции в России и одну в Германии.

араево не зря называют городом 
Первой мировой войны. Образно го-
воря, она началась именно в этом го-
роде на Балканах с убийства наслед-
ника австро-венгерского престола 
эрцгерцога Франца Фердинанда.
Планировать убийство наследника 
члены «Млады Босны» и поддержи-

вавшей их сербской националистической организации 
«Черная рука» начали еще в 1913 году, когда Франц Фер-
динанд был назначен инспектором маневров в Боснии. 
Они должны были пройти в Боснии и Герцеговине в июне 
1914 года. После маневров эрцгерцог с женой Софией 
планировал открыть в Сараево новое здание Националь-
ного музея.
Главной целью убийства кронпринца, придерживавшего-
ся умеренных взглядов, был выход населенных южными 
славянами земель, и в первую очередь Боснии и Герце-
говины, из состава Австро-Венгерской империи. Заговор 
спланировал шеф сербской военной разведки полков-
ник Драгутин Дмитриевич. Сербы не только разработали 
план, но и снабдили группу из шести исполнителей, од-
ним из которых и был 19-летний Гаврило Принцип, необ-
ходимым оружием, бомбами и деньгами.
Воскресным утром 28 июня 1914 года, кстати, в день 
14-й годовщины свадьбы Франца Фердинанда и Софии, 
в день святого Вита и день поражения сербов в битве с 
турками на Косовом поле, шестерка юных членов «Млады 
Босны» заняла заранее оговоренные места на пути следо-
вания автомобильного кортежа. Боснийский губернатор 
Оскар Потиорек встретил наследника с супругой утром на 
сараевском вокзале. Кортеж из шести автомобилей, укра-
шенных желто-черными флагами Габсбургской монархии 
и красно-желтыми национальными флагами Боснии, по-
вез знатных гостей в центр боснийской столицы. Эрцгер-
цог с женой, Потиореком и подполковником фон Харра-
хом оказался в третьем по счету автомобиле, открытом 
кабриолете фирмы Graf & Stift модели 28/32 PS. 
Программа визита эрцгерцога Франца Фердинанда была 
известна заранее. Он должен был начаться с посещения 
казарм около вокзала. В 10 часов кортеж автомобилей 

направился в ратушу, где эрцгерцог должен был высту-
пить с речью. 
Несмотря на тщательную проработку, план провалился 
в самом начале. Первым из младобоснийцев, мимо ко-
торого проследовал австрийский наследник, был воору-
женный гранатой Мухаммед Мехмедбашич, стоявший в 
толпе около кафе «Мостар». Он пропустил машины, так 
же как стоявший в нескольких десятках метров вооружен-
ный револьвером и гранатой Васо Чубрилович. 
Неделько Чабринович, который занял позицию на набе-
режной реки Миляцки, сумел бросить гранату. Она попа-
ла точно в цель – автомобиль наследника, но отскочила 
от откидного верха на дорогу. Граната взорвалась, когда 
мимо проезжала четвертая машина с охраной. Осколки 
убили водителя и ранили около 20 человек.
Чабринович проглотил пилюлю с цианистым калием и 
спрыгнул в реку. Однако яд оказался просроченным и 
вызвал лишь рвоту. Горожане вытащили юного револю-
ционера из обмелевшей реки, сильно избили и сдали по-
лиции.
Кортеж остановился, но остальные заговорщики не смог-
ли осуществить задуманное из-за суматохи и скопления 
горожан, закрывших эрцгерцога. 
Машины с гостями проследовали в ратушу. Там свита 
Франца Фердинанда провела небольшой военный со-
вет. Помощники наследника настаивали на немедлен-
ном отъезде из Сараево, однако Потиорек заверил гостя, 
что больше инцидентов не будет. Франц Фердинанд с су-
пругой последовали его совету, но сократили программу 
дальнейшего пребывания в Сараево до посещения ране-
ных в госпитале.
Роковым для эрцгерцога с женой, Принципа и всей плане-
ты стало отсутствие помощника губернатора, подполков-
ника фон Мериции. Он попал в больницу с ранением и 
поэтому не передал водителю Лойке приказ Потиорека об 
изменении маршрута. В результате неразберихи маши-
на с Францем Фердинандом свернула направо, на улицу 
Франца Иосифа, а остальные авто поехали в госпиталь по 
набережной Аппель.
Гаврило Принцип к тому времени уже знал о неудачной 
попытке и по собственной инициативе в надежде встре-

тить эрц-
герцога на 
обратном пути 
перешел на новое мес-
то – у продовольственного магазина «Деликатесы Мори-
ца Шиллера» рядом с Латинским мостом.
Несмотря на сильное волнение, Принцип не растерялся, 
когда, выйдя из кафе, где он покупал бутерброд, неожи-
данно увидел выехавший из боковой улочки автомобиль 
с Францем Фердинандом. Промахнуться было трудно, 
потому что стрелял он из полуавтоматического пистолета 
бельгийского производства с расстояния не больше 1,5–
2 метров. Первая пуля угодила Софии в живот, хотя, как 
показал на суде Гаврило, целился он в Потиорека. Вторая 
пуля попала Францу Фердинанду в шею. 
Раны оказались смертельные. Франц Фердинанд и София 
скончались с интервалом в несколько минут: герцогиня по 
дороге в губернаторскую резиденцию, где их ждали вра-
чи, а эрцгерцог уже в особняке Потиорека.
Принцип тоже хотел покончить с собой и разгрыз ампулу, 
но яд оказался из той же партии и вызвал лишь сильную 
тошноту. Зрители скрутили младобоснийца и так силь-
но его избили, что в тюрьме ему пришлось ампутировать 
руку.
Все заговорщики и организаторы заговора, за исключе-
нием Мехмедбашича, были задержаны и осуждены. Их 
обвиняли в государственной измене, за которую полага-
лась смертная казнь. Помилованы были только несовер-
шеннолетние, т. е. те, кому 28 июня еще не исполнилось 
20 лет. Ни один из пяти непосредственных участников по-
кушения по этой причине не был казнен.
Трое обвиняемых были казнены через повешение. 
Еще двум смертную казнь заменили на пожизненное и 
20-летнее заключение. 11 человек, включая Принципа, 
получившего 20 лет, были приговорены к различным сро-
кам тюремного заключения. Девять участников процесса 
были оправданы.
Многие осужденные умерли в тюрьме Терезинштадта от 
чахотки. Дольше всех прожил Васо Чубрилович, получив-
ший 16 лет. Он стал видным югославским историком и 
дожил до 1990 года.
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pro & contra
Александр ГЕЗАЛОВ, многодетный 

отец, общественный деятель, 
международный эксперт 

по социальному сиротству стран СНГ

pro & contra
Дмитрий ЧАРИКОВ, руководитель 

департамента контроля над 
соблюдением законности в сфере 

жилищного строительства Комитета 
по взаимодействию с федеральными 

органами власти при Совете Федерации РФ
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Ольга ДЕМЬЯНОВА, Москва:  Когда есть возможность организовать летний отдых ребенка без его поездки в лагерь, предпочитаю делать именно это – к бабушке и 
дедушке на дачу. Там и присмотр, и досуг, и общение со сверстниками – все на достойном уровне. Но приходилось прибегать и к отправке в лагерь. И, кстати, все 
обходилось великолепно: дочь была в восторге, да и возвращалась она повзрослевшая, с кучей вновь приобретенных навыков. А бояться, что лагерь испортит 
ребенка?.. Ну, тогда и в школу отправлять не стоило бы – пусть будет на домашнем воспитании. До седых волос.

Ж И З Н Ь

Очень нужная идея, для многих мно-
годетных семей это будет настоящим 
спасением. У многодетных семей есть 
льготы, но это совсем не «шоколад-
ные» условия для создания нормаль-
ной, обеспеченной жизни. Да, выда-
ется материнский капитал, который, 
правда, грозятся заморозить или 
вообще упразднить. Но он сегодня 
почти ничего не дает, кроме голов-
ной боли. Заморочка еще та – соби-
раешь и отдаешь много документов, 
ждешь согласований с чиновниками, 
много семей получают отказы – в об-
щем, это финансово неоправданно. 
Да и на сумму 450 тыс. рублей мало 
что купишь из недвижимости даже 
в регионах. А по ипотеке сегодня нет 
льготных условий для расширения 
жилплощади. Поэтому выдача кварти-
ры была бы хорошим подспорьем. Это 
вложение в будущее семьи, в будущее 
детей. Мама чаще всего сидит дома 
с детьми, им необходимы хорошие 
жилищные условия. Чтобы было где 
развернуться, а то сейчас некоторые 
ютятся вшестером на 30 «квадратах».
Раздача многодетным семьям квар-
тир в собственность поможет выпра-
вить демографическую ситуацию. 
Такие семьи, в том числе и с при-
емными детьми, нужно поддер-
живать, чтобы у людей был стимул 
к созданию большой и крепкой се-
мьи. Квартира для нас, многодет-
ных, – это актуально, это было бы 
большим подспорьем в жизни.
Единственно, я не уверен, что наше го-
сударство пойдет на такую меру. У нас 
в стране наблюдается «социальная 
кривизна», квартиры дают после дол-
гих лет ожидания и зачастую когда она 
уже не нужна старикам. Им нужен уход, 
лечение, а не отдельная квартира. 
И потом все предложения упираются 
в Минэкономразвития, 
в Минфин – обычно они не про-
пускают такие финансово ем-
кие затратные проекты.

Идея создания некоего фонда, где бу-
дут аккумулироваться или денежные 
средства, или имущественные права, 
не нова. По задумке авторов законо-
проекта, в масштабе РФ будет создан 
инструмент, способствующий оздо-
ровлению демографического состоя-
ния страны, повышению рождаемости 
и таким образом решающий важные 
социальные задачи. Более того, ког-
да речь идет о помощи детям, лю-
бые возражения просто неуместны, 
но, с другой стороны, все прекрасно 
понимают, что на застройщиков ляжет 
дополнительное бремя и это произой-
дет далеко не в самое лучшее время 
для рынка недвижимости. На девело-
перов ляжет дополнительная нагрузка 
на коммерческий проект, увеличение 
затратной части приведет к значитель-
ному повышению рисков для осталь-
ных участников долевого строительст-
ва. Программа, решающая проблемы 
многодетных семей, должна идти 
параллельно с комплексом мер, на-
правленных на поддержку участников 
строительной отрасли, – это может 
быть и дальнейшее субсидирование 
ипотечных ставок, создание «зеленого 
коридора» при прохождении согласо-
ваний, информационная поддержка 
и т. д. Существует и еще одно опасе-
ние, что по стране может прокатить-
ся волна усыновлений, единственная 
цель которых – воспользоваться пра-
вом на получение жилищной под-
держки. Как это отразится на судьбе 
детей? Не приведет ли это к различ-
ным злоупотреблениям, в том числе 
со стороны органов, занимающих-
ся распределением жилья и проце-
дурой «передачи такого имущества 
лицам, имеющим право на допол-
нительные меры жилищной под-
держки»? И прежде чем такой закон 
увидит свет, хотелось бы, чтобы все 
эти моменты были детально прора-
ботаны – цена ошибки будет велика.

Законопроект, предусматривающий 
создание специального федераль-
ного фонда жилищной поддержки 
семей, имеющих трех и более 
детей, внесен в Госдуму РФ. 
В пакет документов вошли проекты 
ФЗ «О фонде жилищной поддерж-
ки семей, имеющих детей» 
и ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты 
в части совершенствования системы 
закупки жилых помещений для 
государственных и муниципальных 
нужд». Инициаторы – депутаты 
от партии «Справедливая Россия».

Предложение даст возможность много-
детным семьям бесплатно получить в соб-
ственность жилое помещение из фонда. 
Согласно подсчетам парламентариев, 
ежегодно поддержку необходимо ока-

зывать 13 тыс. семей. По замыслу авто-
ров, квартиры в фонд будут поступать 
за счет взносов застройщиков коммер-
ческого жилищного строительства в виде 
имущественных прав на долю в праве 
собственности в размере 3 % от площа-
ди строящегося дома. Застройщики же, 
не исполнившие обязательства в соответ-
ствии с пакетом законопроектов, будут 
вноситься в реестр недобросовестных за-
стройщиков. Поддержку смогут получить 
женщины, родившие (усыновившие) тре-
тьего ребенка или последующих детей 
с начала 2016 года; мужчины, являющи-
еся единственными родителями или усы-
новителями третьего или последующих 
детей, ранее не воспользовавшиеся пра-
вом на дополнительные меры жилищной 
поддержки, если решение суда об усы-
новлении вступило в законную силу с на-
чала 2016 года.
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Нужно ли многодетным семьям 
давать бесплатные квартиры?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да, это будет стимулировать рождаемость  2  Нет, это 

почва для махинаций. Достаточно денежных выплат 

3  Да, затраты на жилье для многодетных вернутся 

государству сторицей   4   Нет, человек должен сам думать, 

как обеспечить свою семью
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Отправляете ли вы детей в летние лагеря?

1  Нет, путевки в лагерь 

сегодня слишком дороги 

2  Да, лагерь дает детям 

здоровье и позитив 

3  Нет, сегодняшние 

лагеря – это лучший 

способ испортить ребенка  

4  Да, в России к лагерям 

нужно привыкать с детства25% 15%
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Бобры – животные, которые в свое 
время чуть было полностью не ис-
чезли как вид и даже находились 
под охраной государства, – возвра-
щаются в российские леса и болота. 
И если еще несколько лет этот про-
цесс воспринимался специалистами 
с большим оптимизмом, то сегодня 
он приобрел масштабы настоящего 
бедствия – бобры разрушают усто-
явшиеся экосистемы, наносят вред 
сельскому хозяйству и объектам ин-
фраструктуры. Наиболее тревожная 
ситуация сложилась, в частности, 
в Калининградской области, где 
на борьбу с грызунами брошены 
не только охотники, но и тяжелая 
техника. Корреспондент «Совер-
шенно секретно» поучаствовал 
в охоте на грызунов и на месте оце-
нил масштабы вреда региональной 
экономике.

«Ч
исленность популяции 
бобров на террито-
рии Калининградской 
области непомерно 
возросла! – заявил 

недавно на заседании областного прави-
тельства глава Лесного агентства Александр 
Соколов. – Дальнейшее увеличение их ко-
личества может привести к подтоплению зе-
мель лесфонда и сельхозземель, к гибели 
дорогостоящих пород лесного фонда, к при-
чинению ущерба дорогам областного и ре-
гионального значения, лесохозяйственным 
дорогам, гидротехническим сооружениям, 
мелиоративным системам и иным объектам 
народного хозяйства».
Главное оружие бобра – зубы, которыми 
он, подгрызая основания, валит у речек 
деревья, а затем строит из них плотины. 
В итоге вода выходит из берегов, зата-
пливая поля. В Калининградской области 
более 40 % земель находятся ниже уров-
ня моря, вследствие чего переувлажнены. 
По сути, это затопрайоны. И любой подъ-
ем уровня воды критичен.
По данным Лесного агентства, в регионе 
на сегодня развелось более 6 тыс. особей 
бобра, что явный перебор со стратегиче-
ской точки зрения. Причем бобры здесь 
действуют как оккупанты, поскольку плы-
вут в Россию из Польши и Литвы, купив-
шись на польдерные просторы (осушен-
ные и возделанные участки побережья 
– Прим. ред.).
Калининградским охотникам поставле-
на задача к середине лета «изъять» 1400 
особей бобра – «без ограничения по полу 
и возрасту». Исключений нет даже для за-
казников. Объявлена и премия – 500 ру-
блей за голову. «Для народного хозяйст-
ва Калининградской области бобры – это 
однозначно ущерб, – рассказал предсе-
датель калининградского отделения эко- 
движения «Зеленый фронт» Олег Ива-
нов. – Но есть и такие российские ре-
гионы, где численность особей бобра 
недостаточна. Например, в Мордовии 
и Брянской области. Было бы логич-

но отлавливать бобров, скажем, в Кали-
нинградской области и перевозить их 
на территорию Русской равнины. Это, безу- 
словно, гуманная, но и дорогостоящая 
мера. К сожалению, такой вариант даже 
не рассматривается». Итак, каково это – 
охотиться на бобров?

Прямой ущерб 

В поисках боброловов я добрался до окрест-
ностей деревни Июльское, что утонула в зе-
лени и болотах Полесского района. Здешняя 
местность словно йодовой сеткой изреза-
на каналами, прорытыми еще немцами, – 
идеальная среда обитания для грызунов. 
Аборигены шутят, что бобры здесь распро-
странились настолько, что даже пробрались 
в органы местной власти – до недавнего вре-
мени Полесский районный совет возглавлял 
депутат Евгений Бобёр.
Меня встретил егерь охотхозяйства «Че-
ловек и фауна» Николай Савицкий. Егерь 
принципиальный. Недавно рассказал: 
поймал браконьера – военную шишку.
«Оказался командиром какого-то нового по-
дразделения, созданного Шойгу. Нам пере-
дали сигнал, что подозрительная машина 
появилась в лесу. Я туда, а этот – раз – и на-
правил на меня ружье, – рассказывает Ни-
колай Савицкий. – Но я успел за его машину 
спрятаться, потом схватил его, заломал. Выз-
вал и полицию, и инспекцию, и криминали-
стов. От него водкой разило. Шума много 
было. Но в итоге пришла бумажка, что соста-
ва преступления нет. А его угрозы интерпре-
тировали как словесные».

Мы едем на малый канал проверять капка-
ны. Чтобы добраться до места, егерь берет 
вдруг вправо и шурует прямо по полю с тра-
вой по пояс и буераками по колено. Машина 
заходила вверх-вниз, как на русских горках. 
В один момент даже мелькнула мысль, что 
перевернемся к чертовой матери.
«А иначе к каналам не попасть, – коммен-
тирует Николай Николаевич, размашисто 
выкручивая руль. – Здесь же кругом боло-
та. В общем, рай для зверья». (Тут, слов-
но по заказу, зеленый путь нам преградил 
ушастый косуленок.)

«Скажите, так ли оправданна охота на бо-
бров? – начинаю расспрашивать егеря. – 
Их вон в детских книжках рисуют забав-
ными зверятами, а моя дочка, как узнала, 
что я поехал охотиться на них, так вообще 
расплакалась».
«Во-первых, сейчас все люди деньги 
считают, правильно? – отвечает Николай 
Савицкий. – Здесь не так давно дамбу 
реконструировали, проедем – покажу. 
Большие деньги вложили. Сотни мил-
лионов. А сейчас бобры дырявят эту на-
сыпь, что тебе дождевые черви. Все это 

ОТ БОБРА ДОБРА 
НЕ ИЩУТ

Свежая «работа» грызуна

 егерь николай Савицкий демонСтрирует жилище бобра

Как некогда ценный грызун 
превратился в настоящее 

стихийное бедствие

Андрей ВЫПОЛЗОВ
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грозит затоплением полей и бездоро-
жьем».
«И что, – спрашиваю, – могут за сезон 
прорыть?»
«Ну, конечно! – восклицает егерь. – Ви-
дели, как янтарь добывают? Когда водой 
размывают песок. Так и бобры. Мочат 
грунт и копают, не надо землю выносить, 
все уплывает, оседает».
«А зачем они дамбы-то прорывают?»
«Так они роют себе норы. Много нор, це-
лый лабиринт. Чем больше ходов под зем-
лей, тем безопаснее. Если его, например, 
собака выследила, то он – хоп! – нырнул 
и уже в другую нору забился. Но это же 
не просто норки, они широченные, ты сам 
туда залезешь! В эти ходы он таскает тра-
ву, коренья. Сидит там и грызет. Идешь, 
бывает, с собакой по дамбе, пес его учует 
и давай рыть землю под ногами».
Ладно, дамба – сооружение, так сказать, 
в стороне от людей. По весне Николая Са-
вицкого позвали инженеры-путейцы. «Зво-
нят, мол, ваши бобры подтопили железнодо-
рожную насыпь, – говорит егерь. – Мужики 
экскаватор подогнали, хатку разобрали, 
но буквально через месяц они вновь запру-
дили речку и подняли воду».

Корм для собаК 

Но вот и первая остановка. Безымянный 
канал, по берегам плотно поросший раз-
нотравьем. Идем к бобровой хатке. Пере-
до мной стоял, ощерившись в небо обгло-
данными кольями, целый шалаш!
«В таких хатках, как правило, живет вся 
семья: самка с потомством, сам бобер, – 
говорит Николай Савицкий. – Чуешь, бо-
бриной струей пахнет?»
Шагах в пятнадцати от нас белеет запру-
да, смастаченная из таких же ошкуренных 
палок, прутьев.
«Вот их плотина, – егерь тычет осино-
вым колом в сторону этой конструкции. – 
Я сколько раз разбирал ее, устаешь это де-
лать. Трактор пригоняю, у меня есть якорь, 
подцепляю им плотину и дергаю. Рука-
ми же невозможно разобрать!»
У плотины подтоплен один капкан.
«Я специально делаю прореху в этой за-
пруде. Бобер чует, что вода уходит, плы-
вет сюда и начинает заделывать дырку. 
И в результате, – с этими словами Ни-
колай Николаевич поднимает из воды 
на бечевке капкан. – Вот смотри!»
В капкане что-то чернеет. Присмотрелся. 
Боже – это же бобровая лапа!
«Гляди-ка, лапу открутил, вырываясь, – 
невозмутимо комментирует егерь. – 
Можно сказать, что он уже не жилец».
Лесник ведет меня в другое место – к не-
большому омуту, где заряжен еще один 
капкан. Тут вода мутная, егерь сразу трак-
тует это в свою пользу: «Тут бобриная тропа 
как раз проходит, попался по ходу, раз всю 
воду взбаламутил».
Капканный тросик натянулся под явной тя-
жестью, и вот на береговую откосину плюх-
нулось тело в густой черной шкуре. Только 
зубы – с палец каждый! – горят оранжевым 
цветом. «Здешняя вода со фтором, вот их 
и красит», – объяснил лесник.
«Да-а, – пустился в рассуждения Николай 
Николаевич после того, как закинул тушу 
в уазик. – А ведь когда-то это животное 
было в Красной книге. Никто его не тро-
гал. Не дай бог, шапка у тебя бобровая! 
В 1970-е годы сразу затаскали бы в мили-
цию, дело завели…»
«Когда, – интересуюсь, – поедете за воз-
награждением?»
«Делать мне нечего, что ли. Во-первых, 
надо ехать в город, это расход горючего. 
Во-вторых, теряешь полдня. Если бы было 
все организовано: прием шкуры, мяса, 
струи этой… А пока я собак ими кормлю. 
Прямо со шкурой его рублю. На неделю 
одного бобра хватает».

Не тольКо  
цеННый мех...

Бесперспективность охоты на бобров, честно 
говоря, поставила меня в тупик. Ведь дейст-

вительно, бобр – это кладезь для промысло-
вика. Помимо шкуры, которая по-прежнему 
в цене, у грызуна неплохое мясо – в сосед-
ней Белоруссии, например, на Новый год 
любят подавать жареную бобрятину с дра-
никами под клюквенным соусом.
Но главная ценность – это так называе-
мая бобровая струя – секрет, выделяе-
мый из особых желез речных бобров. Ей 
приписывают чудодейственные свойст-
ва, в том числе заживление ран и лечение 
от импотенции. Особенно бойко работают 
в этом направлении китайцы. Француз-
ские парфюмеры используют струю в про-
изводстве духов.
Казалось бы, чем мы хуже китайцев 
с французами? Но…
«Рынок бобровой струи очень неустойчи-
вый, и люди просто-напросто не хотят свя-
зываться с этим бизнесом, – рассказывает 
начальник отдела охраны и использования 
объектов животного мира Лесного агентст-
ва Калининградской области Михаил Ива-
нов. – Есть несколько частников, которые за-
нимаются этим, но их единицы. В масштабах 
региона на бобрах сегодня не заработать».
По словам Михаила Иванова, одно время 
бобр рассматривался как ресурс пушно-
мехового сырья. Однако на выходе полу-
чилось нерентабельно.
«В Калининградской области бобровый мех, 
учитывая мягкие погодные условия, вообще 
не в цене, а вывоз в «большую Россию» через 
Литву сопряжен с трудностями в части полу-
чения ветеринарного сертификата», – про-
должил представитель Лесного агентства.
Поэтому, отметил Михаил Иванов, отлов бо-
бра сегодня носит, «в общем-то, обязатель-
ный характер». Также егерям вменен раз-
бор бобровых плотин и затонов. На сегодня 
охотники отчитались о более чем 300 добы-
тых бобрах и демонтаже 500 плотин.
Отчет по охотничьим угодьям выглядит 
как военная сводка: «В Краснознамен-
ском лесничестве изъято 56 бобров, ра-
зобрано 114 плотин, в угодьях Черня-
ховского лесничества изъят 61 бобр, 
разобрано 89 плотин, в Железнодорож-
ном лесничестве добыты 52 особи бобра, 
разобраны 84 плотины».

Земля отдыхает... 

… Но, колеся с Николаем Савицким по поль-
дерным прибрежным землям Куршского 
залива, я ловил себя на мысли, что бобры 
в этих краях – не самое большое зло. Во-
круг на километры буквально сочилась зе-
лень высокотравья, но никаких признаков 
окашивания не наблюдалось.
«А тут давно уже не сеют и не косят, – сказал 
егерь Николай Савицкий. – Это раньше зем-
ля использовалась на все сто. Это же площа-
ди ОПХ «Славянское» – известного на весь 
Союз института Россельхозакадемии».
«Сколько же лет земля отдыхает?» – наив-
но интересуюсь.
«А как перестройка началась, так и отды-
хает! – рассмеялся лесник. – Знали бы 
те же китайцы, сколько земли пропадает. 
Они у себя и на скалах умудряются выра-
щивать овощи, а у нас тут такая штука есть, 
китайцы обзавидовались бы!»
«Штука» – это уникальная шлюзовая си-
стема, которая соединяет все каналы По-
лесья. Она, созданная еще немцами, 
до сих пор действует. Когда лето выда-
ется засушливым, то шлюз открывают, 
уровень воды поднимается и поит поля. 
В дождливый год, наоборот, шлюзы запи-
рают – земля осушается.
«Представляешь, в советские годы из Ка-
лининградской области ездили в Орен-
бург заготавливать солому! А сейчас 
пройдись по хозяйствам, коров не най-
ти», – вздыхает егерь.
«Получается, что зря бобров истребляют 
в этой местности? Все ж и так запущено!»
«Это не наш подход, – говорит мой про-
вожатый. – Мы обязаны держать в поряд-
ке всю эту систему. Несколько лет назад 
здесь все каналы были прочищены, дам-
бу опять же перестроили. Придет время, 
надеюсь, заработает все».

Фото автора

Справка

Обыкновенный бобр – полуводное млекопитающее отряда 
грызунов, самый крупный грызун фауны Старого Света. Дли-
на его тела достигает 1–1,3 м, высота в плече – до 35,5 см, 
а масса – до 30–32 кг. Бобры предпочитают селиться по бе-
регам медленно текущих речек, стариц, прудов и озер, во-
дохранилищ, ирригационных каналов и карьеров. Избегают 
широких и быстрых рек, а также водоемов, промерзающих 
зимой до дна. Для бобров важно наличие по берегам водоема 
древесно-кустарниковой растительности из мягких листвен-
ных пород, а также обилие водной и прибрежной травянистой 
растительности, составляющей их рацион. Бобры превос-
ходно плавают и ныряют. Большие легкие и печень обеспе-
чивают им такие запасы воздуха и артериальной крови, что 
под водой бобры могут оставаться 10–15 минут, проплывая 
за это время до 750 м.
Живут бобры поодиночке или семьями. Полная семья со-
стоит из пяти-восьми особей: семейной пары и молодых бо-
бров – приплода прошлого и текущего годов. Семейный уча-
сток иногда занимается семьей в течение многих поколений. 
Небольшой водоем занимает одна семья или холостой бобр. 
На более крупных водоемах длина семейного участка вдоль 
берега составляет от 0,3 до 2,9 км. От воды бобры редко уда-
ляются более чем на 200 м. Протяженность участка зависит 
от количества кормов. В богатых растительностью местах 
участки могут соприкасаться и даже пересекаться. Границы 
своей территории бобры метят секретом мускусных желез – 
бобровой струей. Метки наносятся на особые холмики из гря-
зи, ила и веток высотой 30 см и шириной до 1 м. Между собой 
бобры общаются с помощью пахучих меток, поз, ударов хво-
стом по воде и криков, напоминающих свист.

Корреспондент «совершенно сеКретно» с добычей
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П
осле того как полиция – двое 
приехавших из Найроби 
на машине и двое африкан-
цев из полицейского участка 
на другом берегу реки – ушла, 

Матуа запер главный дом и отправил-
ся к себе. Он подбросил немного угля 
в огонь, который за время его отсутствия 
почти погас, и вновь поставил сковороду 
с мясом и бобами.
Матуа вышел на крыльцо, сел на ступе-
ни и задумался. Полицейские незави-
симо от цвета кожи одинаковые. Форма 
дает им власть и ощущение превосходст-
ва. Его друг Тано не был исключением. Он 
перестал смеяться с тех пор, как стал по-
лицейским. Только сняв тяжелые ботин-
ки и плотно поужинав, Тано вспоминал 
об улыбке. Но даже дома после вкусно-
го ужина это был не привычный старый 
смех.
Сегодня Тано пришел не как друг. Так же, 
как остальные, он был в ботинках. Тано 
удивил Матуа непривычной робостью. 
Непривычно робким был и его напарник. 
Матуа быстро догадался, что они побаи-
вались здоровенного рыжего англичани-
на с большими усами и холодными си-
ними глазами, приехавшего на машине 
из Найроби с водителем индусом в сикх-
ском тюрбане.
– Когда ты последний раз видел бвану 
живым? – спросил его англичанин.
Матуа открыл рот, но ничего не сказал. 
Он давно понял, что не стоит показывать 
англичанам, что он хорошо понимает их 
язык, чтобы больше узнать. Его молчание 
было вознаграждено. Англичанин повто-
рил вопрос на суахили.
– После ужина, – ответил Матуа. – 
Бвана сказал, что ему больше ничего 
не нужно, и я пошел спать. Это было ча-
сов в девять.
– Ночью слышал какой-нибудь шум?
Слышал ли он что-нибудь ночью? Откуда 
ему знать, слышал ли он что-нибудь?
– Нет, ничего, – твердо ответил Матуа.
– Ничего! – повторил белый полицей-
ский, и его красные щеки еще больше по-
краснели. – Как ты мог не слышать? Смо-
три!
Он обвел рукой гостиную, в которой ца-
рил страшный беспорядок, несмотря 
на уборку, сделанную вчера днем. Вся 
мягкая мебель была изрезана; все было 
перевернуто. Та же самая картина в спаль-
не. Дом напоминал курятник после боль-
шой драки.
– Мой дом за деревьями, – он кивнул 
в сторону окна. – Вчера ночь была хо-
лодной, поэтому я закрыл окно. Я ничего 
не слышал.
– Они спят крепко, – подтвердил ин-
дус, – но, думаю, этот парень лжет.
Матуа не показал, что он понял. Гнев, 
закипевший внизу живота, немного 
стих, когда он заметил мрачный взгляд, 
который бросил на индуса Тано. Мест-
ные индусов ненавидели. Те занимали 
более привилегированные позиции, 
работали чаще всего лавочниками, без-
застенчиво обманывали и грабили аф-
риканцев.
Белый нахмурился, но промолчал. Матуа 
прекрасно знал, что англичане тоже недо-
любливают индусов.
– Когда ты вернулся в дом? – вернулся 
к допросу англичанин.
– В половине седьмого утра.
– Ты всегда приходишь в это время?
– Да.

– Но в полицейский участок ты позво-
нил только в четверть восьмого. Почему 
не позвонил сразу? Что ты делал с поло-
вины седьмого до четверти восьмого?
– Пек булочки.
– Что ты несешь! – еще больше нахму-
рился англичанин. – Твой хозяин был 
убит.
– Я не знал, что бвану убили. Я не сразу 
пошел в его спальню.
– Почему? Неужели ты не догадал-
ся по этому беспорядку, что здесь что-то 
произошло?
Матуа покачал головой.
– Не тряси головой! – рассвирепел ин-
дус. – Говори! Ты выгадываешь время, 
чтобы придумать очередную ложь.
Матуа проглотил подступивший к горлу 
ком и смело посмотрел в черные глазки 
индуса.
– Я не понимаю, о какой лжи вы говори-
те. Это ведь я позвонил в полицию. – Он 
посмотрел на Тано, чтобы тот подтвердил 
его слова, но тот смотрел прямо перед со-
бой.
– Когда ты узнал, что бвана мертв? – 
гневно спросил англичанин.
– В дом я вошел через кухонную дверь 
в половине седьмого. Я обычно иду в го-
стиную открывать шторы, но в это утро 
нужно было печь булочки. Я решил от-
крыть шторы после того, как поставлю бу-
лочки в печь и отнесу бване первую чашку 
чая. Я отправился с подносом в его спаль-
ню в семь часов. Дверь была закрыта. 
Я постучал и вошел. Было темно. Я поста-
вил поднос на маленький столик и пошел 
открывать шторы. Я споткнулся обо что-
то на полу. «Бвана!» – позвал я, но отве-
та не услышал. Тогда я попятился к стене 
и включил свет. Бвана лежал на полу мерт-
вый.
– Откуда ты знал, что он мертвый? Ты до-
трагивался до него?
– Мне не нужно было дотрагиваться, 
чтобы узнать это, – нахмурился Матуа. – 
На нем было много ран, было много кро-
ви. Он был мертв.
– Когда ты позвонил в полицию?
– После этого. – Это было почти правдой. 
Зачем им знать, что сначала он выбежал 
из дома, вернулся к себе и какое-то время 
дрожал на кровати от страха и думал, что 
ему теперь делать.
У него даже промелькнула мысль о бег-
стве. Но зачем ему бежать, если он ниче-
го не сделал? Да и куда бежать? Его де-
ревня далеко, а денег на автобус у него 
не хватит. К тому же, он оставил в спаль-
не поднос с чаем, а в печи пеклись бу-
лочки. Если он все так оставит, то поли-
ция, а он был уверен, что они приедут, 

сразу дога-
дается, что он 

был в доме и бежал. 
Они подумают, что он убил бвану, и пое-
дут в его деревню. Они выследят его, как 
дикую свинью.
– Я позвонил в полицейский участок, где 
работает мой друг Тано, – объяснил он. – 
Его на работе не было. Пришли другие 
полицейские. Они забрали тело и велели 
ничего не трогать. Потом приехали вы.
– А нож? Где нож?
– Они забрали его вместе с бваной.
Он подумал о ноже, который лежал рядом 
с телом. У каждого африканца был нож – 
панга, нередко даже два. Они служили 
и защитой, и орудием труда. Ножи были 
все одинаковые – с прочной деревян-
ной ручкой и широким лезвием. Их мож-
но было купить в индийских лавках за 15 
шиллингов. Их трудно было отличить друг 
от друга, но мужчины хорошо знали свои 
ножи, так же, как своих женщин.
– Это был мой нож.
Англичанин поднял голову и удивленно 
посмотрел на него. Индус и африканцы 
тоже уставились на него.
– Я вчера работал на огороде, пропа-
лывал им бобы. Я оставил пангу около 
дома, на лезвии еще оставалась земля. 
Вечером, когда я пошел спать, он лежал 
около двери. Утром его уже не было. 
Я бы хотел получить его обратно, когда 
он будет не нужен полиции.
– Ну и наглец! – воскликнул индус. – Он 
хочет, чтобы ему вернули нож!
Африканец, стоявший рядом с Тано, сде-
лал шаг вперед и впервые открыл рот. 
Матуа не знал его имени, но иногда видел 
его в городе с Тано.
– Панга стоит 15 шиллингов. Матуа име-
ет право получить его назад.
– Это орудие убийства, идиот! – закри-
чал индус.
– Что с ним будет после того, как следст-
вие закончится? – спокойно спросил Тано.
– Откуда мне знать! – пожал плечами во-
дитель.
– Ты знаешь! – громче произнес Тано. – 
Ты заберешь его и потом продашь его ко-
му-нибудь. Эта панга Матуа. Значит, ее 
нужно ему вернуть.
Ярость, сверкнувшая в глазах Тано, согре-
ла Матуа. Они снова были мальчишками 
как в детстве.
– Довольно! – хмуро сказал англичанин 
и вновь повернулся к Матуа. – Ты не слы-
шал, кто-нибудь приходил в дом прош-
лой ночью?
– Я ничего не слышал.
– Что искал убийца?
– Я вас не понимаю, – нахмурился Ма-
туа. Он не понял, что имел в виду белый.
– Убийца что-то искал.

Англичанин кивнул на развороченную 
мебель и разбросанные вещи.
– Не знаю. Может быть, деньги.
– Но разве бвана держал деньги не в сей-
фе в спальне?
– Да, но не думаю, что там много де-
нег. Сейчас конец месяца, а бвана ездил 
в банк за деньгами в первых числах каж-
дого месяца.
– Что бы они ни искали, это сейчас исчез-
ло, – заключил белый.
– Бвана говорил, что это не очень хоро-
ший сейф. Поэтому он не держал в нем 
много денег.
– Что он хранил в доме?
– Я не понимаю, – снова нахмурился Ма-
туа.
– Убийце было нужно больше, чем то, 
что он нашел в сейфе. Он перевернул все 
вверх дном. Что он искал?
– Не знаю, – покачал головой Матуа.
Допрос продолжался еще с полчаса. Ма-
туа обрадовался, потому что больше ему 
нечего было им сказать. Англичанин ве-
лел ему убраться в доме. Владельцу дома 
сообщили о смерти жильца, и он уже на-
шел потенциального арендатора, заинте-
ресовавшегося домом. Завтра они прие-
дут из Найроби.
Матуа встал и пошел в дом. Только почув-
ствовав сладковатый запах бобов и мяса, 
он понял, что проголодался. Он подумал, 
как приятно ужинать в компании, и в этот 
момент услышал шаги. У него перехва-
тило дыхание. До него дошло, что, если 
убийца не нашел то, что искал, то он мо-
жет вернуться.
– Привет! – поздоровался Тано. – Как 
дела?
– Тано, ты уловил запах мяса и бобов 
на другом берегу реки?
Через пару минут они сидели на крыльце 
и ели густую похлебку, макая в нее шари-
ки из кукурузной муки.
Сначала они говорили о погоде, потом 
Матуа внезапно сменил тему:
– Что полиция думает об убийстве бва-
ны? Они знают, кто его убил?
– Грабитель.
– Грабитель? Но кто это?
– Откуда им знать, кто это был. Он 
не оставил своего имени.
Матуа нахмурился. Ему не понравилась 
шутка Тано.
– Ничего, полиция умная. Они всегда все 
выведывают…
– Что все? – переспросил Тано. – Что 
можно было искать в доме? Ты что-ни-
будь нашел?
– Нет, – покачал головой Матуа. – Стран-
но, что бвану убили моим ножом, а все 
остальное сделали другим ножом.
– С чего ты взял?
– Тогда на матрасах и всем остальном 
была бы кровь и земля.
Тано странно посмотрел на него. Его глаза 
сузились.
– И что, по-твоему, это означает? – спро-
сил он.
– Не знаю, – покачал головой Матуа. – 
Может, убийца не любит долго поль-
зоваться пангой. Чтобы разрезать все 
подушки и матрасы, ушло много вре-
мени.
– Хорошая мысль, Матуа! – кивнул 
Тано. – Уверен, она не пришла в голову 
англичанину из Найроби… Зачем ты ска-
зал, что это твоя панга? Неужели тебе так 
жалко 15 шиллингов?
– Почему я должен отдавать нож этому 
индусу? – оторвался от ужина Матуа.

Молчание – золото
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– Нет, ты заговорил о ноже по другой 
причине, – не согласился полицейский.
– Лучше самому сказать полиции, что это 
моя панга. Когда они узнают об этом поз-
же, у меня будут неприятности.
– Как бы они узнали? Наши панги не от-
личаются друг от друга.
– Отличия есть, а полиция умная. – Матуа 
подумал, что Тано сейчас говорит так, как 
будто не работает в полиции. – К тому же 
говорить правду легче, чем врать. Ложь 
можно забыть, а правду – никогда.
Тано рассмеялся и облизнул с пальцев 
сок.
– Почему ты не сказал правду, что искал 
убийца? – спросил он.
– Что ты имеешь в виду? – Матуа быстро 
посмотрел на друга.
– Ты же сам сказал, что легче говорить 
правду, чем лгать. Почему ты лжешь мне, 
старый друг?
– Я не понимаю, о чем ты говоришь, 
Тано.
– Много лет назад, когда ты только начал 
работать у бваны и мемсаиб еще была 
жива, ты рассказал мне, что они пока-
зали тебе алмазы. Бвана привез алма-
зы из Конго. Он тебе объяснил, что, если 
их найдут, его посадят в тюрьму. Поэтому 
они и прятали их дома. Но где, Матуа? 
Куда бвана спрятал алмазы?
Алмазы… Матуа мысленно назвал себя 
дураком. Конечно, убийца искал алмазы. 
Как он мог про них забыть?
– Я не думал о них много лет, – сказал 
Матуа.
– Ну так подумай сейчас. Где они?
Матуа нахмурился. Он действительно 
большой дурак! Только дурак или старик 
может забыть то, что раньше знал. Мем-
саиб и бвана часто говорили ему об алма-
зах. Они говорили, что, если будет неуро-
жай кофе, то алмазы помогут им выжить. 
Сейчас он упрекнул себя, что как по-
следний идиот, рассказал о камнях Тано. 
У него было единственное оправдание – 
это было давно, когда Тано еще не носил 
полицейскую форму.
– Выкладывай, Матуа! – улыбнулся 
Тано. – Мы же с тобой старые друзья. Рас-
скажи мне, где они?
– Я не знаю, где алмазы.
Матуа посмотрел другу в глаза. Он помыл 
котелок под краном во дворе и сказал:

– Я должен идти в дом. Много работы, 
ведь завтра приедут люди.
– Я помогу тебе. – Тано тоже встал. – Мо-
жет, во время уборки ты начнешь вспоми-
нать. Может быть, вместе мы их найдем. 
Одолжи мне одну из своих рубашек, Ма-
туа. Я не могу вернуться в участок в гряз-
ной форме.
Матуа бросил взгляд на его отутюжен-
ную форму, блестящие черные ботинки 
и новые золотые часы и подумал, что 
полицейские, наверное, хорошо зара-
батывают. Он молча пошел в дом за ру-
башкой. Он хотел, чтобы Тано ушел 
и не мешал ему с уборкой, но не мог 
сказать это. Тано может подумать, что он 
хочет избавиться от него, чтобы найти 
алмазы.
В некотором роде так оно и было. Сей-
час Матуа понял, почему он не вспом-
нил об алмазах раньше – потому что они 
были не его, а бваны. Что ему делать 
с алмазами? Бване они ничего хорошего 
не принесли.
Матуа думал об этом, убираясь в доме 
и вынося испорченную мебель на свалку 
в саду. Тано внимательно проверил ме-
бель при помощи маленького блестяще-
го ножа, который он достал из кармана 
брюк.
– Помоги мне с ковром, Тано, – попро-
сил Матуа. – Я не могу почистить его 
здесь. Нужно вынести его во двор и там 
выбить.
После того как Тано стал полицейским, 
одной панги ему стало мало. Но какой 
толк от такого маленького ножа? Им нель-
зя рыхлить землю или срубить бамбук. 
Матуа нагнулся над свернутым в рулон 
ковром, а Тано взял другой конец.
– Почему бвана не держал алмазы в сей-
фе? – спросил Тано, когда они повесили 
тяжелый огромный ковер на проволоку 
в саду.
– Он не очень надежный. – Матуа со-
щурился и посмотрел на Тано через раз-
делявший их ковер. Откуда у него такая 
уверенность, что убийца не нашел то, что 
искал?
Они вернулись в дом. 
Без ковра убирать го-
стиную было легче. Тано 

помог другу вынести 
разбитую ме-

бель на веранду и сложить в углу. Разре-
занные матрасы и подушки они отнесли 
на свалку в саду. После этого Матуа начал 
натирать деревянные полы кокосовым 
маслом, от которого широкие доски ярко 
блестели.
– У меня в горле пересохло от этой ра-
боты, – проворчал Тано, подходя к шка-
фу, где бвана держал виски. – Давай вы-
пьем.
Матуа покачал головой. Он предпочитал 
помбе, пиво, которое варили в его род-
ной деревне. Виски, напиток белых лю-
дей, ему не нравился.
– Что это? – спросил Тано, показывая 
на маленькую зеленую бутылку. – Я такого 
виски еще не видел.
– Это не виски, – объяснил Матуа, – 
а имбирный эль. Его нужно смеши-
вать с виски. Когда мемсаиб была жива, 
они с бваной часто пили виски с элем 
и льдом. После ее смерти бвана перешел 
на чистый виски.
– Сделай мне напиток, Матуа, – попро-
сил Тано. – Как пил бвана с женой. Пред-
ставь, что я бвана, а ты мой слуга.
– Хорошо, я сделаю тебе виски, – со-
гласился Матуа, – но потом ты уйдешь. 
Ты мешаешь мне работать. Завтра при-
едет новый жилец, так что работы очень 
много. Если ему понравится, как я со-
держу дом, может, он предложит мне 
остаться.
Он взял у Тано бутылку с элем и виски 
и пошел на кухню.
– Сначала я выпью виски, – крикнул ему 
вслед Тано, – а потом останусь и посмо-
трю, как ты убираешься. Ты не убедил 
меня, что не знаешь, где алмазы.
– Я же тебе сказал, что не знаю. – Матуа 
повернулся и посмотрел на полицейско-
го. – Мемсаиб и бвана только один раз, 
много лет назад говорили о них. Один-
единственный раз. Какой тебе от них 
толк?
– Алмазы стоят кучу денег, Матуа.
– Кто их у тебя купит?
– Торговцы на базаре.

– Индусы? – презрительно 
хмыкнул Матуа.
– Если у меня есть алма-
зы и я хочу продать их, – по-
жал плечами Тано, – то я пой-
ду к тому, у кого есть деньги 

и кому нужны алмазы. Да, ин-
дусы.
– Они обманут тебя, – пока-
чал головой Матуа, – а по-
том сдадут в полицию.
Тано громко расхохотался, 
закинув голову назад.

– Ты забыл, Матуа, что по-
лиция – это я.

– Да, иногда я это забываю, – 
с печальной улыбкой кивнул Ма-

туа.
С этими словами он вышел на кух-

ню и механически достал из буфета 

два высоких стакана. Виски и имбир-
ный эль пьют из высоких стаканов. Один 
для мемсаиб и второй для бваны. Но это 
было очень давно. Он поставил один ста-
кан на полку и пошел в кладовую, где сто-
ял холодильник со льдом.
Матуа протянул руку к маленькому под-
носу справа. Это был тоже автоматиче-
ский жест. Поднос всегда почему-то стоял 
справа, а не наоборот… Африканец замер, 
глядя в холодную пустоту. Его губы раз-
двинулись в легкой улыбке. Он взял также 
поднос слева, отнес оба подноса на кух-
ню и поставил их на стол рядом с ракови-
ной. Холодильник тоже нужно будет по-
чистить.
Тано стоял в дверях. Он легко водил паль-
цем по лезвию ножа и задумчиво смотрел 
на Матуа.
– Ты сказал правду об индийском торгов-
це, – сказал он. – Если пойти к нему с ал-
мазами, он пойдет в полицию, но скажет, 
что ему принесли всего лишь один-два 
алмаза. Этого достаточно, чтобы надолго 
посадить человека в тюрьму. Индус же за-
берет все остальное.
– Почему ты это мне говоришь?
– Чтобы ты понял, что без меня тебе 
с ними ничего не сделать.
– С чего ты взял, что я буду с ними что-то 
делать? – поинтересовался Матуа. – По-
смотри, что они сделали с бваной. Мне 
не нужны твои советы, Тано.
– Что ты хочешь этим сказать?
– То, что, если бы я знал, где алмазы, 
я бы не дотронулся до них. А если бы они 
ко мне попали, я бы от них избавился.
– Ты или дурак, или лжец! – рассердился 
полицейский.
– Скорее всего, дурак, Тано, потому что 
я не вру… Вот твой виски. – Он протянул 
стакан, в котором звякнули два кубика 
льда.
Тано взял виски левой рукой, а правой 
с ножом показал на Матуа.
– Если я когда-нибудь узнаю, что ты мне 
солгал, Матуа, что алмазы уже у тебя…
Матуа смотрел в глаза человека, кото-
рый в детстве был его другом. Потом он 
пристально посмотрел на лезвие ножа. 
Он не боялся Тано. Два убийства в од-
ном доме с интервалом в считанные 
часы вызовут у усатого англичанина по-
дозрения. Может, он уже кого-то подо-
зревает. Матуа признал, что панга, ко-
торым убили бвану, принадлежит ему, 
но как быть со вторым ножом, ножом, 
которым резали мебель и матрасы? 
Кому принадлежит он? Матуа был уве-
рен, что англичанин не такой дурак, как 
думает Тано.
Их взгляды встретились. Не иначе, как 
во всем виновата форма, подумал Матуа. 
Он знал, что бване надоела такая жизнь. 
После смерти мемсаиб его жизнь сильно 
изменилась в худшую сторону, и он бы-
стро старел. Конечно, убийство, которое 
совершил Тано, было ужасным преступле-
нием, но еще большим злодеянием было 
то, что он воспользовался ножом друга.
Тано поднес стакан к губам и сделал боль-
шой глоток.
– Здорово! – похвалил он. – Почему ты 
себе не нальешь?
– Мне нужно работать, – покачал голо-
вой Матуа. Он высыпал в раковину ле-
дяные кубики с обоих подносов и вклю-
чил воду. Когда они растаяли, он смыл 
их. Потом ополоснул подносы и поста-
вил их сохнуть. Позднее, после чист-
ки холодильника, он зальет их свежей 
водой и опять поставит в холодиль-
ник. Еще какое-то время он по привыч-
ке будет сначала брать поднос справа 
и не трогать тот, что стоит слева. Но сей-
час это уже не имело никакого значе-
ния.
У него за спиной Тано с шумом втянул 
остатки виски и бросил кубики льда в ра-
ковину. Матуа опять включил воду, чтобы 
смыть их. Он улыбнулся и похвалил бва-
ну за сообразительность. Лед был отлич-
ным тайником для алмазов.

Перевод Сергея МАНУКОВА
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В 2010 году было принято решение 
о создании военной полиции. Однако 

до сих пор российская военная 
полиция фактически не приступила к 

полноценной деятельности и выполняет 
исключительно представительские 
функции. Почему система, которая 
эффективно работает в 40 армиях 

мира, бесполезна в России?
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24  июня  1934 – согласно решению СНК 
СССР все высшие государственные и пар-
тийные учреждения Украинской ССР – ЦК 
КП(б)У, СНК УССР, ВУЦИК переехали из 
Харькова в Киев. В тот день в Киев прибыл 
литерный поезд с партийно-советскими 
бонзами, на площади Красных героев Пе-
рекопа (так именовали тогда Софийскую 
площадь) прошли военный парад и де-
монстрация. После завершения Граждан-
ской войны столица советской Украины 
базировалась в индустриальном и, соот-
ветственно, «пролетарском» Харькове, 
поскольку жителей Киева, в своей мас-
се советскую власть не принявших, боль-
шевики полагали неблагонадежными. Но 
когда Киев был «пролетаризирован» и ру-
ками чекистов основательно зачищен от 
«бывших людей», Сталин счел, что сове-
тизация Украины состоялась и централь-
ные органы власти наконец можно пере-
вести в Киев.

25 июня 1942 – немецкие войска ликвиди-
ровали последний коридор в районе Мя-
сного Бора, связывавший Вторую ударную 
армии с войсками Ленинградского фрон-
та: остатки армии окончательно оказались 
в полном окружении.

26  июня  1945 – по «просьбе коллекти-
ва трудящихся» Московского завода 
«Рессора», сочиненной еще в феврале 
1943 года, а также по ходатайству коман-
дующих войсками фронтов, Генерально-
го штаба Красной Армии и командования 
ВМФ указом Президиума Верховного Со-
вета СССР учреждено звание Генералисси-
мус Советского Союза. На другой же день 
это звание присвоили Иосифу Сталину, 
который остался единственным обладате-
лем этого звания в СССР: после его смерти 
звание Генералиссимуса Советского Союза 
никогда никому больше не присуждалось.

27  июня  1941 – Венгрия объявила войну 
Советскому Союзу. При этом никаких тер-
риториальных претензий к СССР у Вен-
грии не было. Ранее 23 июня 1941 года 
венгерского посла в Москве пригласили 
в Наркомат иностранных дел СССР, где ему 
была высказана надежда на сохранение 
Венгрией нейтралитета. В обмен Москва 
обещала поддержать Будапешт в вопро-
се возвращения Венгрии всей террито-
рии Трансильвании, отошедшей к Румы-
нии по Трианонскому договору 1920 года. 
Однако 24 июня 1941 года Венгрия под 
давлением Берлина декларировала раз-
рыв дипломатических отношений с СССР. 
Предлогом вступления Венгрии в войну 
против СССР стала бомбардировка вен-

герских населенных пунктов 26 июня 
1941 года, как было заявлено, советской 
авиацией. В тот день группа бомбарди-
ровщиков без опознавательных знаков 
сбросила на город Кашша (ныне словац-
кий город Кошице) 27 тонн бомб, жер-
твами налета стали 30 человек, еще 285 
получили ранения. Советские историки 
утверждали, что этот налет – провокация, 
совершенная германской или румынской 
авиацией. Однако никаких документаль-
ных доказательств эта версия пока не име-
ет. В тех же документах штабов ВВС Юго-
Западного и Южного фронтов, которые 
доступны исследователям, сведений о та-
ком налете также не обнаружилось.

29  июня  1957 – завершился пленум ЦК 
КПСС, вошедший в историю разгромом 
«антипартийной группы Молотова, Мален-
кова, Кагановича и примкнувшего к ним 
Шепилова». В этот день было объявлено, 
что члены Президиума ЦК КПСС Вячеслав 
Молотов, Георгий Маленков, Лазарь Кага-
нович и кандидат в члены Президиума ЦК 
Дмитрий Шепилов выведены из состава 
Президиума ЦК КПСС, ЦК КПСС и сняты со 
всех государственных постов.

30 июня 1942 – штурмующие Севастополь 
немецкие войска захватили Малахов кур-
ган. В тот же день штаб и Военный совет 
Севастопольского оборонительного рай-
она приняло решение об эвакуации ко-

мандного состава – т. е. самих себя. В тот 
же день с передовой были отозваны все 
старшие командиры – почти 2500 чело-
век. В результате моментально был утра-
чен всякий контроль над ситуацией, поте-
ряны связь и управление войсками, а так 
называемая эвакуация превратилась в по-
зорное бегство из Севастополя абсолютно 
всех руководителей его обороны, вклю-
чая вице-адмирала Филиппа Октябрьско-
го (Иванова) и генерал-лейтенанта Ивана 
Петрова. Вице-адмирал Октябрьский, за-
кутавшись плащом, добрался по подзем-
ному ходу до точки, откуда его доставили 
на аэродром на мысе Херсонес, и оттуда 
он вместе со своим штабом, бросив сво-
их бойцов, вылетел на самолете в Красно-
дар. По его самолету даже открыли огонь 
из автоматов матросы и бойцы, тщетно 
пытавшиеся пробиться к самолетам и спа-
стись. Прецедентов столь позорного бег-
ства командования от своих войск ранее 
в истории просто не было. Так, во время 
первой обороны Севастополя 1854–1855 
годов ни один из русских адмиралов и ге-
нералов не оставил свои войска, не было 
подобного и в других армиях – ни тогда, 
ни позже. В те же дни командующий 2-й 
ударной армией генерал-лейтенант Вла-
сов отказался вылететь из окружения на 
присланном за ним самолете, а позже 
и фельдмаршал Паулюс не покинул обре-
ченные на гибель и плен свои войска под 
Сталинградом, разделив их участь.
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28 июня 1988 – в Москве открылась XIX Всесоюзная конференция КПСС. На конферен-
ции с красивыми и долгими речами много выступал генеральный секретарь ЦК КПСС 
Михаил Горбачёв, обещая всем советским гражданам и жилье к 2000 году, и демо-
кратизацию вместе с реформированием власти, были приняты резолюции «О борьбе 
с бюрократизмом», «О демократизации советского общества и реформе политической 
системы», «О гласности», «О правовой реформе», «О межнациональных отношени-
ях». Это была последняя партконференция в истории партии и страны.
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